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От автора


Мысль написать воспоминания об Астраханской диверсионно-разведывательной школе Центрального штаба партизанского движения (ЦШПД) пришла ко мне в результате настойчивых просьб друзей, которые не воспринимали серьезно мои рассказы о советских диверсантах, действовавших в немецком тылу во время Великой Отечественной войны.
Каждый человек, подходя к концу своего жизненного пути, вспоминает о каком-то особом периоде своей жизни, наложившем на него более заметный отпечаток, чем остальные.
Отечественная война стала величайшей катастрофой, какую когда-либо пришлось пережить советскому народу. Мне пришлось принять в ней участие 17-летним пареньком и в неординарных условиях. В сентябре 1942 года, когда я проходил обучение в полковой школе 28-й запасной стрелковой бригады Закавказского фронта, меня откомандировали с группой младших командиров в распоряжение Южного отдела ЦШПД, для комплектования созданной им диверсионно-разведывательной школы.
В этой книге я пытаюсь восполнить пробел в истории Отечественной войны, рассказывая об обороне Астрахани.
Во второй половине лета 1942 года обстановка на Южном участке Советско-Германского фронта серьезно осложнилась. Немецкая группа армий «Юг» была разделена на две группировки: «А» и «В». Первая была нацелена на Кавказское направление, вторая — на Воронеж и Сталинград. Между ними находилась «ничейная земля» — Калмыцкие и Сальские степи. Через нее открывался прямой путь к низовьям Волги, к городу Астрахани, который стал базой снабжения Кавказского и Сталинградского фронтов. Путь на Астрахань пролегал через столицу Калмыцкой Республики город Элисту. Обе враждующие стороны одновременно осознали это.
В своей книге я пытаюсь в хронологическом порядке восстановить обстановку, сложившуюся на Астраханском участке фронта и вокруг него, связывая это с мерами, принимавшимися советским командованием для организации защиты Астрахани. И на этом фоне рассказываю о диверсионно-разведывательной спецшколе № 005, ее комплектовании, обучении курсантов, формировании диверсионно-разведывательных групп и заброске их на оккупированную немцами территорию Калмыцких и Сальских степей, о действиях этих групп в тылу врага.
Спецшкола № 005 была строго засекречена, о чем говорит ее номер с двумя нолями. Поэтому о ней нигде ничего никогда не говорилось.
Я пишу об особых трудностях работы наших партизан и разведчиков-диверсантов в степных условиях. Калмыцкая степь ровная как крышка стола, совершенно голая, лишенная какой-либо растительности, не считая ковыля, полыни, да перекати поля. В этих условиях человек на лошади просматривает степь на десяток километров в окружности.
Я рассказываю о борьбе с предателями Родины, калмыцкими, казачьими и туркестано-мусульманским легионерами, отряды которых действовали под командой немецких офицеров. Эти воинские соединения непрерывно прочесывали степь, выискивая наших разведчиков-диверсантов.
Я пишу о героической борьбе и гибели своих боевых товарищей и целых групп, которые погибли, выполняя задание командования. О судьбе многих из них до сего времени ничего не удалось узнать.
Правдивость изложенных в книге фактов подкрепляется материалами Штаба представителя ЦШПД на юге страны и Калмыцкого обкома ВКП(б), с указанием соответствующих номеров архивных документов.
Советское Главнокомандование придавало партизанским действиям и разведке в оперативном тылу германской армии на решающих участках битвы на Волге особое значение. Поэтому мой рассказ, как непосредственного участника этих событий, я думаю, будет интересен читателю.
Кроме того, я ставлю в своей книге некоторые вопросы, которые остаются непонятыми нашей общественностью до сего времени. Например о том, можно ли было посылать на боевые задания в труднейшие условия недостаточно обученных и неопытных ребят 17–18 лет, которых, несмотря на весь их героизм, достаточно легко уничтожал противник. Или о конъюнктурном подходе к оценке подвигов защитников Родины, когда например бойцы, имевшие репрессированных родителей, за совершенные ими подвиги не подлежали представлению к награде, ибо Верховный Главнокомандующий Красной Армии И.В. Сталин заявил, что «дети врагов народа героями быть не могут!».
История Отечественной войны — это история поколения молодежи 30-х и 40-х годов. Главная цель моей книги — показать то непростое, но героическое время, которое осталось теперь лишь в памяти представителей этого уходящего поколения победителей.
Поскольку нам в годы войны запрещали интересоваться тем, что нас не касалось напрямую, а тем более делать какие-либо записи, то приходится довольствоваться лишь тем, что сохранилось в памяти либо удалось почерпнуть из архивных документов, из рассказов людей, которым я полностью доверял.
Мне очень хотелось как-то оттенить те моменты, которые так или иначе способствовали возникновению того самого патриотизма, против которого в наше время выступают некоторые представители нынешнего руководства страны, именуя его не иначе, как «совковым». А ведь именно патриотизм советских людей обеспечил победу нашего народа в войне против германского нацизма. Истина гласит, что высшей формой преступления является предательство своего прошлого. Этот тезис никогда не устареет!
Я надеюсь, что моя книга вызовет интерес читателей, особенно тех, кто серьезно интересуется историей Отечественной войны и что она будет способствовать — патриотическому воспитанию молодого поколения Великой России.
Автор



Глава 1

Развитие партизанского движения в начале Отечественной войны. Создание Центрального штаба партизанского движения (ЦШПД)


Положение на южном направлении Советско-Германского фронта. Образование Астраханского направления (июль-сентябрь 1942 г.)

Чтобы понять суть излагаемого материала, следует сначала привести несколько исторических справок относительно событий, о которых новое поколение наверняка мало что знает.
Отечественная война советского народа с немецкими захватчиками началась в ночь с 21-го на 22-е июня 1941 года. С первых же дней вторжения германской армии на нашу территорию в тылу противника по инициативе партийных органов и органов НКВД создавались партизанские отряды и подпольные группы сопротивления.
Но первые партизанские группы и отряды были плохо вооружены, у них не хватало оружия и необходимого снаряжения. Ведь все, что было подготовлено в ожидании нападения врага на нашу страну в конце 20-х — начала 30-х годов: командные кадры будущих партизанских отрядов, специалисты диверсионного дела, базы материального снабжения и прочее, что обеспечивало эффективную борьбу в тылу ожидаемого противника, руководство страны во второй половине 1930-х годов объявило делом рук «врагов народа». Секретные базы (где складировалось оружие, боеприпасы, продовольствие, медикаменты) ликвидировали, подготовленные кадры большей частью репрессировали. Изъяли из библиотек и уничтожили те наставления по партизанскому делу, которые были изданы до 1937 года.
Сталин выдвинул новую установку — «бить врага на его территории, могучим ударом, малой кровью». Во исполнение этого указания была срочно разработана новая военная доктрина.
Итак, заранее подготовленной партизанской организации к началу Отечественной войны страна не имела. Только 29 июня 1941 года ЦК ВКП(б) и Совнарком СССР специальной директивой определили программу развертывания партизанского движения на оккупированной территории. А еще почти через месяц — 18 июля — ЦК ВКП(б) обратился к советскому народу с призывом «об организации борьбы в тылу германских войск».
В нем, в частности, говорилось, «что в войне с фашистской Германией, захватившей часть советской территории, исключительно важное значение приобретает борьба в тылу германской армии. Задача заключается в том, чтобы создать невыносимые условия для германских интервентов, дезорганизовать их связь, транспорт и сами воинские части, срывать их мероприятия, уничтожать захватчиков и их пособников, всемерно помогать созданию конных и пеших партизанских отрядов, диверсионных и истребительных групп, развернуть сеть партийных подпольных организаций для руководства всеми действиями против фашистских оккупантов
Чтобы придать этой борьбе в тылу германских войск самый широкий размах и боевую активность, необходимо взяться за это дело на местах самим руководителям республик, областных, районных, партийных и советских организаций, которые должны в занятых немцами районах лично возглавить это дело, возглавить группы и отряды самоотверженных борцов, уже ведущих борьбу по дезорганизации вражеских войск и уничтожению захватчиков»…
С первых же дней войны активные боевые действия партизан развертывались в тылу германской группы армий «Центр» в Белоруссии на железнодорожных магистралях Брест — Минск — Орша, Минск — Осиповичи — Гомель, в районе Полесья, Витебска, Полоцка, на территории Брянской, Смоленской, Орловской, Ленинградской и Московской областей. Затем партизанская борьба развернулась в тылу группы армий противника «Юг» в районах Киевской, Сумской, Черниговской и Харьковской областей, и по мере продвижения немцев дальше на юг, в тылу у них создавались все новые очаги сопротивления.
Уже к весне 1942 года партизаны стали представлять довольно серьезную опасность для коммуникаций немецкой армии. Поэтому для решительной борьбы с партизанами немецкому командованию приходилось стягивать в уже оккупированные районы большие силы. А для крупных операций в областях, где партизанское движение приняло угрожающие размеры, как в Белоруссии, Брянской области и некоторых других районах, гитлеровское командование вынуждено было снимать отдельные воинские части с фронта. По оценке немецкого командования партизанская война оттягивала на себя более 12 немецких дивизий, один горнострелковый корпус, 11 пехотных и кавалерийских бригад[1].
Централизованность руководства партизанскими действиями в тылу вражеских войск скоро стала очевидной для командования Вермахта. При подготовке и проведении немцами в каких-либо районах значительных войсковых операций там немедленно активизировались действия партизанских соединений с целью дезорганизации снабжения и связи между частями немецкой армии. Эти действия постепенно стали тяжелым бременем для противника.
Общую оценку партизанской войны в тылу немецкой армии дало само руководство вооруженных сил нацистской Германии. Так, начальник Генерального штаба сухопутных войск генерал-полковник Франц Гальдер (1884–1972) еще в начале июля 1941 года записал в своем дневнике — «Необходимо выждать, будет ли иметь успех воззвание Сталина, в котором он призывал «всех трудящихся к народной войне против нас»[2].
Позже сомнения генерала Гальдера рассеял командующий группой армий «Центр», генерал-фельдмаршал Ганс Гюнтер фон Клюге (1882–1944), который 16 июля 1942 года записал в своем дневнике о том, что партизанское движение в России приняло такие размеры, что это внушает серьезную тревогу и требует принятия кардинальных мер. Что приказ Сталина «создать в тылу немецкой армии невыносимые условия недалек от выполнения»[3].
Генерал-полковник германской армии Лотар Ренду-лич признал в своем послевоенном очерке, посвященном анализу действий партизан в годы Второй мировой войны, что «ни на одном другом театре военных действий не было такого тесного взаимодействия между партизанами и регулярной армией, как на русском».
Ему вторит начальник военных сообщений немецкой группы армий «Центр» генерал Г. Теске, который после Второй мировой войны вспоминал:
«Первая битва, которую проиграл Вермахт, была битва против советских партизан зимой 1941–1942 годов. Затем последовали дальнейшие поражения в этой борьбе В основном они состояли в том, что с самого начала инициатива находилась у партизан и оставалась у них до конца войны».
Определенный опыт партизанской борьбы с иноземными захватчиками уже был накоплен во времена Гражданской войны. Террористический режим, насаждаемый интервентами и белогвардейцами на контролируемых ими территориях, вызвал сопротивление значительной части населения. В результате стихийно возникло партизанское движение.
Для целенаправленного руководства этим движением уже в январе 1918 года при Оперативном отделе Наркомата по военным делам был создан Центральный штаб партизанского движения (ЦШПО). Позже он был преобразован в Особое разведывательное отделение Оперативного отдела Полевого штаба Реввоенсовета РСФСР.
Этот орган занимался организацией партизанских формирований и руководил их боевыми действиями.
В конце 1918 года опыт партизанской войны получил обобщение и развитие в первой части Полевого устава Красной Армии, в разделе «Маневренная война, партизанские действия».
Для военно-политического руководства партизанским движением при ЦК РКГТ(б) были созданы специальные партийные органы: Центральное бюро, Донское, Сибирское, Дальневосточное бюро. Через региональные партийные комитеты они управляли партизанско-повстанческим движением и, надо признать, делали это весьма успешно. Позже были созданы еще и фронтовые штабы партизанского движения: Украинский, Белорусский, Донской, Северо-Кавказский, Уральский, Северный, Сибирский, Дальневосточный.
Благодаря действиям партизанских отрядов были освобождены целые уезды ряда губерний. Кое-где возникли даже партизанские фронты, например Гомельско-Черниговский, Кубанско-Черноморский, Ставропольский, Дербентский, Алтайский, Восточно-Забайкальский, Амурский, Сучанский, Уссурийский и другие.
ЦШПО создавал специальные школы, где готовил подрывников и других специалистов для партизанских отрядов.
Придавая огромное значение усилению сопротивления народа германской армии и дезорганизации ее тыла, Государственный Комитет Обороны СССР (ГКО) 30 мая 1942 года принял решение о создании при Ставке Верховного Главнокомандования (ВГК) Красной Армии Центрального штаба партизанского движения (ЦШПД). В него входили также представители Генерального штаба Красной Армии и НКВД.
Начальником ЦШПД был назначен секретарь ЦК партии Белоруссии Пантелеймон Кондратьевич Пономаренко (1902–1984). А начальником Политотдела ЦШПД в сентябре 1942 года был назначен секретарь ЦК ВКП(б) В.Н. Малинин (документы №№ 59 и 60). Этим же решением были созданы республиканские, областные и фронтовые штабы партизанского движения. Среди них Украинский — руководитель Т.А. Строкач, Белорусский (П.З. Калинин), Литовский (А.Ю. Снеч-кус), Латвийский (А.К. Сиротис), Эстонский (Н.Г. Коротком), Карело-Финский (С.Я. Вершинин), Ленинградский (М.Н. Никитин), Орловский (А.П. Матвеев), Смоленский (Д.М. Попов), Ставропольский (М.А. Суслов), Крымский (В.Г. Булатов) и т. д. К сожалению, о Южном отделе ЦШПД, об астраханском направлении в документах о развитии партизанского движения ничего не говорится. Это делает мой рассказ особенно нужным.
6. сентября 1942 года при Военном совете Калининского фронта был создан штаб партизанского движения, которому поручили заняться созданием и руководством действиями партизанских формирований в Калининской (РСФСР), Витебской, Вилейской областях (БССР) и Латвийской ССР.
В октябре 1942 года штаб партизанского движения при Военном совете Западного фронта был передан в распоряжение ЦШПД для оперативного руководства партизанским движением в Могилевской, Минской, Ба-рановичской, Брестской и Белостокской областях БССР. А штабу партизанского движения при Военном совете Брянского фронта поручили руководство и координацию действий партизанских формирований в Гомельской, Полоцкой, Пинской (БССР), Сумской и Черниговской областях (УССР).
6 сентября 1942 года ГКО создало Главнокомандование партизанским движением и назначило на пост Главнокомандующего маршала К.Е. Ворошилова (1881–1969). Сталин только что отстранил его от руководства Ленинградским фронтом за грубейшие ошибки с тяжелыми последствиями в руководстве войсками, с рекомендацией использовать в дальнейшем «на тыловой военной работе» (документ № 56). Такой работой для Ворошилова и стало назначение Главнокомандующим партизанским движением. Но в ноябре 1942 года Сталин простил своего соратника, и он вновь получил назначение в качестве представителя Ставки ВГК, его должность Главкома партизанского движения в ноябре 1943 года была упразднена, а ЦШПД вновь подчинили непосредственно Ставке ВГК[4].
Важное значение для обобщения более чем годового опыта партизанской борьбы имел приказ наркома обороны СССР (Сталина) от 5 сентября 1942 года «О задачах партизанского движения» (документ № 73).
Партизанские соединения, отряды и бесчисленные диверсионно-разведывательные группы наносили значительный ущерб противнику в снабжении его войск. Диверсии партизан на коммуникациях приняли настолько серьезные масштабы, что это стало отражаться на выполнении оперативных планов командования Вермахта, а также развеяло надежды нацистского руководства на превращение оккупированных территорий в надежный источник сырьевых ресурсов, продовольствия и рабочей силы для Германии.
Основной боевой единицей в партизанском движении был отряд. Часть партизанских отрядов формировалась в советском тылу с последующей их заброской за линию фронта.
Партизанская борьба как форма вооруженного сопротивления имела много общего с боевыми действиями регулярных войск. Партизанский фронт по сути дела существовал без флангов и тыла, в условиях постоянного вражеского окружения. И в отличие от регулярных войск он не имел единой организационной структуры. Все зависело от обстановки, в которой приходилось действовать, от военного опыта командного состава, от наличного вооружения и материального оснащения, от поставленной задачи.
Создание Главнокомандования, ЦШПД и местных штабов партизанского движения позволило значительно улучшить связь с партизанскими формированиями и руководство ими. Была также создана сеть специальных диверсионно-разведывательных (партизанских) школ для подготовки организаторов партизанского движения, диверсантов, разведчиков, подрывников и радистов. Мне известно, что к тому времени при ЦШПД уже были созданы и функционировали четыре диверсионно-разведывательные школы. Три из них находились в Москве и Подмосковье (№№ 001, 002 и 003), еще одна в районе Саратова (№ 004).
В начале 1942 года в Центральном аппарате НКВД было создано четвертое, так называемое «зафронтовое» управление, которое тоже стало создавать свои диверсионно-разведывательные школы, в которых осуществлялась поточная подготовка специальных кадров для работы в тылу противника. В каждой учебной группе этих школ числилось по 20–25 человек. Руководителем четвертого управления был лейтенант госбезопасности Горюнов.
В то же время создавались специальные диверсионно-разведывательные школы и при Главном разведывательном управлении (Разведупре) Генерального штаба Красной Армии.
Постепенно улучшалось материально-техническое снабжение партизанских соединений и спецгрупп, действовавших на коммуникациях противника в его тылу.
В партизанские отряды патриоты Отечества вступали добровольно. Это требовало от них большого мужества. В германских войсках существовала установка, согласно которой всякий партизан, рзятый в плен и отказавшийся от сотрудничества, подлежит немедленной казни.
Организационная структура партизанских формирований и их численность были различны: от 15 до 500 человек и более. Существовали партизанские соединения численностью до несколько тысяч бойцов. Это зависело от многих обстоятельств, в том числе от района их действий. Специальные диверсионно-разведывательные группы обычно имели численность от 15 до 40 человек.
Всего в партизанском движении участвовало более 6500 партизанских отрядов и диверсионно-разведывательных групп.
Подводя итог успехам партизанским действиям в Отечественной войне, начальник ЦШПД П.К. Пономаренко писал, что советские партизаны за время боевых действий уничтожили, ранили и пленили свыше 1 миллиона 600 тысяч солдат и офицеров германской армии и ее союзников, а также немецких чиновников, сотрудников военно-строительных организаций, военных железнодорожников, колонистов. Они также уничтожили около трех тысяч железнодорожных эшелонов, 1191 танк, 476 самолетов, 890 различных складов и хранилищ[5].
В середине 1942 года положение на Южном направлении Советско-Германского фронта с каждым днем становилось все более напряженным.
В середине июля 1942 года немецкая группа армий «Юг» под командованием генерал-фельдмаршала Вальтера Рейхенау (1884–1942) была разделена на две части. Южную группу «А» возглавил генерал-фельдмаршал Вильгельм фон Лист (1880–1971), она нацелилась на Кавказ с целью захвата Баку и бакинского нефтяного района. Северной группой армий «В» командовал генерал-фельдмаршал Фёдор фон Бок (1880–1945), она устремилась на Воронеж и Сталинград.
Танковая армия генерал-полковника Эвальда фон Клейста (1881–1954) захватила весь Северный Кавказ, но застряла в окрестностях Моздока и южнее Нальчика.
6-я армия генерал-полковника Фридриха-Вильгельма фон Паулюса (1890–1957) начала наступление на Сталинградском направлении, захватила плацдарм на реке Калач, с которого прорвалась к западной окраине Сталинграда и, несмотря на крайне неблагоприятную для себя обстановку, окружила город с севера и запада. Начался штурм Сталинграда.
А между немецкими армейскими группами «А» и «В» осталась «ничейная земля» — Калмыцкие и Сальские степи, через которые открывался прямой путь к низовьям Волги и к городу Астрахань, который в то время стал основным пунктом снабжения Северо-Кавказского и Сталинградского фронтов. Обе стороны и наша, и немецкая одновременно осознали это.
Путь на Астрахань пролегал через столицу Калмыцкой Республики город Элисту. А там наших войск не было. К Элисте вели две дороги, одна — со стороны Кавказской группировки немцев проходила через Ворошиловск (ныне Ставрополь) через поселки Дивное — Приютное, другая — со стороны Сталинградской группировки противника проходила через Сальск — Ремонтное. Продвижение немцев на Элисту вынудило командование Сталинградского фронта выдвинуть из состава 51-й армии, прикрывавшей левый фланг Сталинградского фронта со стороны Сальских степей, сводную войсковую группу для прикрытия Элисты. Но из-за недостатка времени, сил и средств, создать крепкую оборону города не удалось. 10 августа немцы заняли районный центр Калмыцкой Республики поселок Приютное, расположенный в 75 километрах юго-западнее Элисты. Днем позже, немецкие танки с мотопехотой подошли к Элисте со стороны поселка Дивное. 12 августа Элисту оставили советские войска, которые отошли в направлении на Астрахань и Сталинград.
Захват Элисты немецкое командование намеревалось использовать для удара на Астрахань. С этой целью в район Элисты немцы ввели 16-ю мотострелковую дивизию СС «Бурый медведь» и две дивизии 6-го румынского корпуса[6]. Немецкая дивизия действовала вдоль грейдера Элиста — Астрахань до поселка Хулхута. А в северных улусах (районах) республики — Катгенеры, Сарпа, Малые Дербе — действовали румынские части.
Южнее в Прикаспийских степях, прикрывая открытый фланг Моздокской группировки, генерал-полковник Э. фон Клейст сосредоточил Африканский корпус генерала Фельми, зашифрованный литерой «Р» и предназначенный для похода на Иран и далее в Индию. Он состоял из частей всех родов войск. В том числе в него входили 3-я танковая дивизия, четыре батальона 6-ствольных реактивных минометов, несколько отрядов особого назначения.
В самом городе Элиста было создано специальное подразделение для борьбы с партизанами и диверсионно-разведывательными группами, возглавляемое полковником Вольфом.
Эта группировка немцев получила задачу прорваться к Астрахани по дороге Элиста — Яшкуль — Хулхута с задачей захвата Астрахани и отсечения центра СССР от кавказской нефти.
Дорога на Астрахань была открыта. Чтобы не дать немцам осуществить их планы и закрыть дыру, образовавшуюся в нашей обороне, на дальние рубежи города были выдвинуты части Сталинградского военного округа, усиленные резервами Ставки Верховного Главнокомандования (ВГК) — 34-я гвардейская дивизия, 152-я отдельная бригада, некоторые другие части. На их основе ускоренно велось комплектование 28-й армии, штаб которой находился в Астраханском кремле.
В августе 1942 года она остановила продвижение не-мецко-румынских войск к Астрахани в районе поселков Хулхута — Юста — станция Енотаевская. Но сплошной линии фронта там не существовало. С обеих сторон были опорные пункты в районах хотунов (сел), кошар (сараев для овец) и хундуков (колодцев). Фронтовую линию с обеих сторон охраняли подвижные группы и патрули.
Астрахань усиленно готовилась к обороне. Немцы систематически бомбили город и порт. Астрахань была забита войсками. В городе формировались новые войсковые подразделения. Одни из них уходили под Сталинград, другие на Кавказ.
А в оккупированных улусах Калмыцкой Республики немцы вели усиленную пропаганду среди населения с целью разжигания национальной розни между русскими и калмыками, под лозунгами отделения Калмыкии от России и создания Великого Калмыцкого государства от Каспия до Черного моря.
Обстановка в оккупированных улусах Калмыкии была очень сложной. Еще до оккупации Рее ггублики немецкими войсками в ряде ее улусов появились бандитские группы, состоявшие главным образом из числа дезертиров, бежавших из армии или укрывавшихся от мобилизации, а также из убежденных противников советской власти. Эти группы занимались грабежами.
Во время оккупации численность этих бандитских групп возросла, активность значительно усилилась. Немцы начали в принудительном порядке вербовать в них людей из местного населения. Эта бандитские формирования теперь в большинстве случаев возглавляли немецкие офицеры. Они использовались для несения патрульной службы, охраны флангов, ведения разведки, но преимущественно для борьбы с советскими партизанами, разведчиками, диверсантами.
В оккупированной Элисте немцы учредили военную комендатуру, городскую управу, полицию и органы безопасности (гестапо). А для борьбы с партизанами они создали специальную подвижную группу, основу которой составлял 146-й охранный полк внутренних войск. В помощь ему были выделены два полка донских казаков под командой походного атамана СВ. Павлова, различные соединения кубанских, терских и даже запорожских казаков, туркестано-мусульманский легион (три батальона) и четыре эскадрона калмыков. Калмыцкими соединениями командовал штурмбанфюрер (майор) войск СС Рудольф Вербе или, как его чаще называли, — доктор Отто Долл.
Позже, к моменту освобождения Калмыкии от немцев, калмыцкие соединения составляли уже более 20 эскадронов, на их основе был сформирован Калмыцкий кавалерийский корпус в составе четырех дивизионов (по 5 эскадронов в каждом). Но это произошло уже в середине 1943 года.
Кроме калмыцких частей, в Калмыцких и Сальских степях действовал 600-й казачий дивизион в составе трех конных эскадронов, трех пластунских (пеших) рот, артиллерийской и минометной батарей. Общая численность этого соединения превышала две тысячи человек. Командовал им сбежавший из Красной Армии майор Кононов.
Войсковыми частями тыла немецкой армии на участке фронта Калмыкия — юг Ростовской-на-Дону области командовал немецкий полковник Вольф.



Глава 2

Создание южного отдела ЦШПД и при нем диверсионно-разведывательной (партизанской) школы № 005


Положение на южном направлении Советско-Германского фронта. 2-я половина сентября 1942 года

В этой сложной обстановке ЦШПД 30 июля 1942 года приняло решение о создании на юге страны штаба для руководства подрывной деятельностью в тылу противника, на оккупированных им территориях, а также специальной диверсионно-разведывательной (партизанской) школы для подготовки соответствующих кадров.
Для реализации этого решения 16 сентября в город Астрахань прибыли представители ЦШПД генерал И.И. Рыжиков, руководивший до того партизанским движением на Калининском фронте, его заместитель чекист-разведчик майор Шестаков и политработник То-рицин. В это же время решением Калмыцкого обкома ВКП(б) была создана оперативная группа для руководства партизанским движением и деятельностью партийного подполья на оккупированной противником территории.
Зонами ответственности Южного штаба (отдела) ЦШПД были Калмыцкие и Сальские степи, граничащие с ними районы Сталинградской и Ростовской областей, Ставропольского края, но в основном территория Калмыцкой Республики. Здесь, я полагаю, следует вспомнить историю создания Калмыцкой Республики, так как описываемые события происходили в основном на ее территории либо имели к ней прямое отношение.
Калмыцкая Автономная Республика была образована в ноябре 1920 года из части территорий Царицынской, Астраханской и Ставропольской губерний, Донской и Терской областей с центром в городе Элиста.  На этой территории Советская власть установилась еще в марте 1918 года, но уже осенью большую ее часть заняли войска генерала А.И. Деникина (1872–1947), после чего значительная часть государственных работников перешла в лагерь белогвардейцев.
Руководители контрреволюционного калмыцкого войскового правительства выступали тогда за создание казачьей Калмыкии из астраханских, донских и ставропольских калмыков. Эта агитация пользовалась успехом среди значительной части калмыцкого населения. Ее отголоски проявились и во время Отечественной войны, в 1941–43 гг. Данное обстоятельство несомненно отразилось на политической обстановке и на ходе боевых действий в этом районе. сентября 1942 года генерал Рыжиков своим приказом объявил о создании диверсионно-разведывательной (партизанской) спецшколы, которая получила индекс № 005г для подготовки кадров специального назначения.
Для ее размещения выбрали Астрахань, которая стала ближайшим прифронтовым центром. Численность переменного состава этой спецшколы была определена в 300 человек курсантов. Этим же приказом начальником спецшколы № 005 был назначен старший политрук Алексей Михайлович Добросердов, бывший секретарь Элистинского горкома ВКП(б), его заместители, инструкторы и преподаватели[7].
В кратчайший срок в Астрахани были созданы Штаб партизанского движения юга страны и при нем спецшкола № 005.
Я уже говорил выше, что организация партизанского движения и диверсионно-разведывательных действий в тылу врага с самого начала ощущала острый недостаток в специалистах, в первую очередь в радистах, подрывниках-минерах и разведчиках. А руководящий состав партизанских отрядов и специальных диверсионно-разведывательных групп должен был обладать хотя бы минимумом специальных знаний.
Вот для восполнения этого пробела и была создана специальная школа в Астрахани. В ее обязанность входила подготовка командно-политических кадров и специалистов, о которых говорилось выше, для оккупированных районов юга страны, в первую очередь на Астраханском направлении.
На случай дальнейшего продвижения противника предусматривалась закладка тайных баз продовольствия и боевого снаряжения для будущих партизанских отрядов и диверсионных групп в районах Калмыцкой степи, еще не захваченных противником, в Приволжских районах низовья Волги и даже в Дагестанской автономной республике.
Курсанты Астраханской спецшколы № 005 осваивали отечественное и трофейное оружие, способы минирования, подготовку всевозможных фугасов из подручных материалов, изучали тактику диверсионных действий и работы в условиях полного отрыва от баз Снабжения и самостоятельности в принятии решений, а также действиям в условиях голой степи. На первых порах Астраханской спецшколе передали 40 бойцов элистинского истребительного отряда. Дальнейшее формирование школы производилось в основном за счет комсомольцев Астрахани, по молодости лет или по каким-либо другим причинам еще не призванных в армию, а также за счет людей, эвакуированных из калмыцких улусов. Это была в основном необученная и необстрелянная молодежь 17–19 лет.
Контингент в школе подбирался неоднородный. При такой системе комплектования люди попадались разные. Были и добровольцы. Трудно сказать, что руководило ими — честолюбие, романтика или жажда подвига? Но, несмотря на тщательный отбор, который еще можно было осуществлять в то трудное время, люди попадались разные. Жизнь показала, что среди них были и дезертиры, и предатели. Но главное было то, что людей катастрофически не хватало. В поисках необходимых кадров начальнику спецшколы приходилось мотаться по астраханским организациям, выискивая и выпрашивая нужных людей. И он находил их в командах выздоравливающих в госпиталях, расположенных в Астраханской области, в Калмыцких и Ростовских организациях, эвакуированных в Астрахань.
Это побудило ЦШПД 18 сентября 1942 года обратиться к Военным советам Закавказского и Сталинградского фронтов о помощи обученными и обстрелянными кадрами. В результате последовало распоряжение командованию 28-й армии выделить спецшколе № 005 тридцать человек, преимущественно коренной национальности. Аналогичное указание поступило и Военному совету 51-й армии.
По-видимому, подобное указание получил и Военный совет Закавказского фронта. Вот на основании этого указания и последовал приказ 28-й запасной стрелковой бригаде, расположенной в грузинском местечке Ав-чалы и 38-й запасной стрелковой бригаде, расположенной в маленьком городке Сурами, о выделении из их состава определенных групп младших командиров, желательно уже «понюхавших пороха».
Во второй половине сентября штаб Южного отдела ЦШПД и сформированная при нем диверсионно-разведывательная школа № 005 начали действовать. К концу сентября в тыл противника были заброшены более 300 человек.
Однако первые попытки заброски диверсионно-разведывательных групп на оккупированную территорию Калмыкии окончились печально. Наскоро подготовленные и плохо вооруженные группы, несмотря на героическое сопротивление, становились легкой добычей хорошо вооруженного и обученного противника.
А в это время на Южном направлении Советско-Германского фронта с левого и правого флангов от Астраханского оборонительного рубежа происходили следующие события: сентября закончились бои на перевалах Центральной части Кавказского хребта. 46-я армия разбила немецкие части и отбросила их остатки на его северные склоны. Немцам так и не удалось осуществить план перехвата черноморских коммуникаций советских войск. 22 сентября 1-я танковая армия генерал-полковника Эвальда фон Клейста, развивая свое наступление, форсировала реку Терек под Моздоком. Две недели там шли упорные бои за Моздок. Кругом горели нефтяные скважины. 25 сентября немецкие войска прорвали советскую оборону, захватили Нальчик и начали продвижение к Владикавказу. Но у стен этого города их наступление захлебнулось.
А в это же время на правом фланге 6-я армия генерал-полковника Фридриха Вильгельма фон Паулюса, включенная в группу армий «В», протаранила советскую оборону на Дону и застряла в развалинах Сталинграда.
В конце сентября войсковой старшина кубанского казачьего войска Н.Г. Назаренко, сколотивший из жителей Кубани, противников советской власти, кавалерийский отряд в несколько сотен человек, вывел его из предгорий Кавказа на Дон и начал боевые действия на коммуникациях отступающих частей Красной Армии. Позже, в октябре, он присоединил свой отряд к германской армии, в составе которой стал действовать в качестве казачьего разведывательного дивизиона. А в декабре 1942 года он официально вошел в боевую группу полковника фон Паннвица. 28 сентября Государственный Комитет Обороны принял решение о переформировании фронтовых штабов партизанского движения в представительства ЦШПД на действующих фронтах. Одновременно в тот же день Ставка ВГК переименовала Сталинградский фронт в Донской, а Юго-Восточный фронт — в Сталинградский.



Глава 3

Немного о себе и о том, как я попал в диверсионно-разведывательную спецшколу № 005


Я родился в Москве в 1925 году в семье одного из создателей и руководителей партии большевиков и Коммунистического Интернационала (Коминтерна) Иосифа (Осипа) Ароновича Пятницкого. Мой отец с 1921 по 1935 годы руководил организационной и конспиративной деятельностью всех коммунистических партий, входивших в Коминтерн. С 1935 года он, будучи членом ЦК ВКП(б), возглавлял Политико-административный отдел ЦК ВКП(б). Но в июне 1937 года он выступил на Пленуме ЦК с осуждением проводимой Сталиным политики террора и геноцида против советского народа. За это Сталин стал считать моего отца своим личным врагом.
В конце 30-х годов моя семья была репрессирована: отец и старший брат Игорь, ученик 10 класса, в 1937 году, мать Юлия Иосифовна и я сам в 1938 году. Мне в ту пору было только 13 лет. Поместили меня в детский приемник НКВД. Но привлечь меня к уголовной ответственности не могли, так как уголовный кодекс Страны Советов предусматривал уголовную ответственность только с 14 лет.
Тогда авторитетная медицинская комиссия этого ведомства вынесла решение, что моя метрика неверна, и установила, что обследуемому субъекту, то есть мне, не менее 14 лет. Таким образом, я сразу повзрослел на один год. Но это время сменилось руководство НКВД. Н.И. Ежов (1895–1940) был арестован, его сменил Л.П. Берия (1899–1953). Началась зачистка мест заключения, и меня направили на Кубань, в Кропоткинскую колонию для малолетних преступников. Оттуда я вскоре сбежал, но был задержан в Армавире и направлен в детский дом в станицу Вознесенскую. Там вступил в комсомол и стал секретарем комсомольской организации. Тогда же познакомился со своим старшим товарищем Степаном Козловым, который был комсоргом школы, где я учился, а затем комсоргом станицы, где был расположен наш детдом.
В 1942 году, когда немцы подошли к Ростову-на-Дону, и на Кубани начали создавать истребительные отряды для борьбы с немецкими десантами и казачьими бандгруппами, Степа Козлов стал политруком истребительного отряда Лабинского района и включил меня в состав своего отряда.
Вот тогда он отредактировал мою биографию таким образом, что потом я смог пройти все проверки. В ней значилось, что родителей я своих не помню, что с малых лет болтался по разным детдомам, что я «государственный ребенок». И сделал мне справку, заверенную печатью райкома комсомола. Этот документ очень помог мне в дальнейшем.
В это время немецкая армия прорвалась на Кубань. Наш истребительный отряд сопровождал районную колонну во время ее отхода на Кавказ в район Моздока и дальше до Махачкалы. Там, после того как мы попали под бомбежку, наши дороги разошлись. Я и два моих товарища-одноклассника, Гавриил Морговский и Валентин Тропинин добрались до Дербента и там, в городском военкомате, оформились в армию. Военкомат направил нас в 28-ю запасную стрелковую бригаду, где нас как парней грамотных, закончивших 9 классов, сразу зачислили в учебный батальон, в полковую школу пулеметчиков.
И тут произошел один из парадоксов судьбы. Мой старший брат Игорь был обвинен в том, что создал у себя в школе молодежную диверсионную группу «Дети за отцов» и получил за это десять лет лагерей, а я, его брат, был направлен на учебу в сверхсекретную диверсионно-разведывательную спецшколу № 005 ЦШПД. Но рассказ об этом дальше.
Итак, я все еще находился в учебном батальоне 28-й запасной стрелковой бригады, заканчивая там курс подготовки младшего командира по специальности пулеметчика. Там нас усиленно обучали работе на станковом пулемете системы «Максим». Материальную часть и стрельбу из этого пулемета мы освоили быстро, но тактику его использования в различных условиях боя в нас вдалбливали драконовскими методами. Занятия длились по 12 и более часов в день. Они заключались в основном в том, что наша рота курсантов-пулеметчиков все время штурмовала позиции условного противника, расположенного на холмах или на других укрепленных позициях, или же мы маршировали в походном порядке, когда пулемет «Максим» разделяется на части: тело (ствол со щитом) и станок.
При этом первый номер расчета несет «тело» на плече, а второй номер надевает станок на плечи, просовывая голову между связями его станка колесами вперед, третий же номер несет коробки с пулеметными лентами. Каждая из этих частей весила более 30 килограммов. А мы, курсанты, молодые ребята в то время весили сами по 60–70 килограммов, то есть, как этот пулемет в собранном виде и одеты были только в гимнастерки. Так что весь металл лежал на ключицах почти голых плеч наших плеч.
А в это время одна команда следовала за другой, то «бегом марш», то «конница слева или справа». При этом наш груз мы снимали с плеч, пулемет собирали «к бою», в него вставляли ленту, и он приготавливался к отражению атаки. Затем звучала команда приготовиться к маршу, при этом пулемет опять разбирался. Все это фиксировалось по времени, и если мы не укладывались в положенный норматив, то все повторялось вновь и вновь. Так как эти и другие команды следовали беспрерывно, то у нас образовались мозоли на ключицах.
Эти команды чередовались с приказами развернуться в цепь для наступления. При этом необходимо было собрать пулемет и катить его за собой, двигаясь в цепи. Плюс постоянные команды «лечь», «встать», «бегом», «шагом» и так по 10–12 часов в день, не считая обеда. А к концу дня совершался марш в расположение бригады, причем при прохождении мимо штаба бригады обязательно строевым шагом и с песней. Если это не нравилось руководству, то следовала команда: «кругом, бегом, марш», мы бежали метров 50, а то и 100, и все повторялось вновь, и это с грузом на плечах. Так нас втягивали в боевую жизнь.
Непосредственным командиром нашего взвода был старший сержант Федор Воронин, очень строгий и справедливый парень, лет на шесть старше нас, курсантов. Он уже побывал в боях, был ранен и после госпиталя попал в запасную бригаду. И хотя он сочувствовал нам, мучил нас нещадно, не делая поблажек никому, и ко всем относился одинаково. Ежедневно он втолковывал нам, повторяя как молитву, «что чем труднее в учении, тем легче в бою». Мы это усвоили железно и, сжав зубы, терпели все превратности нашей учебы. Как показала жизнь, это очень помогло впоследствии.
В один из вечеров в конце сентября во время ужина местное радио передало приказ: «Комсомольцам бригады собраться в клубе. Командирам рот обеспечить явку». На построении после ужина комсомольцев нашей роты (которая считалась полковой школой бригады) отделили от остальных и строем привели в клуб. Клубом служил деревянный барак, где подразделения бригады поочередно смотрели кинофильмы. Там же проводились партийные и комсомольские собрания, формировались маршевые роты для отправки на фронт на пополнение действующих частей. В клубе прибывших комсомольцев построили.
После команды «смирно» перед строем появился командир бригады. Я его видел впервые. Столь высокий чин нас не баловал своим вниманием. Последовала команда: «Комсомольцы, родители которых остались на оккупированной территории, три шага вперед». Вышедших из строя увели назад в казармы. Это разделило нашу неразлучную тройку: Гавриил Морговский и Валентин Тропинин покинули клуб, а я остался. Последовала следующая команда: «Комсомольцы русские, украинцы, белорусы и евреи три шага вперед!» Вышло около сотни человек. Вышел и я. Нас построили по трое в ряд и увели к штабу бригады. Остальных распустили. Нам же приказали разобраться по подразделениям, построиться в затылок друг к другу и поочередно подходить к одному из трех столов, установленных перед зданием штаба. Всю площадку перед штабом освещали специальные фонари, закрытые сверху.
За каждым столом сидели по три командира, как потом выяснилось, командир, комиссар и особист полка. Каждый, кто в порядке очереди подходил к столу, докладывал свою фамилию, имя, отчество, год и место рождения, сведения о родителях и военную специальность. Тут же одних отправляли налево, других отпускали в расположение своих частей. Когда очередь дошла до меня, я доложил, что детдомовец, то есть государственный ребенок и своих родителей не помню. По-видимому, я удовлетворил их требования и был отправлен налево.
К концу этой процедуры в левой стороне площадки осталось 45 человек. Всех нас отвели в одну из штабных комнат и оттуда по одному вызывали в другую смежную комнату. Там за большим столом, покрытым зеленым сукном, расположились несколько командиров рангом повыше. Процедура опроса повторялась, только проводилось более скрупулезно. Половину из нас опять отсеяли. В чем заключался критерий отбора, мы так и не поняли. Осталось нас только 25 человек. Из знакомых мне был только один, мой недавний учитель, помкомвзвода Федор Воронин. Он был кадровым военным, участвовал еще в войне с финнами. Как он позже признался, ему очень нравилась моя фамилия и он всегда и всюду, куда бы ни требовались люди, выкрикивал мою фамилию первой.
Нас, отобранных для какого-то задания, оставили ночевать в штабе бригады, а утром погрузили на крытый грузовик ЗИЛ-5 и куда-то повезли. В армии нас приучили не проявлять любопытства. Чем меньше знаешь, тем лучше. Но ведь каждому интересна собственная судьба! Между собой мы, конечно, гадали о том, что нас ожидает в дальнейшем.
Привезли нас во двор какого-то здания. Потом мы узнали, что это был Особый отдел штаба Закавказского фронта. Значит, мы оказались в Тбилиси. Там разгрузились. Через некоторое время подошла еще одна такая же машина. Когда она разгружалась, мы увидели группу младших командиров, тоже 25 человек. Они прибыли из 38-й запасной бригады, расположенной под городом Сурами. Промариновали нас во дворе Особого отдела часа четыре.
Здание и двор Особого отдела охранялись, за ограду нас не выпускали. Затем нас начали вызывать внутрь здания по одному, выкрикивая фамилии. Мы же, сбившись в кучу, знакомились, говорили о чем угодно, но не о том, что нас ожидает. Нас беспокоило только то, что никто из вызванных наших товарищей не возвращался назад. Это вызывало недоумение и настораживало.
Наконец, я услышал: «Старший сержант Пятницкий!» Мне только несколько дней назад присвоили это звание, и я сначала не среагировал на команду. Но Федор Воронин подтолкнул меня к входной двери в здание Особого отдела. Пройдя по длинному коридору, я попал в большую комнату. В глубине, у ее стены за длинным столом, сидели человек девять начальников в военной форме и в штатском.
Я доложил о себе. Посыпались вопросы. Я отвечал так, как учил меня мой бывший станичный комсорг Степа Козлов, то есть полуправду о своем происхождении. Зачитали мою характеристику, из которой я узнал, что являюсь отличником боевой и политической подготовки, что за хорошее знание матчасти и ее использования мне досрочно присвоено звание старшего сержанта, что за время обучения в учебной роте исполнял обязанности заместителя политрука и так далее. Я слушал это как рассказ о ком-то другом. Меня била мелкая дрожь, ведь столько большого начальства сразу я никогда не видел и сильно оробел.
Но тут меня огорошила реплика одного командира, сидевшего в центре стола. Он сказал: «хорош парень, но слишком мал, хлюпик». Это, конечно, было обо мне. А я в это время был худой донельзя при росте 164 сантиметра и выглядел очень невзрачно. В строю я всегда был левофланговым и очень жалел, что с ростом мне не повезло. Понял я, что реплика эта является мне приговором, что меня отбраковывают от какого-то дела, видимо, судя по подготовке, очень значительного. Реплика эта была обо мне, но предназначалась как установка для комиссии, что сидела за столом.
И тогда я, глубоко вздохнув, выпалил первое, что пришло в голову: «мал золотник, но дорог». Тут человек в военной форме, но без знаков отличия в петлицах сказал: «ого, шустрый какой, он мне нравится!». И предложил мою кандидатуру утвердить. Ему ответили: «под вашу ответственность, товарищ Михайлов». А мне указали на одну из дверей. Я вышел и попал в комнату, где уже находились несколько человек из тех, кого вызывали до меня. Значит остальные, кто был отсеян, вышли через другую дверь.
Минут через сорок к нам присоединился и Федор Воронин, единственный знакомый мне человек в нашей новой компании. Он тоже прошел через это чистилище.
Уже позже, через несколько лет, я узнал, что мой защитник, «товарищ Михайлов», был первым секретарем ЦК комсомола после ареста Косарева. Вот как довелось познакомиться.
Когда процедура отбора закончилась, нас, отобранных 30 человек младших командиров из обеих бригад, вывели во двор, построили и сообщили, что все мы отправляемся на выполнение специального задания, что Родина нам доверяет, и мы должны это высокое доверие оправдать. Потом выступил полуштатский товарищ Михайлов, поддержавший мою кандидатуру. После его напутствия нас опять куда-то повели строем, выдали, новое обмундирование, накормили обедом, выдали сухой паек на пять дней и отвезли на вокзал. Там посадили в поезд, и мы отправились в город Баку. Сопровождал нас батальонный комиссар со шпалой в петлицах.
До Баку добирались почти двое суток. Было очень жарко и душно. Ехали в плацкартном вагоне. На остановках, весьма продолжительных, местные жители продавали различные фрукты, дыни и арбузы, но на них у нас денег не было. Приходилось довольствоваться кипятком, сухарями и селедкой, которой нам выдали в сухом пайке.
В Баку с железнодорожного вокзала мы шли строем до морской пристани. После многочасового ожидания, уже вечером, погрузили нас на колесный пароход с непонятным тогда названием «Коллонтай» и куда-то повезли по Каспию. Наш так называемый пароход был явно допотопной конструкции. По его бортам находились гребные колеса, при работе они издавали странный звук, как бы чавканье, каждый раз, когда лопасти колес входили в воду. На пароходе был один большой трюм, куда загрузили три вагона махорки для Сталинградского фронта, и, как довесок к ней, нашу команду. В надстройке над машинным отделением располагалось небольшое отделение, которое команда называла «салоном». Оно походило на плацкартный вагон, только гораздо меньшего размера. Вот в этот «салон» и поместили нас. А наш сопровождающий разместился в каюте капитана, который весь путь не сходил с мостика. Ночь прошла спокойно.
К полудню следующего дня мы пришли в порт Шевченко. Это на противоположном берегу Каспия и на полпути к Астрахани. Там нас накормили ухой и арбузами. Ели столько, сколько влезло в каждого. Поздно вечером подошел большой танкер «Ленин» в сопровождении двух канонерок. Оказалось, что в порту Шевченко происходило формирование конвоя нефтеналивных судов, перевозивших нефть и бензин в Астрахань. Конвой состояли из танкера «Ленин» и нескольких самоходных нефтеналивных барж, плюс две канонерки.
Когда совсем стемнело, по световому сигналу с танкера, который стал флагманом конвоя, самоходные баржи выстроились в две параллельные кильватерные колонны. Танкер шел головным, наш «Коллонтай» стал замыкающим. Канонерки шли одна за другой, слева от конвоя, оберегая его с запада.
К полуночи погода стала портиться, подул резкий ветер с востока. Волнение усиливалось. А волна на Каспии очень крутая. Вскоре разразился настоящий шторм.
Конвой потерял строй. Самоходные баржи разметало в разные стороны, хотя и в пределах видимости. Качка была ужасной. Укачало всех, включая команду нашего «Коллонтая», не говоря уже о моих товарищах, ехавших неизвестно куда. Наш теплоход значительно отстал от остальных судов.
Я никогда раньше не подвергался морской качке и не знал, что это такое. На меня она подействовала весьма неожиданно. Все кругом блевали, а на меня, наоборот, напал зверский аппетит, я умял остатки своего сухого пайка, и доедал то, от чего отказывались другие. Большинство укачалось так, что не могло поднять голову с полок, на которых лежали в лежку. А когда стало рассветать, и наш конвой начал втягиваться в дельту Волги, налетели немецкие пикирующие бомбардировщики «Юнкерс-87» — «костыли», как их называли в армии. Их было более двух десятков.
Картина была страшная. Горели нефтеналивные баржи, горело море вокруг них. Всплески воды от бомб, падавших рядом с бортом, омывали палубу нашего «Коллонтая». Капитан парохода стоял на открытой части мостика, держась за леера. По-видимому, только мы двое не реагировали на качку. Но он, старый морской волк, курил одну закрутку за другой, а я беспрерывно жевал сухар и со страхом глядел, как горит море вокруг. Плавать я не умел.
Вдруг капитан, углядев меня под мостиком, обложил крутым матом и скомандовал: «к пулемету, сынок!», указав мне на какой-то странный предмет, стоявший на мостике под брезентовым чехлом. Я в это время стоял на палубе под мостиком, держа за шиворот своего бывшего помкомвзвода, которого выворачивало наизнанку в очередном приступе рвоты.
Федя Воронин, мой бывший наставник, услышал приказ капитана, прохрипел: «тащи меня к пулемету». Колоссальными усилиями мне удалось втянуть его на мостик, после чего стащил чехол с предмета, стоявшего на левом крыле мостика. Оказалось, что это был родной «Максим», только сдвоенный — два ствола (два «тела», как их называли наши инструкторы в полковой школе), скрепленных вместе и установленных на одной стойке, обеспечивающей круговой разворот. Пулеметы не имели защитных щитков, поэтому я не сразу сообразил, что это «максимки». Так мы называли их между собой. Пулемет «Максим» я знал в совершенстве. Федя Воронин вбивал в меня знания его конструкции постоянными нарядами.
Я был первым номером, Федя вторым и мы стали стрелять, не ведая куда. Меня трясло от страха и от отдачи спаренной установки. Федя стоял рядом, полусогнувшись и правил ленты. Он тоже содрогался, но от рвоты. Желудок его был пуст, его рвало уже чистой желчью и всего трясло. Он, то падал на колени, то приподнимался, поддерживая ленты. А кругом горела нефть и бензин с подбитых нефтеналивных барж.
Немцы бросали бомбы вперемешку с железными бочками с пробитыми отверстиями. Падая, они издавали раздирающий душу рев, от которого кожа покрывалась мурашками.
Капитан кричал: «стреляй, сынки!». От рокотания «максимов» было не так страшно другим. И, правда, звуки стреляющих пулеметов, особенно следы их трассирующих пуль, успокаивали нас самих, да и наверное беспокоили немцев. Они предпочитали нефтеналивные баржи, а особенно охотились за танкером. Сопровождающие нас канонерки сосредоточили свое внимание на его охране. Баржи были совершенно беззащитными, им предоставили самим выпутываться из сложившего положения.
Между тем стихия продолжала буйствовать. Наш «Коллонтай» отнесло в сторону, и мы сели на мель. Канонерки, оберегая танкер, перевозивший бензин, бросили баржи на произвол судьбы. Что стало дальше с нашим конвоем — мне неизвестно. Нас же утром сняли с «Коллонтая» рыбацкие баркасы и доставили в Астрахань. Там мы увидели танкер, стоявший у причала под защитой береговых зениток. Он разгружался.
Там же в военной гавани мы обмылись. Нас напоили горячим чаем. Есть никто не мог. После всего пережитого ноги плохо слушались, когда нас повели в город. Шли кучей, строй держать не могли. Шли долго. Наконец, остановились у невзрачного здания на набережной какого-то канала, огороженного высоким забором. На здании у ворот была вывеска «Школа инструкторов всеобуча». Наш сопровождающий постучал в ворота, они открылись. Он предъявил документы, вошел внутрь и долго отсутствовал.
Мы отошли на другую сторону дороги и сгрудились у парапета какого-то канала против ворот, нервно курили, постепенно приходя в себя. Нам было совершенно непонятно, какое отношение мы имели к всеобучу. Ведь нам говорили о каком-то специальном задании.
Наконец, ворота распахнулись, мы кучей вошли внутрь, но вынуждены были остановиться перед другими закрытыми воротами, как в тюрьме. Внешние ворота закрылись и мы оказались в маленьком замкнутом пространстве между двумя закрытыми воротами. Справа от первых ворот была небольшая дверь, которая вела в здание.
Минут через тридцать из этой двери вышел старший лейтенант и вызвал первого из нас. Так одного за другим нас вызывали на второй этаж в большую комнату, которая, как мы выяснили впоследствии, была оперативным отделом штаба партизанского отдела юга России. Он же одновременно являлся штабом диверсионно-разведывательной школы.
Процедура знакомства нам уже была знакома. За большим столом сидели шесть человек. Мы по одному подходили к столу и докладывали свои данные. Упор делался на военную и гражданскую специальности. Особенно ценились люди, уже побывавшие в боях, то есть уже обстрелянные. Большинство из нас попали в армию прямо со школьной скамьи, так что гражданской специальности мы не имели. Как нам потом объяснили, средний возраст нашей команды составлял 20 лет. Мне же в ту пору минуло только семнадцать.
За столом находились представители ЦШПД: Рыжиков, Шестаков, Торицын, руководитель оперативной группы Калмыцкого обкома ВКП(б), представитель разведотдела 28-й армии, фамилию которого мы так и не узнали, и начальник спецшколы батальонный комиссар А.М. Добросердов. Но об этом мы узнали несколько позже.
После индивидуального знакомства с каждым из нас, мы построились во дворе, но уже по другую сторону вторых ворот, и здесь нам объявили, что мы прибыли для прохождения дальнейшей службы в специальную диверсионно-разведывательную школу № 005 Южной группы ЦШПД.
Нам объяснили, что нас, младших командиров армии, специально выделили для выполнения особых заданий командования в тылу противника, что наше обучение будет кратковременным, так как стрелковому делу мы уже обучены. Нам предстоит только изучить основы минно-подрывного дела, тактику партизанских и диверсионных действий, ознакомиться с немецким оружием, выучить основы немецкого разговорника.



Глава 4

Астраханская диверсионно-разведывательная спецшкола № 005


Октябрь 1942 года

В степных районах, где нам предстояло действовать в дальнейшем, характер местности не позволял создавать крупных партизанских соединений. Поэтому спецшкола № 005 практиковала создание небольших диверсионно-разведывательных групп, которым предписывалось избегать открытых столкновений с противником, наносить ему ущерб главным образом диверсиями и вести разведывательную деятельность. На формы партизанских действий влияли конкретные физико-географические условия.
Нас предупредили, что курс обучения нашей группы будет сокращен до месяца, а затем нас распределят по отрядам, которые забросят в тыл врага, на оккупированную им территорию. Мы должны стать, как нам объяснили, основным ядром формирующихся диверсионно-разведывательных (партизанских) групп, сплотить вокруг себя необстрелянных молодежь, стать опорой руководства штаба и назначенных им командиров групп. На этом вводная часть закончилась, и начальство нас покинуло.
Вот так в первой декаде октября 1942 года мы стали курсантами Астраханской диверсионно-разведывательной спецшколы № 005. Нас разбили на отделения, назначили командиров и отвели в столовую, затем, после усиленного завтрака, в ближайшую городскую баню, а после нее в казарму, которая была разделена на отдельные комнаты. Нам на 30 человек выделили одну из них.
В комнате в ряд у глухой стены стояли двухъярусные кровати. В противоположной стороне между окон располагались два больших стола и несколько стульев. У двери к стене была прибита длинная вешалка. Каждое   место на ней имело два крючка для одежды, поверх их были обозначены порядковые номера. Такими же номерами были отмечены все койки.
На ознакомление с обстановкой нам дали время до конца дня. С утра началась учеба. По интенсивности своей она мало чем отличалась от учебы в запасной бригаде, только полностью отсутствовала муштра. И взаимоотношения между начальством и курсантами здесь были более доверительными. Прежде всего, они проверяли, как кто из нас владеет оружием. Мы стреляли из винтовок и автоматов, своих и трофейных.
Среди нас было несколько пулеметчиков. Нас ознакомили с немецким ручным пулеметом МГ-34. Постреляли из него, сдали зачет. На этом стрелковая подготовка закончилась. Стреляли мы не хуже своих инструкторов. Поэтому основное внимание в нашей подготовке было уделено подрывному делу и специальной тактике партизанских действий.
Незаметно появлялись незнакомые люди, иногда небольшими группами и также незаметно исчезали. Это уходили на задание связные, руководители подполья, вновь сформированные диверсионно-разведывательные группы и партизанские отряды.
В школе происходило и переформирование тех групп и отрядов, которым посчастливилось, выполнив порученную работу, уцелеть и вернуться домой — на базу. 12 октября расположение спецшколы покинули сразу четыре группы.
а) № 51, командир И.Н. Чернышов, кодовое название «Старики», 21 боец. Была направлена в Западный улус Калмыкии с задачей дезорганизации перевозок и связи противника по дорогам Сандата — Башанта — Яшанта.
б) № 55, командир В.Н. Кравченко (большой), так как был еще один командир группы Кравченко (малый), кодовое название «Мститель», 18 бойцов. Она была направлена в Приютинский улус и район Северо-Восточнее села Дивное с задачей дезорганизации коммуникаций противника, соединяющие пункты Дивное — Приютное — Элиста.
в) № 57, командир П.Н. Яковлев, кодовое название «Павел», 19 бойцов. Район ее действия был определен в Троцком улусе республики. Задача, поставленная перед этой группой, — контроль за передвижениями и дезорганизация перевозок по дорогам Троцкое — Овата, Чилки — Сарха.
г) № 59, командир И.Г. Гермашов, 22 бойца. Она направлялась в район действия Элиста — Яшкуль с заданием парализовать движение противника по дороге Элиста — Яшкуль. Это была единственная магистраль, по которой немцы связывались с одним из важнейших участков фронта Хулхута — Архангельское[8].
Нам постоянно внушали, что проявлять излишнюю любознательность не следует, что все, что нам положено знать, мы своевременно узнаем. Проявлять же излишний интерес к тому, что происходит вокруг, нам категорически не рекомендовалось. Мы хорошо усвоили это правило и особого любопытства не проявляли. Но исчезновение целых групп знакомых людей и появление новых невозможно было не заметить. Между собой мы обычно обменивались впечатлениями о происходящем.
Уже потом, много позже, после освобождения Калмыкии, мы узнали, что происходило в нашей спецшколе и о боевых действиях диверсионно-разведывательных групп, заброшенных в тыл противника.
Например, из докладной записки Калмыцкого обкома партии в ЦК ВКП(б) об итогах партизанского движения в Калмыкии от октября 1942 года, подписанной секретарем обкома Л. Лихомидовым и П. Касаткиным, руководителем опергруппы обкома ВКП(б)[9], я узнал, что:
«В течение сентября (Астраханской спецшколой — В.П.) было подготовлено, вооружено и направлено в тыл противника 268 человек на территорию оккупированных улусов Калмыцкой АССР, остальные 42 человека в Сталинградскую, Ростовскую области и Орджоникидзовский край.
В составе партизанских отрядов и под их прикрытием в тыл противника направлены на подпольную работу 9 коммунистов и 9 комсомольцев в качестве организаторов подрывной работы».
16 октября в тыл противника была заброшена диверсионно-разведывательная группа С.А. Коломейцева в составе 16 человек в района базирования Таван — Гашу и дополнительно Хундук Харгота. 30 октября спецшколу покинула группа А.Р. Потапова № 50 «Андрей», численностью 20 бойцов. Район ее действия — участок железной дороги от Ипатово до Петровского.
Основными задачами, которые ставились перед диверсионно-разведывательными группами и партизанскими отрядами, засылаемыми в тыл противника, являлись:
а) Организация борьбы, широких масс населения, оставшихся на оккупированной территории, с немецкими захватчиками путем создания новых партизанских отрядов и диверсионных групп и руководство их работой.
б) Препятствие переброске войск противника путем минирования отдельных участков дорог противопехотными, противотанковыми минами и специальными фугасами.
в) Уничтожение автотранспорта и обозов противника с боеприпасами, снаряжением и горючим.
г) Истребление небольших по численности отрядов противника путем устройства засад, нападения на их стоянки и привалы.
д) Уничтожение мостов через балки и колодцев, прилегающих к дорогам.
е) Разрушение линий связи противника, узлов связи, отдельных раций, уничтожение офицеров связи и связных, захват документов противника и переправка их в штаб.
ж) Тщательная разведка частей противника, их дислокации, численности, нумерации и вооружения, и передача этих сведений в штаб.
з) Уничтожение предателей Родины.
и) Препятствие вывозу противником из районов дислокации хлеба и скота путем нападения на транспорты и обозы. Отбитое продовольствие использовать на создание собственных баз и для раздачи населению. Остатки продовольствия должны полностью уничтожаться.
В остальном следует руководствоваться личными соображениями[10].
Октябрь подходил к концу. Время летело незаметно. Занятия проводились либо по теории — в классах спецшколы, либо практические занятия — за городом. Там мы практиковались в создании различных комбинаций подрывных устройств и обучались походному строю. Это совсем не то, что в армии. Здесь нас усиленно тренировали ходить ступня в ступню, держа определенную дистанцию, в основном три метра, при этом постоянно увеличивая нагрузки. Нам вешали два вещевых мешка, подобно парашютам, но наполненных песком. Один спереди полегче, другой сзади потяжелее, постепенно увеличивая нагрузку до 40 килограмм.
Мы должны были усвоить до полного автоматизма действия по команде «с ходу залечь», сняв с плеч поклажу, причем в определенном порядке, чтобы задний мешок с «боезапасом» всегда был с правой стороны «под рукой», а тот, что поменьше — спереди и служил опорой для оружия. Учили нас, младших командиров, и тому, как окапываться. Это тоже было не так как в армии. В октябре эта процедура для нашей команды была ежедневным обязательным ритуалом.
В один из дней конца октября мы заметили в предбаннике столовой, где обычно курили после обеда, группируясь для очередных занятий, новое лицо. Этот человек прибыл на обед во вторую смену и сразу же привлек наше внимание, так как одет был не по форме.
Он носил длинную офицерскую шинель, сшитую явно на заказ. Но в петлицах находились четыре зеленых  треугольника — значит, старшина. В нашей команде старшин было несколько. Да и я был старшим сержантом. Но этот новый человек явно отличался от нас.
Сперва мы подумали, что он штабист. Но вид его сразу вызывал уважение. Он был высокий, стройный и крепкий на вид. На его голове лихо сидела темная с проседью кубанка, из-под которой выглядывал темно-русый чуб. Нос горбинкой, небольшие усы, глаза светлые, взгляд настороженный, внимательный. Он походил на кубанского казака из предгорных районов. Людей такого склада я встречал раньше на Майкопщине.
Потом мы с ним встречались неоднократно. Иногда он присутствовал на наших заданиях, как лицо вольно определяющееся, т. е. занятия для него были не обязательны. В основном, как мы определили, его интересовали практические занятия по минно-подрывному делу. Он был очень молчалив. В наших разговорах не участвовал, но слушал их внимательно. О себе не рассказывал, у нас это было не принято. При знакомстве представился нам — Леонид Черняховский.
И если между собой мы обращались друг к другу по имени, иногда по фамилии, то к Черняховскому только по званию — «товарищ старшина» или по имени и отчеству — Леонид Матвеевич, как к старшему товарищу. Он был старше нас в среднем лет на восемь и вызывал всеобщее уважение и у нас (курсантов) и у наших инструкторов.
Со временем мы узнали, что он кадровый военный срочной службы. Участвовал в войне с Финляндией, Отечественную войну начал на границе, был командиром взвода полковой разведки. Дважды ранен, последний раз на Дону. Начальник школы нашел его в одном из госпиталей и сагитировал идти к нам в спецшколу.
Я останавливаюсь на личности Леонида Матвеевича Черняховского специально, так как его история для меня и для всего Отечества имела и имеет до сих пор особый интерес, а для моего повествования и свое продолжение.
Из постановления Военного Совета 28-й армии о состоянии и дальнейшем развертывании партизанского   движения на оккупированной территории Калмыцкой АССР (документ 128 от 28 октября 1942 года):
«На 25 октября 1942 года подготовлено и отправлено в тыл противника в районы Калмыцкой АССР 98 человек, готовятся к отправке 120 человек.
Медлительность в организации и отправке партизан объясняется отсутствием технических средств связи (рации), оружия, боеприпасов и нательного белья.
В начале сентября все это было обещано представителями ЦШПД, но до 26 октября ничего не получено, и все проведенные отправки партизанских отрядов обеспечивались Военным Советом 28-й армии.
Большим недостатком в формировании партизанских отрядов является отсутствие необходимого количества партизан с военной подготовкой.
Военный Совет 28-й армии постановляет:
Для усиления партизанского движения на оккупированной территории Калмыцкой АССР:
1. Разрешить секретарю Калмыцкого обкома ВКП(б) т. Касаткину через разведотдел штаба армии провести вербовку из бойцов, командиров и политработников частей армии в количестве 30 человек, преимущественно коренной национальности.
2. Начальнику разведотдела штаба армии майору т. Зень-ковичу выделить двух радистов с рациями и обеспечить бесперебойную связь через свой узел связи.
3. Начальнику артиллерии обеспечить вооружением и боеприпасами первоочередные отряды в количестве 100 человек.
4. Комбригу Андриянову для обкома ВКП(б) Калмыцкой АССР отпустить 300 зажигательных бутылок.
5. Начальнику тыла армии комбригу т. Ясневскому выделить для партизан Калмыцкого обкома ВКП(б) 150 пар нательного белья.
6. Просить Военный Совет Сталинградского фронта для заброски боеприпасов, продуктов питания и одежды партизанским отрядом выделить один транспортный самолет. 
7. Просить Центральный штаб партизанского движения для обеспечения дальнейшей работы по отправке партизан Калмыцкой АССР в тыл противника в ближайшие дни выслать оружие, боеприпасы и радистов с рациями.
Примечание:
Постановление принято по сообщению секретаря Калмыцкого обкома ВКП(б) т. Касаткина.
Командующий 28-й армией, генерал-лейтенант Герасименко
Член Военного Совета 28-й армии, корпусной комиссар Мельников»[11]
31 октября 1942 года ЦШПД вынес решение: «Для улучшения управления и связи с партизанскими отрядами и диверсионно-разведывательными группами разделить оккупированную зону этого участка фронта на сектора».
В начале ноября 1942 года Военный Совет Сталинградского фронта тоже создал штаб партизанского движения фронта. Он сознавал, что партизанам придется действовать в неслыханно сложных условиях, усиленно стал формировать и засылать в донские степи летучие партизанские группы с задачей усиления контроля на основных магистралях, которыми пользуется противник. Железных дорог под Сталинградом было всего две, причем одна из них Северо-Кавказская.
О представителях ЦШПД мы ничего не знали и с ними почти не общались.
Генерала Рыжикова Иосифа Ивановича, представителя Центрального штаба на юге страны, я видел всего раза три-четыре. Первая встреча состоялась сразу же по прибытию в спецшколу. Он возглавлял комиссию, которая принимала нас.
Генерал был в штатском костюме, коренаст, вежлив, к нам, прибывшим младшим командирам, всегда обращался на «Вы», что для нас было совершенно необычно. Я в своей недолгой военной службе с подобным явлением встречался впервые. Когда дошла очередь мне предстать перед Глазами начальства, то он внимательно смотрел на меня, и почти не задавал вопросов. Пару раз я встречался с ним в штабе, когда дежурил по спецшколе. Последний раз мы встречались с ним в конце декабря при принятии партизанской клятвы — присяги, после ознакомления с приказом о зачислении меня в группу В.Н. Кравченко № 55 «Мститель». Позже я узнал, что он был одним из секретарей ЦК партии Белоруссии и вместе с Пантелеймоном Кондратовичем Пономаренко являлся создателем ЦШПД.
Майора Шестакова я встречал чаще. По-видимому, он являлся начальником штаба представительства ЦШПД, а на официальных документах подписывался как заместитель представителя Центрального штаба генерала Рыжикова.
Он был высокий, стройный, всегда подтянутый, видимо, кадровый военный. Взгляд пристальный, внимательный. Он часто обходил учебные помещения — классы, как мы их между собой называли, внимательно ко всему присматривался, но никогда ни во что не вмешивался. Иногда вызывал к себе в штаб на собеседование старших товарищей, когда подбирали руководителей для очередных групп для заброски их в тыл врага. Всегда бросались в глаза его до блеска начищенные сапоги.
Командиров и комиссаров диверсионно-разведывательных групп обычно подбирали из числа секретарей улускомов (райкомов) партии, председателей улусных советов и начальников политотделов МТС из оккупированных районов, которые хорошо знали обычаи местного населения и места предстоящих боевых действий. Из нашей братии, молодых младших командиров, руководителей групп назначали редко.
Торицина, тоже представителя ЦШПД, мы видели, в основном, на партийно-комсомольских собраниях, которые часто проводились совместно. В этих случаях общие вопросы рассматривались вместе, а затем комсомольцев отпускали, и старшие товарищи-коммунисты отдельно рассматривали свои проблемы. Но фамилию Торицина все курсанты знали хорошо, так как адрес нашей спецшколы для общения с родными и близкими значился так: г. Астрахань, обком комсомола, тов. То-рицину для такого-то. По-видимому, и резиденция его была там, в обкоме комсомола
Но лично мне переписываться было не с кем. Семьи у меня уже не было. Я вкратце сообщил. своим близким и друзьям где я нахожусь, что пока жив и здоров. О спецшколе и учебе нам писать запрещалось. Так что писем я почти не получал. Пару раз были весточки от моего друга Женьки Логинова — сына секретаря Сталина, от. М.К. Муранова (1873–1959) и Е.Д. Стасовой (1873–1966), фамилии которых в ту пору были общеизвестны, особенно в партийных кругах. Так что эти письма меня расшифровали, несмотря на то, что я существенно отредактировал свою биографию еще тогда, когда задумал добровольно идти на фронт.
С руководством спецшколы мы общались постоянно. Начальником спецшколы № 055, как я уже упоминал раньше, был старший политрук Добросердов Алексей Михайлович. Но при личных встречах мы называли его просто по имени и отчеству.
Алексей Михайлович для нас, курсантов, был и командиром и заботливой нянькой. Он знал каждого из нас, знал, кто чем дышит и на что способен. И если кого наказывал, то за проступки, мимо которых пройти не мог. Он был и воспитателем, и учителем, и старшим товарищем одновременно.
Ко мне относился очень внимательно. Мои товарищи по команде не раз говорили мне, что начальник «на тебя глаз положил». Но только после войны я узнал причину его отношения ко мне.
Уже после окончания войны, будучи в командировках в Астрахани, я неоднократно встречался с Добросердовым. За столом у него на квартире, за рюмкой водки, вспоминая о нашей спецшколе и погибших товарищах, он рассказал мне, что в 1936 году был вызван в Москву в ЦК ВКП(б) в Политико-административный отдел, которым в то время руководил Осип Пятницкий и, посмотрев на меня, добавил — твой отец. Алексей Михайлович рассказал мне: «В то время ЦК проводил проверку южных областей Союза. А в тот день, когда я прибыл в Москву по вызову Осипа Ароновича, он плохо себя чувствовал и через своего секретаря пригласил меня придти на беседу к вам домой, в свой домашний кабинет. Беседа, вернее мой отчет, проходила до позднего вечера».
Добросердов остался у нас на ужин и ночевку. Там он и познакомился со мной, мальчишкой. Я этого, конечно, не помнил. Ведь столько людей проходило через домашний кабинет отца. А вот А.М. Добросердов запомнил меня по смуглой коже, сломацному зубу и специфическому говору. Так он мне и объяснил. Все это в приложении к моей фамилии раскрыло меня полностью. Он понял, кто я такой. Но мою легенду с биографией не оспаривал. Поделился ли своим открытием с руководством штаба, он не сказал, но опекал меня незаметно, не делая никаких поблажек.
С заместителем начальника спецшколы И.Я. Безрукавным и инструкторами-преподавателями лейтенантами П.Е. Тишкаловым, И.А. Фридманом, О.М. Боряевой и А.П. Федотовым мы проводили все отпущенное на учебу и подготовку, время. Они учили и наставляли нас всему тому, что нам предстояло делать в тылу врага.
В ноябре программа нашего обучения несколько изменилась. Мы изучали все виды взрывчатки, конструкции взрывателей, как отечественных, так и трофейных, то, как ими пользоваться в различных условиях, диктуемых обстановкой.
Особое внимание уделялось тактике диверсионной работы в степных условиях, топографии и определения своего местонахождения в степи, где отсутствуют какие-либо ориентиры.
Эти предметы мы штудировали по конспектам, составленным лучшим подрывником Красной армии, основателем тактики диверсионного дела Ильей Григорьевичем Стариновым, которого через десятилетия с гордостью стали называть одни — диверсантом № 1, другие — основателем спецназа Советской армии.



Глава 5

Диверсант № 1 в Красной Армии, полковник И.Г. Старинов


Здесь, я полагаю, следует написать об этом замечательном человеке подробнее.
Илья Григорьевич Старинов (1900–2000) стоял у истоков создания советской военной разведки, разработки стратегии партизанского движения и военной доктрины Красной Армии, принятой к действию на 20-е годы. Его справедливо считают отцом-основателем советской диверсионной школы. Жизнь И.Г. Старинова была настолько засекреченной, что узнать какие-либо биографические сведения о нем раньше было невозможно.
Он в июне 1919 года добровольно вступил в Красную Армию, а октябре 1920 года, вступил в партию большевиков. В том же году его назначили начальником подрывной команды железнодорожного полигона РККА, а в 1929 году он был подключен к подготовке партизанских кадров, которая не прекращалась в СССР с времен Гражданской войны. Эта подготовка велась как по линии ОГПУ, так и по линии военной разведки.
В тот период Илья Григорьевич преподавал минно-подрывное дело диверсантам и подпольщикам в учебных заведениях дорожно-транспортного отдела ОГПУ Юго-Западной железной дороги, а позже в спецшколах Харькова, Купьянска (ОГПУ) и Киева (Разведуправление генштаба РККА). ОГПУ готовило в основном диверсантов-подпольщиков, сильно законспирированных. По линии РУ РККА готовили командиров, которые, попав с подразделениями в тыл противника, могли перейти к сопротивлению. С этой целью в Молдавии, Западной Украине и Западной Белоруссии создавались скрытые партизанские базы с большим запасом минно-подрывных средств. Склады на побережье Дуная создавались даже в подводных резервуарах с водозащитной оболочкой. В 1930–1932 годы И.Г. Старинов находился в руководстве разведотдела Украинского военного округа. На этой работе он близко познакомился и сотрудничал с командующим округом Ионой Эманнуиловичем Якиром (1896–1937), командующим соседним Белорусским округом Иеронимом Петровичем Уборевичем (1896–1937) и с начальником РУ (в 1924–35 и 1937 гг.) Яном Карловичем Берзиным (1889–1938). Совместно с ними он разрабатывал стратегию и тактику партизанской войны на случай вторжения армий империалистических стран на территорию Советского Союза. По его словам, в общем виде она выглядела так:
«В 1932 году оборона нашей страны на Западных границах основывалась на использовании партизанских формирований. Войска противника, перейдя государственную границу и углубившись на нашу территорию, должны были напороться на укрепленные районы и увязнуть в позиционной войне.
В это время на оккупированной территории партизаны начинают организованное сопротивление и перерезают противнику коммуникации. Через некоторое время, лишившись свежих пополнений, боеприпасов и продовольствия, противник начинает отступать. Партизанские соединения отходят вместе с ними, все время оставаясь у него в тылу и продолжая диверсии. При этом они могут даже перейти государственную границу.
Это была очень хорошо продуманная система не только на случай оккупации нашей территории. Базы снабжения для партизан закладывались и на территории предполагаемого противника. Очень важно было то, что готовились маневренные партизанские формирования, способные действовать, как на своей, так и на чужой территории»[12].
В этот сравнительно небольшой промежуток времени И.Г. Старинова привлекли к работе в системе Коминтерна. Там он преподавал минно-подрывное дело и специфику партизанских действий в сугубо засекреченных учебных заведениях Коммунистического Интернационала.
Не однажды я, будучи совсем мальчишкой, по выходным дням сопровождал отца в его поездках по таким школам. Обычно мы выезжали всей семьей, но у ворот этих заведений маму и старшего брата из машины высаживали погулять в лесу, а меня отец брал с собой, считая, что я еще мал и ничего не понимаю.
Одна из таких спецшкол находилась тогда под Москвой в Балашихе. Начальником ее был Карл Карлович Вальтер, в дальнейшем прославленный генерал Войска Польского Кароль Сверчевский (1897–1945). «Вальтер» был его партийный псевдоним. Вот в этой спецшколе я впервые увидел преподавателя подрывного дела И.Г. Старинова. Но тогда я этого не знал. Он всегда, как и все остальные инструкторы этой спецшколы, был одет в гражданскую одежду. Но однажды в отцовском кабинете в Москве на Моховой улице в здании Коминтерна я увидел его в военной форме, в петлицах гимнастерки была одна шпала — капитан. Позже я узнал, что в то время его звание было военный инженер 3 ранга.
Много лет спустя, уже после окончания Отечественной войны, мне повезло познакомиться с полковником И.Г. Стариновым лично. Узнав, что я сын Осипа Пятницкого, он поведал мне многое из того, что знал о работе моего отца и о коминтерновских военно-политических спецшколах, где ему приходилось преподавать. Он рассказал, что за короткий промежуток времени ему удалось подготовить две группы китайцев и ознакомить партийное руководство компартий некоторых зарубежных стран с тактикой партизанских действий, спецификой диверсионной работы и с применением минно-подрывной техники. В частности, такое обучение прошли Вильгельм Пик (Германия), Жак Дюкло (Франция), Антонин Запотоцкий (Чехословакия), Пальмиро Тольятти (Италия) и некоторые другие.
Я встречался с Ильей Григорьевичем каждый раз, когда по служебным делам мне приходилось бывать в Москве. При очередной встрече он с сожалением сообщил, «что именно в Москве понял, что подготовка к будущей войне не совершенствуется, а постепенно консервируется».
В 1933 году Старинов поступил на учебу в Ленинградскую военно-транспортную академию имени Л.М. Кагановича, после окончания которой в 1935 году был назначен заместителем коменданта города Ленинграда. Но в ноябре 1936 года его отозвали в распоряжение РУ и после инструктивной беседы отправили в Испанию. Там он стал советским инструктором испанских партизан под именами Рудольф и Вольдемар. Сначала сформировал батальон специального назначения (прообраз советских частей спецназ) испанской республиканской армии. Этот батальон под руководством Ильи Григорьевича нанес ряд сокрушительных ударов по армии генерала Франко, причем эти удары наносились всегда там, где их не ждали. Они выводили из строя десятки стратегических объектов противника.
В критический момент для республиканской армии И. Г. Старинов спас от разгрома южный фланг республиканцев. Ему удалось также взорвать руководство и штаб авиационной дивизии войск генерала Франко. Диверсанты Старинова наводили ужас на войска мятежников. В дальнейшем Илья Григорьевич участвовал в формировании 14-го партизанского корпуса испанской республиканской армии.
Основной принцип действий диверсанта Старинова был таков: наносить урон врагу, не вступая с ним в соприкосновение. Он всегда придерживался его и учил этому своих учеников.
В ноябре 1937 года И.Г. Старинов вернулся в СССР. За работу в Испании его наградили орденом Боевого Красного Знамени (№ 232).
Именно в Испании Илья Григорьевич показал, что представляет собой дело его жизни — партизанская война. Это поняли даже враги Советского Союза, но, к сожалению, не заметили руководители собственной страны.
А в это время в Советском Союзе развернулась «великая чистка» кадров. Были арестованы и расстреляны все наиболее подготовленные руководители советских вооруженных сил. Шло планомерное уничтожение героев Гражданской войны, всех тех, кто отстоял и утвердил Советскую власть. Всех их обвиняли в шпионаже, троцкизме и вредительстве.
Стратегию партизанской войны, у истоков которой стоял И. Г. Старинов, с легкой руки «великого вождя» Сталина объявили «пораженческой», и, следовательно, враждебной. «Пораженцев» причислили к числу врагов народа.
Большинство учеников И.Г. Старинова попали под жернова репрессивной кампании Сталина — Ежова. Не миновал этой участи и он сам. Ведь именно Старинов был основным разработчиком стратегии «поражения», а к тому же по характеру своей работы он был близко связан с Н.Э. Якиром, И.П. Уборевичем и Я.К. Берзиным, уже объявленными «врагами народа». Но вскоре его освободили из-под ареста. Был слух, будто бы сам нарком обороны Ворошилов вступился за него и попросил Сталина об его освобождении.
В этот период времени Сталин выдвинул новый лозунг, который был тотчас озвучен Ворошиловым — «Бить врага на его территории». Под него была срочно разработана новая военная доктрина. Началось разоружение укрепрайонов на всем протяжении Западной границы, уничтожались подготовленные партизанские базы, склады снаряжения и кадры командного состава будущих диверсионно-разведывательных групп и отрядов.
«Если бы этого не произошло, — считал Илья Григорьевич, — то освободительная война советского народа закончилась бы уже в конце 1942 года и с гораздо меньшими потерями».
Сталин никогда не признавал собственных ошибок. За них всегда расплачивались другие. Показательным примером тому может служить расстрел руководства Западного фронта во главе с генералом армии, Героем Советского Союза Д.Г. Павловым (1897–1941). По-видимому, та же участь ждала и руководство Юго-Западного   фронта за сдачу Киева, если бы его командующий генерал-полковник М.П. Кирпонос (1892–1941) не погиб в этом сражении. Так ошибки руководства страны оборачивались трагедией для всего народа и по сути являлись жестоким преступлением перед своим Отечеством.
Кстати говоря, Старинов был противником так называемой «рельсовой войны». Он доказывал, что нужно уничтожать паровозы, которых у противника не хватало, а не железнодорожные пути, ибо немцы легко и быстро восстанавливали их. Запас рельсов у них был огромен, ведь они захватили все склады рельсов, брошенных отступавшими частями Красной Армии. Он доказывал руководству, что на «рельсовую войну» зря расходуется большое количество взрывчатки, столь необходимой для решения других, более важных задач.
В 1940 году Старинова перевели в Главное военно-инженерное управление РККА начальником отдела минных заграждений (он занимал эту должность до 1942 года), где под его руководством были созданы различные образцы подрывных средств и взрывателей, разработана методика их применения в различных условиях, диктуемых обстановкой.
В августе 1942 года И.Г. Старинова назначили командиром 5-й отдельной бригады специального назначения Калининского фронта. Одновременно он руководил Высшей оперативной школой особого назначения при ЦШПД.
В конце 1942 года в Харькове при непосредственном руководстве полковника И.Г. Старинова была проведена уникальная операция, в результате которой при помощи радиоуправляемых фугасов был уничтожен штаб коменданта Харькова и командующего харьковской группировкой немцев. При этом погиб сам командующий генерал фон Браун.
Существует версия, что когда Гитлеру доложили об этом, он был удивлен тем, что у русских имеются радиоуправляемые мины в то время, когда Германия их не имеет, и потребовал имя человека, который руководил этой операцией. Руководитель Абвера адмирал Вильгельм Канарис якобы назвал ему имя полковника Старинова и Гитлер приказал его уничтожить[13].
В 1943 году Илью Григорьевича перевели на новую работу. Он стал заместителем начальника штаба партизанского движения Украины Строкача по диверсионной работе. На этом посту он оставался до 1945 года.
И.Г. Старинов был убежден, что маршал Г.К. Жуков, став заместителем Верховного Главнокомандующего РККА, а также Генеральный Штаб, партизанскими действиями в тылу врага практически не управляли. Они так и не поняли стратегической цели партизанской войны, заключавшейся в том, чтобы отрезать вражеские войска от источников снабжения.
После окончания Отечественной войны И.Г. Старинова направили на работу в Высшую школу КГБ, где он возглавлял кафедру по своей основной специальности. Эта школа располагалась в подмосковной Балашихе, в том самом месте, где в начале 1930-х годов находилась спецшкола Коминтерна. Именно в Балашихинской спецшколе КГБ был заложен фундамент нашим знаменитым подразделениям специального назначения «Вымпел», «Альфа», «Зенит», «Ташкент» и другим. К сожалению, это элитное учебное заведение в 1992 году было ликвидировано приказом тогдашнего председателя КГБ Бакатина, а большинство его выпускников отправлено в отставку.
Руководство нашей страны часто менялось. К власти приходили люди, которые в этом вопросе, да и во многих других, не разбирались. В этом и заключается причина многих наших недоразумений, произошедших в последние годы.
В 1956 году 56-летний полковник И.Г. Старинов ушел в отставку. До последнего дня своей жизни он оставался самым старым полковником в мире. В этом звании он пребывал 62 года.
«Почему?», — спросит читатель. Потому, что всегда и при всех обстоятельствах он отстаивал собственное мнение, что бесило его непосредственное руководство и высшее начальство. В итоге полковник И.Г. Старинов, которого многие называли «гением минной войны», «диверсантом века» и «отцом советского спецназа» звание генерала не получил. А к званию Герой Советского Союза его представляли трижды, но всякий раз Политбюро ЦК ВКП(б) эти представления отклоняло. В жизни И.Г, Старинов был очень скромен, целеустремлен, бескорыстен и принципиален. Он всегда с определенной настойчивостью отстаивал свое мнение, даже если оно расходилось с мнением его руководства. Поэтому начальству он был неугоден. Он не проиграл ни одного поединка с врагом, но потерпел поражение от руководства собственной страны. Сегодня об этом знает лишь узкий круг военных специалистов.
Заслуживает внимания рассказ редактора его книги «Записки диверсанта» Эркебека Абдулаева. Вот что он поведал читателям:
«Уже много лет по возвращении с боевых действий я забегаю к Илье Григорьевичу обсудить детали некоторых проведенных специальных операций и выслушать его советы. Так, в конце января 1995 года, совершенно взвинченный увиденным в Грозном, я пришел к «Деду». Внимательно выслушав мой горестный рассказ, Илья Григорьевич заметил: «Если бы чеченцы владели стратегией и тактикой партизанской войны, результаты оказались бы гораздо плачевнее. Беда в том, что, похоже, и наши самодовольные генералы также не имеют об этом ни малейшего понятия!».
Полковник Старинов имел много боевых орденов Страны Советов, а также ордена Испании, Польши, ГДР, Югославии и других стран. Но он носил только те из них, которые действительно считал наградами. Интересно, что медаль «За Победу над Германией в Отечественной войне» он носил тыльной стороной вперед, а барельеф Сталина, что расположен на его лицевой стороне, он своими руками спилил напильником. Это говорит о многом. Полковник И.Г. Старинов не мог простить Сталину гибели лучших сынов Отечества, и в этом я вполне с ним солидарен.
Илья Григорьевич Старинов ушел из жизни в ноябре 2000 года в возрасте 100 лет.
Я позволил себе сделать это небольшое отступление от затронутой темы рассказом о мастере диверсий И.Г. Старинове, так как оно дополняет затронутый мной вопрос о подготовке СССР к партизанской войне и о специфике диверсионной работы в тылу врага.



Глава 6

Астраханская диверсионно-разведывательная спецшкола № 005


Положение на Сталинградском и Астраханском направлениях Советско-Германского фронта (ноябрь-декабрь 1942 г.)

Продолжим рассказ о диверсионно-разведывательной спецшколе № 005.
Нашим инструктором по минно-подрывному делу был лейтенант Израиль Аркадьевич Фридман, «рубаха-парень», один из лучших учеников полковника И.Г. Старинова. Он умел добиться от каждого из нас совершенного знания этого непростого ремесла.
Нам объяснили, что массовое применение минно-подрывных средств в тылу противника подрывает его моральный дух, сеет в его рядах панику и неуверенность.
В программу по подрывному делу входило изучение нескольких конструкций мин и взрывателей, а также тактики их применения в различных условиях. Обычные мины натяжного действия мы применяли вместе с зарядом взрывчатки весом 75, 100 и 200 грамм, в зависимости от задачи, а общим весом до 5 килограмм. При этом использовали взрыватели ВП-Ф и МВ-5.
Технология установки таких мин предусматривала подготовку в земле лунки глубиной 30–50 сантиметров, в которую следовало закладывать одну или несколько толовых шашек. Но мы на практических занятиях вместо дефицитного тола обычно использовали мелинит или аммонал.
В одну из толовых шашек вставляется взрыватель, в цангу которого вставлена тонкая палочка или нижняя часть стебля камыша, к которой привязана серая нитка — под цвет окружающей среды. Лунка засыпается землей или песком, а если поблизости есть камни, то лунка  закладывается камнями. Это значительно усиливает убойную силу мины. Выпущенную из лунки нитку протягивают поперек тропы или дороги, по которой должен пройти транспорт или патруль противника. Конец нитки привязывается к вбитому где-либо на возвышенности колышку по другую сторону тропы или дороги. Затем палочка-стопор вынимается из взрывателя и мина готова к применению.
Подобным же образом мы устанавливали противопехотные и противотанковые мины-фугасы, например, камнеметные. В Калмыкии перед войной проводили ремонтные работы на основных грейдерных магистралях, для этого завозили булыжник и складывали кучами вдоль дорог. Фридман учил нас использовать это обстоятельство. Для этого в кювете, прорытом вдоль дорог, делается колодец-яма, в которой одна сторона пологая, та, что обращена в сторону дороги. Процедура закладки фугаса была такой же, как указано выше. В колодец закладывалась взрывчатка и заваливалась булыжником, потом маскировалась под кучи камней, находящихся рядом и все это забрасывалось бурьяном.
Нам рассказали, что одна из заброшенных ранее групп заложила подобный фугас, на который напоролся эскадрон казаков. Первые кони прошли спокойно, но когда в середине эскадрона одна из лошадей задела нить и фугас сработал, результат был ужасен. Булыжники буквально раздробили коней и людей. Весть об этом разнеслась по всей округе, после чего конные патрули и обозы противника стали ездить по степи рядом с дорогами. Тогда наши диверсанты изменили тактику и стали пологую стенку колодца делать в сторону от дороги. И все повторилось вновь.
Знакомили нас и с осколочно-заградительными минами, которые тоже использовались в качестве противотранспортных средств.
Изучали мы и управляемые мины, которые состояли из взрывчатки со вставленным в нее взрывателем МЧБ, чеку которого можно было выдернуть в нужный момент за привязанную к ней проволочку. Но в основном наше внимание обращали на мины нажимного действия и на конструкцию взрывателей, приводимых в действие с помощью бикфордового шнура. К сожалению, ничего более сложного и прогрессивного в арсенале нашей спецшколы не имелось. Не хватало даже простых спичек и серых ниток для растяжек. Командиры формирующихся диверсионных групп, украдкой от руководителей школы, покупали их на астраханском базаре.
Особое внимание в нашем обучении уделялось освоению основ тактики действий в степных условиях. Нас обучали ходить по степи след в след, чтобы противник, обнаружив наши следы, не мог определить численность группы. Причем это должно было происходить автоматически, так как глаза были заняты другими задачами. На марше мы ходили парами. При этом один смотрел (вел наблюдение) — в одну сторону, другой в другую.
Мы учились работать в степи, которая была гладкой как крышка стола, разводить огонь там, где горящая спичка или зажженная цигарка видны за километры. Учили нас скрытно окапываться, маскироваться, беззвучно подбираться и снимать часовых, метать финский нож и многому другому, что позволяло выполнить задание и уцелеть самому.
Много времени занимало изучение топографии, способов ориентирования на местности и по звездам, что в голой степи непростое дело. Учились пользоваться трофейным оружием, так как много боеприпасов на себе не унесешь, да и обеспечение групп было весьма ограниченным.
Учились мы все прилежно, стремились во все вникнуть, понять, освоить все приемы и наставления, хорошо сознавая, что от этого зависит выполнение боевого задания и наша жизнь.
До сих пор я помню основы партизанской тактики, лаконично сформулированные в конспектах Ильи Григорьевича Старинова: хорошая разведка, маневренность, умение применять современные средства войны, в первую очередь минно-подрывную технику, знание местности, неожиданность нападения, умение быстро  сосредотачиваться для нанесения удара, немедленное рассредоточение после него и выход группы из боя, взаимная поддержка и стойкость в бою.
Нас обучали умению быстро и резко менять тактические приемы в зависимости от условий боя и обстановки,   ибо противник силен, но склонен к шаблонным действиям. Мы не должны были принимать лобового удара превосходящих сил противника. Нам предписывалось, постоянно маневрируя, неожиданно появляться в тылу врага, затруднять его связь и снабжение, изматывать внезапными ударами.
Нельзя засиживаться на одном месте. Передвигаться и вести боевые действия надо только по ночам, а в дневное время отсиживаться где-нибудь в укрытиях, соблюдая маскировку. Как можно больше хитрить, устраивать засады и уничтожать противника, не вступая с ним в прямое соприкосновение.
В ноябре Совинформбюро передало сообщение о начале тяжелых боев на направлении Нальчик — Орджоникидзе (Владикавказ).
Обстановка на фронтах была очень тяжелой, это удручало всех обитателей нашей спецшколы. Мы замечали, что в нашей среде происходит какая-то суета, догадывались, что идет формирование очередных групп для заброски в тыл противника. Официально об этом не сообщалось. Но дежурившие по спецшколе товарищи сообщали друг другу об уходе очередных групп.
Все занятия в нашей спецшколе проводились в основном в условиях, приближенных к будущему району боевых действий и в любую погоду. Для этого нас ежедневно вывозили за город. Там и проходила эта подготовка.
После окончания учебного дня, а он продолжался с раннего утра до позднего вечера, после ужина, мы обычно собирались в большой комнате, именуемой клубом. Там, затаив дыхание, слушали сводки Совинформбюро, из которых узнавали, что наши войска вели упорные бои в Сталинграде, на Кавказе на перевалах главного Кавказского хребта, под Нальчиком и Грозном. Изредка мелькали сообщения о борьбе партизан в Белоруссии, в брянских лесах, в Югославии, о действиях французских «маки» (партизан). Иногда нам показывали старые кинофильмы. Бывали и танцульки. Так снималось дневное напряжение. Отправки на задания все ждали с нетерпением, в нашу победу верили неукоснительно. Мы знали, что предстоят трудные дни, и не каждому из нас удастся дожить до конца войны. Но в окончательной победе над нацистами не сомневался никто.
В один из первых дней ноября мы возвращались с занятий пешим порядком, двигаясь строем по проезжей части городских улиц, по двое в ряд. В пару ко мне пристроился старшина Черняховский. Я заметил, как он специально отодвинул для этого Федю Воронина, с которым мы всегда ходили парой. Сначала шли молча. Затем он заговорил со мной. Спросил, что утром передавали по радио. Я ответил. Он объяснил, что утром был вызван в штаб и сводку Информбюро пропустил. Мы обсудили этот вопрос.
Затем стал расспрашивать о жизни в детдоме, о том, как в станице, где был расположен наш детдом, казаки встретили сообщение о начале войны, о том, как я попал в армию. Вопросы были ненавязчивы, но показали, что старшина хорошо знал мою анкету. Разговаривали мы как старые друзья. Дорога была длинная, шли около часа. Потом заинтересовался запасной бригадой и чем я там занимался. Задаваемые им вопросы выстраивались в определенную систему. Я понял, что он меня прощупывает, и стал проявлять осторожность.
Потом он сообщил, что ему поручено формирование группы и меня ему рекомендовало руководство спецшколы. Он стал расспрашивать меня о программе полковой школы (учебного батальона), которую я закончил в запасной бригаде, о том, какие системы пулеметов знаю.

Я рассказал, что учился в ней около месяца, что знаю пулемет «Максим» в совершенстве, ручник Дегтярева «ДП» несколько хуже, так как нас специализировали на станкачах, что здесь в спецшколе изучил немецкий пулемет МГ-34 и он мне очень понравился, надежная конструкция. Я рассказал ему, что в серьезных боях не участвовал, был только в истребительном отряде своего района, которому приходилось сражаться с бандами казаков и с немецкими десантниками. С истребительным отрядом и районным руководством я отступал от своей станицы до Махачкалы, в это время было несколько стычек с диверсантами-парашютистами, но чаще всего с ингушами и чеченцами, которые часто обстреливали из засад колонны отступающих войск.
Потом старшина спросил меня в лоб, пристально глядя в глаза, согласен ли я идти на задание в составе его группы? Я согласился не колеблясь, но попросил взять в группу и моего друга Федю Воронина. Старшина стал расспрашивать о нем, а потом с горечью сказал, что об этом следует нам самим обратиться к начальнику школы, и добавил, что двух старших сержантов ему вряд ли дадут.
После ужина мы с Федором обсудили предложение старшины и решили попроситься в группу Черняховского официально. Утром следующего дня, после завтрака, мы зашли в штаб и, как положено, обратились к Алексею Михайловичу Добросердову. Он был не один, возле его стола сидел штатского вида пожилой человек. Мы его часто видели рядом со старшиной. Потом узнали, что он был комиссаром его группы. Окружающие звали его просто Максимыч, фамилию его я тогда не знал.
Когда мы сказали, зачем пришли, Добросердов спросил, почему мы хотим идти вместе? Мы ответили, что хорошо знаем друг друга, а в трудных условиях всегда надежнее иметь рядом друга, которого хорошо знаешь. Комиссар спросил, почему мы хотим попасть именно в группу Черняховского? Мы ответили, что старшина нам очень нравится, а в какую группу быть зачисленным нам все равно, лишь бы поскорее и вместе.
Алексей Михайлович сказал нам, что подумает и, показав на дверь, добавил: «идите, ваши уже позавтракали и дожидаются на улице. Машина прибыла, пора на занятия». Через пару дней старшина отозвал меня в сторону и с сожалением сказал, что пулемета его группе не дадут, поэтому вопрос о нас с Федором отпал сам по себе. И добавил: «жаль, ты, сержант, мне понравился».
Еще через пару дней, перед 7 ноября, мы заметили, что группа знакомых нам лиц перешла во вторую смену питания. Мы поняли, что вышел приказ о формировании новой группы. Вскоре стало ясно, что эта группа старшины Черняховского.
Приказы о создании диверсионно-разведывательных групп на стенде оперативной информации не вывешивались. Их обычно зачитывали перед строем только самой группы, собранной в штабном помещении. В приказе указывался ее персональный состав, руководители, присвоенный номер и кодовое название. Район предстоящих действий и конкретное задание сообщались только командиру, комиссару и заместителю командира по разведке. А шифр для радиосвязи знали только командир и радист.
В середине ноября 1942 года на задание в тыл противника были отправлены сразу пять диверсионно-разведывательных групп.
4 ноября — группа № 71 «Манжи». Командир Батаев, 13 бойцов. Место действий — район дороги, соединяющей хотуны Шатуновский — Уманцево — Садовое — Киселевка
В тот же день — группа № 73 «Кечкенеры». Командир Харцахаев, 15 человек. Ей определили район действия на дороге, соединяющей хотуны Буру — Кечкнеры — Шебенеры — Сораха.
14 ноября группа № 74 «Юста». Командир Огиров, 17 бойцов. Район действия на дороге Яшкуль — Ютта.   ноября отряд под командованием А.М. Федоренко (31 боец) в район дороги Яшалта — Киста и железной дороги на участке Ипатово — Дивное, с задачей парализовать перевозки противника по грунтовой и железной дорогам[14].
На рассвете 17 ноября 1942 года спецшколу покинула и диверсионно-разведывательная группа № 66 «Максим» под командованием старшины Л.М. Черняховского.
В этот день я был помощником дежурного по спецшколе. Каждый день двое сержантов из числа курсантов дежурили по школе, один из них — помощником. Алексей Михайлович вызвал меня и приказал сопровождать вместе с ним группу «Максим» до военной гавани, которая располагалась на окраине Астрахани. Бойцы группы погрузились в крытый брезентом грузовик, и до места назначения никто не проронил ни слова. Добросер-дов сидел в кабине шофера, я в кузове, между командиром и комиссаром.
На пристани нас встретил представитель военного отдела Калмыцкого обкома партии товарищ Альтман. Впоследствии мне с ним приходилось не раз встречаться. Группа выгрузилась из грузовика и во главе с заместителя командира по разведке стала молча подниматься по трапу военного катера. А Добросердов, командир группы, комиссар и Альтман стояли у трапа и о чем-то говорили, наверное, командование группы получало последние наставления от руководства. Наконец, Черняховский и комиссар группы вместе с Альтманом поднялись на борт катера и отчалили от гавани, взяв курс вверх по Волге к месту назначения. Я еще долго вспоминал старшину Черняховского. Стоя на корме катера, Леонид Матвеевич помахал мне рукой и крикнул: «удачи тебе, сержант».
А мы с Добросердовым молча вернулись в расположение нашей спецшколы, и каждый из нас думал о своем.
Группа Л. Черняховского перешла линию фронта в ночь на 18 ноября и вскоре вышла в заданный район действия, в район Заветное, но в конце ноября ей приказали передислоцироваться в район Пролетарское — Куберле[15].
Из последней радиограммы от группы было известно, что она вышла в район хуторов Верхний и Нижний Зундовы и осела на берегах реки Маныч. Но это произошло уже в начале декабря. На этом связь с группой «Максим» прервалась. Видимо, Черняховский сберегал батареи питания радиопередатчика. Ведь запас их был строго ограничен, а впереди была неизвестность.
Диверсионные группы, отправленные в тыл противника, точно в воду канули. Как правило, радиосвязь с ними поддерживалась три-четыре дня и затем обрывалась. Алексей Михайлович ежедневно звонил в разведотдел штаба 28-й армии с одним и тем же вопросом: «для нас что-нибудь есть?». Почти всегда следовал ответ: «для вас ничего не поступало!». Большинство групп, заброшенных на оккупированную территорию, так и не восстановили связь со штабом нашей спецшколы.
Но подробности о боевых действиях и о судьбе этих диверсионных групп я узнал значительно позже, работая с архивными материалами Центрального партийного архива и с Особым партийным архивом Калмыцкой автономной республики.
Людей из состава этих групп я знал плохо. В спецшколе мы держались особняком, в пределах своих учебных групп. Более тесные отношения между курсантами разных групп руководство не поощряло. Оно опасалось, что в случае провала группы и пленения кого-либо из бойцов, те под пытками могут разболтать лишнее. Отсюда следовало основное правило: знать только то, что необходимо для выполнения задания.
До последнего времени существовало убеждение, что в степных условиях крупным отрядам укрыться труднее, чем небольшим группам. Позже жизнь доказала, что это мнение было ошибочным.
После окончания войны усиленно культивировалось мнение, что все коренное население Калмыкии относилось к числу предателей Родины и прислуживало немцам. Это тоже не соответствовало действительности. Так, по данным официальных документов из 220 человек, заброшенных в тыл противника спецшколой № 005 к середине ноября 1942 года, 125 человек были калмыки[16].
Отечественная война все нации страны разделила на «своих» и «чужих». В то трудное для Родины время всплыла вся нечисть. Известно с давних пор, что дерьмо всегда плавает на поверхности. Это в полной мере касается и русской нации. Примерами тому могут служить Власовская РОА, 15-й казачий корпус СС и другие воинские подразделения предателей, верой и правдой служивших германским нацистам.
Не обошло это явление и калмыцкую нацию. Калмыцкий легион, который помогал немцам бороться с партизанами и диверсионными группами в Калмыцких и Сальских степях на астраханском направлении, а также многие разрозненные группы калмыцких прислужников немецким оккупантам, в начале 1943 года при формировании немцами 1-й казачьей дивизии вошли в ее состав в качестве калмыцкого полка. Этот полк состоял их двух дивизионов, по четыре эскадрона в каждом. Этот факт подтверждает атаман Кубанского войска генерал-майор Вячеслав Науменко, который был одним из основателей 1-й казачьей дивизии германской армии.
Вскоре после того, как в феврале 1943 года территория Калмыкии была освобождена, сталинское руководство репрессировало всю республику. Автономия была ликвидирована, население насильственно вывезено в Казахстан. Только в 1957 году калмыков реабилитировали. Как известно, точно так же Сталин в 1943–1944 гг. поступил с ингушами, чеченцами, кабардинцами, балкарцами, карачаевцами, крымскими татарами, с немцами Поволжья. Но я отвлекся от темы.
Формирование партизанских отрядов и диверсионно-разведывательных групп в нашей спецшколе, как я уже говорил выше, происходило скрыто. По какому принципу это делалось нам, курсантам, было непонятно. Сначала проводились индивидуальные беседы. То одного, то другого курсанта кто-либо из старших товарищей отзывал в сторону, расспрашивал о родных, о школе, о предыдущей жизни, о взглядах на обстановку в стране. Потом в один из дней утром, после завтрака, дежурный по школе объявлял фамилии курсантов, которым следовало явиться в штаб. Там им зачитывали приказ о зачислении в такую-то диверсионно-разведывательную группу, знакомили с ее командиром и   комиссаром. Там же каждый боец группы зачитывал, отпечатанную на листе бумаги, присягу — партизанскую клятву и ставил на ней свою подпись.
При этом бойцы, отправленные в спецшколу из армейских подразделений и уже принявшие ранее в своих частях присягу на верность Родине, от процедуры принятия партизанской клятвы не освобождались.
С момента объявления приказа о формировании группы всех ее бойцов размещали в отдельной комнате и несколько дней, иногда неделю, они жили там, привыкая друг к другу. Шло формирование боевого коллектива, подбиралось вооружение и снаряжение. Командир и комиссар продолжали знакомиться с каждым бойцом, распределяли роли и обязанности между бойцами группы, усиленно обучали их на свой лад отдельным тонкостям предстоящей деятельности.
Потом в один из дней, обычно на рассвете до общего подъема, когда все еще спали, эти группы исчезали. Иногда их увозили на машинах, но чаще они пешком сами шли до набережной Волги. Там из военной гавани их переправляли на другой берег в район поселка Трусово, либо на военном катере отправляли по заданному маршруту.
Мы же замечали их отсутствие по свободным местам в столовой. Освободившиеся места сразу занимали вновь прибывшие, и эта процедура повторялась снова и снова.
Увольнения в город, то есть за пределы территории спецшколы, нам давали редко, в основном только жителям Астрахани для посещения родных. Остальным, жителям других мест, считалось, что в городе делать нечего. Но все же иногда и нам случалось выбраться за ограду школы, то с пакетом в штаб 28-й армии, то в обком партии или комсомола. Кроме того, каждую неделю строем мы посещали ближайшую к нам баню.
Бывая в городе, мы видели, что Астрахань готовилась к обороне. Ведь город был забит войсками. В нем продолжалось формирование частей 28-й армии, Штаб которой находился в городском Кремле. Город и особенно порт время от времени бомбила авиация противника. В спецшколе имелся и женский контингент, в основном, девушки нашего возраста. Этим «контингентом» мы интересовались серьезно. Но нас одергивало командование, предупреждая и напоминая, что флирт и любовь в школе под запретом.
Девчата жили в отдельном одноэтажном флигеле, и нам, парням, дорога туда была закрыта категорически. Девушки обучались радиоделу, медицине и подрывному делу. Были среди них и несколько снайперов, с некоторыми из которых мы иногда встречались на занятиях.

В спецшколе было несколько групп, но мы держались особняком. Ведь мы уже были солдатами, а большинство курсантов были из штатских. Я сильно сдружился со своим бывшим командиром Федей Ворониным. Все время и на занятиях, и на отдыхе, мы старались быть вместе.
Раньше, в полковой школе в 28-й запасной бригаде он учил меня стрелять. Поэтому очень переживал, когда я, бывший его ученик, на стрельбище в тире при всей группе утер ему нос. Стреляя из немецкого пулемета МГ-34, я выписал пулями на щите свое имя — «Вова». Когда это дошло до начальства, меня заставили повторить это, но уже в бумажную мишень, наклеенную на щит, и дали мне в руки пулемет Дегтярева. Начальство стояло сзади, я конечно нервничал. Но по команде «пли» короткими очередями уничтожил весь черный круг мишени. После этого мне объявили благодарность и освободили от дальнейших занятий по стрелковой подготовке.
Так проходил день за днем. Время бежало быстро и удивительно незаметно. Ноябрь перевалил на вторую половину.
Тем временем обстановка на южном участке советско-германского фронта с каждым днем все больше осложнялась. Еще в середине сентября танковая армия генерал-полковника Германа Гота подошла к Сталинграду на 40 километров. В конце сентября 1942 года командующим Сталинградским фронтом был назначен генерал-лейтенант Константин Константинович Рокоссовский (1896–1968).
В середине ноября 11-я армия генерал-фельдмаршала. Эриха фон Манштейна (1887–1973) была переброшена с Волховского участка Ленинградского фронта под Сталинград. Гитлер приказал ему принять на себя участок фронта по обе стороны Сталинграда. На базе Штаба его 11-й армии была создана группа армий «Дон», которая должна была спасти окруженную армию Паулюса. Ожесточенные бои под Сталинградом происходили с 19 по 23 ноября. К 24 ноября кольцо окружения было настолько тонким, что прорвать его не стоило большого труда.
В ответ советское командование бросило свою подвижную армию вдоль нижнего течения Дона к Ростову-на-Дону и отрезало группу армий «А».
Генералу Готу было поручено деблокировать окруженную 6-ю армию генерала Паулюса. Танковой группе Гота удалось продвинуться вглубь кольца окружения и выйти к речке Мышкова у деревни Громославка. Но здесь, всего в 40 километрах от внутреннего обвода кольца окружения, ее остановила 2-я гвардейская армия генерала Р.Я. Малиновского (1898–1967).
Подробности об этом эпизоде я расскажу ниже.
В середине ноября генерал-полковник Эвальд фон Клейст был назначен командующим группой «А» вместо фельдмаршала фон Бока и его войска подошли к Ростову-на-Дону. 20 ноября в наступательную операцию включился Сталинградский фронт. В ходе его наступления армия генерал-полковника Гота вместе с остатками 4-й румынской армии были отброшены от Сталинграда и оказались южнее внешнего кольца окружения.
В это же время части 28-й армии, за полосой обороны которой нам предстояло действовать, атаковали противника и прорвали линию обороны немцев, начавших отход. Но на рубеже Чилгир — Яшкуль им удалось остановить наступление советских войск. В середине декабря Манштейн начал операцию по освобождению окруженной армии Паулюса. План этой операции получил название «Зимняя гроза».
Ставка немецкого Главнокомандования включила в армейскую группу «Дон» свыше 30 дивизий, которые развернулись по фронту от станицы Вешенской до станицы Пролетарская. Ей было поручено спасти окруженную в Сталинграде армию генерал-полковника Паулюса.
Как я сказал выше, в армейскую группу «Дон» была включена и танковая армия генерал-полковника Гота, в голове которой находилась мотострелковая дивизия СС «Викинг». Танковой армии Гота было поручено пробить коридор в «котел» окружения армии Паулюса.
Я считаю, что без этой исторической справки читателю трудно будет понять обстановку на южном фланге советско-германского фронта, в которой приходилось действовать бойцам диверсионно-разведывательных групп и партизанских отрядов южного отдела ЦШПД, в том числе выпускникам нашей спецшколы.
В один из дней конца ноября, когда мы после завтрака построились во дворе школы, из штаба вдруг выскочил взволнованный Алексей Михайлович и, подозвав к себе дежурного, спросил, где болтается его помощник. Тот ответил: «вы сами отправили его в штаб 28-й армии с пакетом». Тогда Добросердов, оглянувшись, увидел меня и крикнул: «старший сержант Пятницкий, ко мне». Я вышел из строя и вытянулся перед ним. Он коротко бросил: «за мной». Я спросил его: «оружие взять?». Он махнул рукой и побежал к воротам, я за ним.
На улице у ворот школы стояли два грузовика, крытые брезентом. Мы разместились в кабинах и сразу же тронулись. Проехав через город, остановились у гражданского причала. Там в окружении отряда комендантской роты находились около 50 вооруженных людей. Они представляли собой весьма колоритную группу — все в старых обгоревших ватниках, в рваных ботинках, у многих подметки были подвязаны веревками или телефонным  проводом. Среди них были раненые и, как оказалось, больные.
Алексей Михайлович, выскочив из машины, бросился к этим людям. Они обнимались, жали друг другу руки, некоторые плакали от радости встречи. Это были две разведгруппы, заброшенные в тыл к немцам в начале октября. Им первым из всех заброшенных в тыл противника удалось вернуться из немецкого тыла на свою территорию. Связь с ними была утрачена, мы считали их погибшими.
Добросердов подозвал к себе командира комендантского наряда, который окружил причал, объяснил ему, что это разведгруппы, вернувшиеся с задания, попросил снять оцепление. Затем, накричав на меня за то, что стою без дела, приказал раненых и больных грузить в первую машину, остальных во вторую. А сам пошел к коменданту гавани, чтобы связаться с разведотделом 28-й армии. Переговорив с руководством штаба армии, он подошел к машинам, сел в ту, где были раненые и больные, приказав мне вторую машину вести в «расположение» — в спецшколу — всех накормить, помыть и переодеть. А сам повез больных и раненых в ближайший госпиталь. Там их уже ждали.
Группы В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышева, всего 39 человек, были отправлены в тыл немцам 12 октября. Задания им дали идентичные — дезорганизация перевозок противника в соседних улусах и разведка. Обе группы должны были вместе дойти до реки Маныч, а там разойтись по отведенным им районам.
Линию фронта обе группы пересекли в районе 10-го разъезда Астрахано-Кизлярской железной дороги. Двигались по ночам, пешком, ориентируясь по компасу и звездам. Днем в светлое время отлеживались где-нибудь в низине, спрятавшись в невысокой, высушенной солнцем, траве. Двигались почти месяц, без отдыха, преодолев более 350 километров по плоской, как столешница, степи, уничтожая по пути следования небольшие группы и посты противника. Они потеряли связь со штабом, село питание для рации, кончилось продовольствие. А в калмыцких степях разжиться едой негде. Очень трудно было с водой, чтобы напиться и наполнить запасы воды приходилось в буквальном смысле драться за доступ к колодцам.
На 22-й день пребывания в тылу противника соединенный отряд В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышева возле хотуна Шара-Халстун в устье реки Калаус наткнулся на немецкую заставу и почти полностью ее уничтожил. Затем, после большого ночного перехода, отыскав неглубокую ложбину, отряд лег там на дневку, выставив охранение. Часовые выполняли свои обязанности в положении лежа. После ночного боя и форсированного марш-броска все сразу заснули. А уже через час охранение подняло тревогу.
Отряд был окружен. Два эскадрона калмыцких и казачьих легионеров и рота солдат 16-й немецкой мотодивизии окружили лощину, где расположился отряд наших диверсантов. В течение десяти часов бойцы сводного отряда отбивали одну атаку за другой, нанося противнику ощутимые потери. Причем, атаковали только немцы. Легионеры окружили плотным кольцом место боя, чтобы не дать уйти тем, кому удастся прорваться. Немцы обстреливали наших ребят из пулеметов и миномета, потом подожгли из огнемета сухой камыш и траву. Когда огонь подошел к позиции отряда, его бойцам под прикрытием огня и дыма удалось прорвать кольцо окружения и оторваться от противника. При этом отряд потерял убитыми двух человек, без вести пропали четверо, дезертировали двое.
Попытайтесь представить себе бой, где 39 бойцов сражаются против роты солдат и двух эскадронов легионеров.
Оставшись без боеприпасов, продовольствия и теплой одежды, которые погибли в горящем камыше или были уничтожены огнем миномета, эти группы смогли добраться до реки Маныч, укрыться в ее лимане и, дождавшись темноты, ночью переправиться на другой берег. В ноябре вода в Маныче и его лиманах очень холодная, а обсушиться негде. Поэтому все простудились, некоторые очень сильно.  За Манычем начинается Ставрополье. Там они встретились с конным партизанским отрядом ставропольских казаков. С их помощью и под их прикрытием нашим ребятам удалось перейти линию фронта и добраться до Кизлярской железной дороги, где на одном из разъездов они разыскали пустую теплушку и в ней добрались до пригорода Астрахани поселка Трусово.
На пристани в Трусово они своим видом перепугали всех, в том числе коменданта, который принял наших ребят за банду дезертиров. В ту трудную пору их немало бродило по степям на ничейной земле. Вояки комендантской роты, увидев перед собой группу оборванных вооруженных людей, здорово струсили. Пропустив их на паром, они тут же связались с комендантом Астрахани. Вот почему на пристани наших ребят встретила поднятая по тревоге, рота комендантского резерва. Об остальном вы уже знаете из предыдущего рассказа.
Сведения о действиях диверсионных групп В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышева я привел по документу № 136 от 1 января 1943 года и по рассказам участников этих действий[17].
Родина была нашей общей матерью, а мать к детям своим относится по-разному, но при этом всегда остается самым дорогим существом. Поэтому все плохое, что мы видели в нашей стране, а мы уже научились это замечать, мы воспринимали как явление временное или ошибочное.
В спецшколе я ничем не отличался от других курсантов. Отношения со всеми были равными и приятельскими. Но возраст сказывался. Среди нас были и 20-летние. Они смотрели на нас, молодых, свысока. Ведь большинству из нас было 17–18 лет. Но требования ко всем были одинаковыми и мы, малолетки, часто утирали им нос в силу своего развития и образования.
По-настоящему дружеские отношения у меня сложились с Федором Ворониным, моим бывшим командиром  и учителем. Воевать он начал еше в Финскую кампанию. Он был молчалив, угрюм, очень строг и настойчив. Потом я узнал причину тому. Он был из семьи раскулаченных крестьян, родом из Осташково Тверской области, то есть «нетипичным советским гражданином». Этот факт своей биографии он скрывал и боялся, что если о нем станет известно, то его тоже репрессируют как сына кулака, скрывшего правду о своих родителях. Я как мог его успокаивал. Но о своей родословной молчал, красочно расписывая жизнь в детдоме. Я очень хорошо помнил наставления своего комсорга Степы Козлова, что «все свое надо нести в себе и никогда не вытряхивать наружу».
Я был веселый, контактный парень, никогда не унывал, это помогало выжить в любой обстановке. Но все же мысли о судьбе родителей появлялись часто. О матери я вспоминал реже, а вот к судьбе отца и брата память возвращала настойчиво. Особенно после неудач на фронте. Я не мог понять, как могло случиться, что немцы оказались под Москвой, Сталинградом и на Кавказе.
В моей памяти возникали картины недавнего прошлого. Я вспоминал Тухачевского, Гая, Корка, которые жили в нашем доме, в соседних подъездах, Берзи-ня — дядю Пашу, который часто, бывал в нашем доме и в рабочем кабинете отца, дядю Мишу Трилиссера, с которым каждый выходной день встречался в доме отдыха ЦК в Нагорном[18].
Этих знакомых и близких мне людей, легендарных героев Гражданской войны, объявили «врагами народа». Я не мог понять, как люди, совершившие Октябрьскую революцию и героически сражавшиеся в Гражданской войне, защищая советскую власть, оказались врагами этой власти. Но я все еще был ортодоксом коммунистической идеи, впитавшей ее с молоком матери — одним из многих «Павликов Морозовых», ставивших интересы Отечества выше своих переживаний. Меня так воспитали родители и вся обстановка, в которой я жил.
Но в моем мозгу уже стало что-то происходить. Все чаще возникали вопросы, ответы на которые я не мог найти. А делиться своими мыслями с кем-либо я боялся. Разобраться же в них сам в то время еще не мог, и это угнетало. Осознание всего происходившего произошло значительно позже. Сама жизнь обкатала и отшлифовала мое сознание.
Я уже говорил выше, что подготовку нашей группы младшего командного состава вели ускоренными темпами. Нас даже освобождали от всякого рода хозяйственных нарядов. Нам долю оставили лишь ночное дежурство по школе и патрулирование вокруг территории школы. Мне приходилось несколько раз дежурить в штабе спецшколы то дежурным, то его помощником. Эти дежурства были суточными. Дежурных освобождали от занятий, тогда как людей, занятых ночным патрулированием, от занятий не освобождали.
Вспоминаю курьезный случай, произошедший со мной во время очередного дежурства. Однажды в декабре я дежурил по школе в паре со старшиной Мишей Бурдиным. Это был рыжий веснушчатый крепыш, немного старше меня. Он был старшим, я — помощником. Поздно вечером в день нашего дежурства Бурдин заговорщически отозвал меня в сторону и сообщил, что договорился с девчатами, что они нас ждут к себе после отбоя. Запрет запретом, а жизнь идет своей чередой.
Когда прозвучал отбой, начальство разошлось по квартирам, спецшкола затихла, мы с ним тихонько прошли в  девичий флигель, в «светлицу», как мы его называли между собой. Миша прихватил с собой фляжку со спиртом. Ума не приложу, где он сумел раздобыть ее. Мы зашли в одну из комнат, где девчата уже ждали нас и тихонечко, как нам казалось, стали праздновать чей-то день рождения. Как я понял потом, это был только предлог. «После спирта все мы забыли и о времени, и о запрете. Девчата раскраснелись, они были полураздеты и доступны. Кровь заиграла в наших головах. Стали раздеваться и мы. Ведь никто из нас не знал, что с нами будет завтра, мы стремились жить сегодняшним днем. Многие группы, заброшенные за линию фронта, сразу же бесследно исчезали. Такая участь, очевидно, ждала и нас
И вот в самый разгар веселья, вдруг зажегся свет и в. нашу «светлицу» вошло сразу все руководство спецшколы. Это произошло столь неожиданно, что все мы оторопели. Девчата вскрикнули и закрылись одеялами. Бурдин как был без штанов, так и вскочил с девичьей кровати, вытянувшись перед начальством. А я инстинктивно сполз с кровати и юркнул под нее, прихватив с собой одежду. Кровати стояли вдоль одной стены с маленькими промежутками, где были тумбочки, по одной на две кровати.
Начальники стояли посреди комнаты, уставившись на Бурдина. Я же, вспомнив уроки спецтактики, тихонько прополз по-пластунски под кроватями, пока не оказался за спиной начальства у открытой двери, шмыгнул в нее и по коридору добрался до женского туалета. Там, превысив все нормативы по времени, оделся. И в это время услышал приказ начальника школы «помдежа ко мне!».
Выскочив во двор и пробежав немного вдоль забора, я, запыхавшись, вбежал в женский корпус. Там уже никто не спал, шел тщательный «шмон». Искали парней, нарушителей внутреннего порядка. Я остановился перед начальством и доложил о прибытии. На вопрос «где ты болтаешься?» отрапортовал, что проверял внешний обвод спецшколы, что там все в порядке, патруль совершает очередной обход территории, в казармах тишина.   Добросердов возмущенно сказал: «какой же это порядок» и показал на Мишу Бурдина. Он стоял уже одетый, весь красный, цвета своих веснушек и выглядел очень испуганным. Алексей Михайлович, обращаясь ко мне, спросил: «а как же ты услышал, что я вызывал помдежа, если проверял патрули на внешней обводе?». Я, не моргнув глазом, ответил, что как раз возвращался во двор школы и заметил открытую дверь в женский корпус. Видимо, Вы забыли ее закрыть. Добросердов, конечно, знал, что я ему вру, но проглотил это молча. Затем он показал мне на Бурдина и приказал: «Этого в карцер! Ответственным дежурным назначаю Вас. Внимательно проверить мужскую казарму. После завтрака — общее построение во дворе!».
Я попал в весьма щекотливое положение. Пришлось вести своего товарища в карцер, который располагался под лестницей в маленькой темной каморке основного корпуса.
Утром, после завтрака, было общее построение. Начальник школы, в присутствии представителей Центрального штаба, сообщил выстроившимся инструкторам и курсантам о безобразном отношении некоторых, тут он усилил голос, к установленным правилам, указав на случай самовольных отлучек из расположения спецшколы, и остановился на вчерашнем ночном эпизоде. Миша Бурдин стоял перед строем без ремня, с пустыми петлицами. Было холодно. Я же, дежурный по школе, стоял подтянутый рядом с Алексеем Михайловичем с левой стороны от него, в ботинках, до блеска начищенных, вытянувшись по стойке «смирно».
Потом Добросердов зачитал приказ, который гласил, что старшина Бурдин за грубое нарушение установленного распорядка и нарушение приказа начальника спецшколы разжалован в рядовые и отчислен в штрафную роту 28-й армии. Бурдина тут же увел наряд городской комендатуры, вызванный руководством заранее.
Подождав, когда эта процедура завершится, начальник спецшколы продолжил экзекуцию. Дошла очередь и до меня. Он приказал мне стать перед строем. Когда я это сделал, Добросердов сообщил, что помощник дежурного старший сержант Пятницкий совершил такой же проступок, что и бывший старшина Бурдин, однако в тех обстоятельствах, в которых оба они очутились, не растерялся, незаметно ретировался из комнаты, показав при этом отличное знание бесшумного перемещения по-пластунски, а главное — хладнокровие и находчивость. А в этом и заключается основа действий в экстремальной обстановке.
Исходя из этого, руководство школы и представители Центрального штаба решили в отношении старшего сержанта Пятницкого ограничиться наказанием, — три дня карцера без освобождения от занятий. А за находчивость в экстремальных условиях и при этом полное хладнокровие и самообладание объявить ему благодарность.
Решение было необычным, оно вызвало массу пересудов. Опять моя фамилия стала у всех на устах. Меня узнали и запомнили все: и начальство, и парни, и девушки. Те и другие считали обязательным при встречах со мной улыбнуться и похлопать меня по плечу.
Между тем, время бежало вперед, занятия продолжались обычным порядком.
Вернулась с задания диверсионная группа Очирова № 74 «Юста».
С момента встречи на Волжском берегу возвращавшихся из немецкого тыла ребят сводного отряда В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышева, я стал для них поверенным в делах. За время их отсутствия контингент в спецшколе поменялся и они, не встретив старых знакомых, чувствовали себя в ней чужаками.
С другой стороны, сами, побывав во всяких переделках, к новичкам относились свысока, считая их необстрелянной молодежью, а себя уже бывалыми бойцами. К нашей же группе младших командиров, большинство из которых уже побывало в боях, были ранены и имели награды, питали настороженное уважение. В спецшколе были также и другие люди сержантского состава, присланные из 28-й и 51-й армий Сталинградского фронта, но они тоже держались особняком. Они прибыли раньше нас и почти все были задействованы в группах, уже заброшенных в тыл противника.
А вот с некоторыми ребятами из групп В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышева, которых мне довелось встречать в военной гавани после их возвращения с задания, у меня сложились довольно доверительные отношения. Особенно с ребятами из отряда В.Н. Кравченко. Иногда они обращались ко мне с разными вопросами о новых порядках, установленных в спецшколе в их отсутствие. Изредка мне поручалось сопровождать некоторых из них в госпиталь, проведать раненых и больных товарищей. Так завязалась дружба. Ведь со многими из них мы были однолетками.
Особенно близко я сошелся с Лешей Вдовиным, Борисом Бритиковым, Виктором Аксеновым и Ваней Дуриным. Все они были астраханцами. Близко познакомился я и с руководителями отряда Василием Никитовичем Кравченко и комиссаром Дорджи Горяевичем Горяевым.
Командир отряда во всех официальных документах и сводках именовался с инициалами, в отличие от других руководителей групп, так как существовала и другая группа, которой командовал другой Кравченко. Они были совершенно разными людьми и по возрасту, и по опыту, и по виду.
Ребята из группы В.Н. Кравченко называли своего командира просто «Батей», а командир со всеми бойцами, кроме комиссара и своего заместителя по разведке и двух-трех сверстников, обращался, называя их не по фамилиям, а с неизменным «сын» к ребятам или «дочь» к девчатам. «Бате» в ту пору было уже 55 лет, и для нас он действительно являлся «отцом».
При нашей первой встрече, на пристани в военной гавани, командир группы № 55 поразил меня своим видом. Он чем-то напоминал мне знаменитого в то время В.И. Чапаева. Он был среднего роста, значительно выше своего комиссара, крепко сложен, широк в плечах. На голове прочно сидела, заломленная назад, каракулевая папаха. Он был, как и все его бойцы в обгорелом ватнике, а на плечах, как бурка на казаке, был накинут брезентовый плащ, тоже прожженный в нескольких местах. Но поражали его глаза и полуседые усы. В тот раз они выражали гнев и возмущение, вызванное нерадивой встречей и действиями комендантского наряда. Его усы дергались в такт взмахов его правой руки. Усы у него всегда дергались, когда он был чем-то возмущен.
Командир и комиссар всегда ходили вместе. Они были дружны еще до войны, работали в одном районе — Приютинском.
Комиссар группы был калмык. У него было очень сложное имя — Дорджи-Горяев Лежи-Горя Дорджи Горяевич. Но выговорить это было нелегко, и бойцы отряда звали его просто «товарищ комиссар» или просто «Дорджи Горяевич». По-русски он говорил с небольшим акцентом. Он был небольшого роста, крепкого телосложения, с очень смуглым лицом и выпирающими скулами. Обладал неиссякаемой энергией, вмешивался во все дела, касающиеся бойцов группы, покорял окружающих силой духа, верой в грядущую победу и жгучей ненавистью к предателям.
С заместителем командира по разведке Александром Андреевичем Аксеновым — отчимом моего нового друга Виктора Аксенова, отношения у меня не сложились. Он был очень высокомерен, и на всех малолеток смотрел сверху вниз, чем отличался от своих непосредственных начальников, командира и комиссара. Но я в то время от него не зависел и, по возможности, стремился избегать с ним контактов. Ребята в группе, обращаясь к нему, называли его просто «Дядя Саша», а он всех их, даже своего пасынка Витьку, называл только по фамилиям.
С ребятами из группы И.Н. Чернышева у меня контактов почти не было. Поэтому эту группу я знал значительно хуже.
В конце ноября вернулась с задания диверсионно-разведывательная группа А.Р. Потапова № 50 «Андрей».
Наступил декабрь 1942 года.
Здесь я считаю уместным привести текст докладной записки представителей Центрального штаба партизанского движения, направленной начальнику ЦШПД. П.К. Пономаренко, о мероприятиях по усилению деятельности партизан, от 30 декабря 1942 года (документ 131)[19].
С момента наступления частей Красной Армии нами проведены и проводятся следующие мероприятия:
1. Направлены две новые диверсионные группы (БЕСПАЛОВА и КРАВЧЕНКО) на железную дорогу Сальск — Егорлыкская, Сальск — Котельниково.
2. Перебазирована группа ЧЕРНЯХОВСКОГО из района Заветное на железную дорогу Сальск-Котель-никово.
3. Группы ГОЛУБЕВА, БАТАЕВА и ХАРЦХАЕВА, оставшиеся на территории, освобожденной частями Красной Армии, сейчас обеспечиваются боеприпасами, продовольствием и обмундированием и засылаются в тыл противника в новые районы на дороги Элиста — Зимовники, Ремонтное — Заветное.
4. Переформированы и на днях по получении оружия будут засланы в тыл противника на дороги Элиста — Приютное — Сальск и Приютное — Дивное отряды В.Н. КРАВЧЕНКО и И.Н. ЧЕРНЫШОВА. Эти отряды усилены численно до 34–35 человек и состоят из трех групп в каждом отряде по 10–11 человек, подготовленных для выполнения самостоятельных задач.
5. Имеется подготовленных 58 подрывников-диверсантов (четыре группы), которые будут направлены в тыл противника в ближайшие дни по получении оружия.
6. Продолжает отбор людей для формирования новых партизанских отрядов и групп.
Представитель Центрального штаба партизанского движения Рыжиков
Заместитель представителя ЦШПД Шестаков


2 ноября 1942 года диверсионная группа «Максим» получила по радио указание перекрыть железную дорогу в районе полустанка Куберле. Выполняя приказ, группа Л. М. Черняховского взорвала железнодорожный путь под первым эшелоном дивизии СС «Викинг». Противник не ожидал ничего подобного и двигался эшелонами по одноколейной железной дороге.
Подорвав паровоз и железнодорожный путь под ним, командир «Максима» успел передать по радио в штаб сообщение об этом. Я уже писал выше, что наша спецшкола для связи с диверсионными группами, заброшенными в тыл противника, пользовалась радиоузлом разведотдела штаба 28-й армии. Через него донесение Черняховского моментально передали штабу Сталинградского фронта.
К тому времени танковая армия генерал-полковника Германа Гота была усилена 5-й панцергренадерской (моторизованной) дивизией СС «Викинг», которая не входила в состав Вермахта, а находилась в резерве рейхс-фюрера Гиммлера.
Дивизию СС «Викинг» сформировали по приказу Гитлера от 11 ноября 1940 г. Ее командиром был назначен группенфюрер (генерал-лейтенант) Роберт Гилле. В состав дивизии входили не только немцы, но и добровольцы из ряда стран Европы — голландцы, фламандцы, датчане, норвежцы, финны. Дивизия была намного сильнее любой дивизии Вермахта. Она включала в свой состав три полка мотопехоты — «Норд-ланд», «Вестланд», «Дойчланд» и артиллерийский полк, батальоны — разведывательный, саперный, связи, истребителей танков, дивизион зентиной артиллерии. В ней солдат и бронетехники было значительно больше, чем в обычных дивизиях. В танковой группе генерала Гота дивизия «Викинг» являлась главной ударной силой.
В ее первом эшелоне двигался полк «Нордланд». Командиром его был штандартенфюрер (полковник) Мюлленкампф. Полк состоял из двух батальонов легких танков, четырех батальонов средних танков, мотострелковой роты, трех батарей (противотанковых, полевых, зенитных орудий), имел много другой техники. Этой дивизии и этому полку надлежало быть на острие клина, которым фельдмаршал фон Манштейн намеревался пробить кольцо окружения и деблокировать окруженную группировку фон Паулюса, теперь уже генерал-фельдмаршала.
Диверсионной группе старшины Л.М. Черняховского было приказано перекрыть дорогу этой армаде. А что могли сделать 15 бойцов группы «Максим» против танковой армии генерала Гота? Ведь все вооружение группы состояло из 6 автоматов ППШ, 4 винтовок, 4 карабинов, 2 пистолетов ТТ (у комиссара и радистки), 65 мин, 4500 патронов всех видов, 40 килограммов тола и 3 коробков спичек для минеров.
Немцы выгрузили из подорванного эшелона мотострелковую роту с орудиями и минометами, и завязался неравный бой. 15 бойцов группы «Максим» против усиленной роты мотопехоты противника. Бой длился около часа. Бойцы группы держались до последнего патрона. Среди них были убитые и раненые. Оставшихся в живых немцы взяли в плен. Их пытали, надеясь выяснить, где расположены другие засады. А в это время саперы восстанавливали взорванный путь и ремонтировали взорванный паровоз. На это ушло более четырех часов.
Ребята молчали. К тому же они в самом деле не знали расположения других диверсионных групп. Наконец, их выстроили в ряд перед стоявшим эшелоном, сорвали одежду и, чтобы запугать, вытащили одного вперед и заживо сожгли из огнемета на глазах у всех. Затем расстреляли остальных; Ребята умерли молча[20].
Так в степи под полустанком Куберле в ночь с 2 на 3 ноября 1942 года погибла диверсионно-разведывательная группа № 66 «Максим», а наше командование объя-
Радиограмма Черняховского дошла до командования вовремя. Высланные на перехват эшелона штурмовики целый день бомбили его на перегонах между станцией Орловской и разъездом Куберле бомбила их. Пришлось эсэсовцам разгружаться в полевых условиях и двигаться своим ходом. На это ушло четверо суток.
Повторяю, что таким образом 15 бойцов диверсионно-разведывательной группы «Максим» задержали армейскую группу Гота на четверо суток. А на войне четверо суток значат очень многое. За этот срок командование Сталинградского фронта подтянуло резервы и организовало прочную оборону. И там, в районе реки Мышкова, армию Гота остановила 2-я гвардейская армия генерала Р.Я. Малиновского. От окруженной в Сталинграде армии Паулюса немцев отделяло не более 40 километров. Танковый клин, которым генерал-фельдмаршал Манштейн надеялся пробить оборону советских войск и высвободить окруженную армию генерал-фельдмаршала Паулюса, был обрублен.
Вот эти герои:
Черняховский Л.М. 1914 г. р. — командир.
Быковский В.М. 1913 г.р. — комиссар.
Солдатов В.Я. 1921 г.р. — зам. командира по разведке.
Киселев СМ. 1922 г.р. — подрывник, комсорг.
Кулькин Н.С. 1923 г.р. — снайпер-подрывник.
Лунгор Н.С. 1923 г.р. — снайпер-подрывник.
Сидоров И.Р. 1925 г.р. — подрывник.
Клепов И.О. 1922 г.р. — подрывник.
Владимиров В.Ф. 1925 г.р. — подрывник.
Анастасиади В.Ф. 1925 г.р. — подрывник.
Хаврошин Н.Ф. 1925 г.р. — подрывник.
Шарыгина Н.Н. 1925 г.р. — подрывник.
Васильев П.Н. 1920 г.р. — подрывник.
Печенкина З.Ф. 1922 г.р. — радистка.
Заикина В.И. 1923 г.р. — медсестра.  
Запомни их фамилии, дорогой читатель! Двенадцать парней и три девушки, средний возраст — 18–19 лет!
Бывший начальник спецшколы № 005 Алексей Михайлович Добросердов сказал мне при нашей встрече после войны, что «к сожалению, советские люди ничего не знали о подвиге своих сыновей и дочерей. Свидетелями их гибели были только вражеские палачи!». Он назвал диверсионную группу «Максим» «храбрейшей среди храбрых!».
Юлиус Фучик (1900–1943), журналист, редактор газеты чешских коммунистов «Руде право», сказал в своей знаменитой книге «Репортаж с петлей на шее», написанной им в берлинской тюрьме Плётценцзее: «Не забудьте! Терпеливо собирайте свидетельства о тех, кто пал за тебя и за вас! Помните, безымянных героев быть не должно!».
Котельническая операция продолжалась до 30 декабря, она завершилась полным разгромом группировки генерала Гота. Операция «Зимняя гроза» провалилась, судьба окруженной в Сталинграде армии фельдмаршала Паулюса была решена.
Так закончилась героическая эпопея диверсионно-разведывательной группы «Максим».
А ведь я мог оказаться в ее составе, если бы штаб нашей спецшколы нашел возможность выделить ей пулемет. Повезло? Есть такое понятие — фортуна! Именно она вела меня через всю войну, не выпуская из своих объятий. Ведь я прошел через всю Отечественную войну целым и невредимым, и при этом никогда не прятался за спины других.
О трагической судьбе группы «Максим» рассказал мне уже после войны мой друг, писатель и разведчик, закончивший аналогичную спецшколу с номером 003, расположенную в Москве.



Глава 7

Разведчик-диверсант О.А. Горчаков


Здесь следует подробнее рассказать о нем.
Овидий Александрович Горчаков. Мы с ним были однолетками, и попали на фронт 17-летними. Мы долгое время считались детьми «врагов народа», следовательно, были людьми одной судьбы, особенно в предвоенные годы. Но, как ни странно, фортуна, вела нас одной тропой. Оба мы в суровое время Отечественной войны разными путями попали на обучение в диверсионно-разведывательные (партизанские) школы, он в Московскую № 003, я в Астраханскую № 005. Оба в одно и то же время были заброшены в тыл к немцам: я под Сталинград в Калмыцкие степи, он — на Западном направлении.
Но речь идет об Овидии Горчакове.
Он был человеком трудной и прекрасной судьбы. В годы Отечественной войны он месяцами работал во вражеском тылу на оккупированной территории Брянской и Смоленской областей, в Белоруссии и на Украине, затем в Польше и Германии. Везде он выполнял особые задания военной разведки и ЦШПД.
Он не имел права пользоваться своим именем. Даже фронтовые друзья знали его только под псевдонимами Астангов, Кульницкий, Зубков или Спартак. В штабной картотеке фронта он значился как Спартак. Командование высоко ценило его способности и доверяло ему операции большого политического значения. Одной из такой операцией явиласьпереброска через линию фронта членов Краевой Рады Народовой — будущего правительства народной Польши. Польские власти по достоинству оценили заслуги О.А. Горчакова, наградив его высшим военным орденом страны — крестом «Виртути милитари».
Своими подвигами он заслужил право считаться одним из лучших разведчиков того времени. Его имя в числе десяти самых выдающихся бойцов невидимого фронта занесено в энциклопедию «История Великой Отечественной войны», наряду с Зорге, Маневичем и Кузнецовым.
Советское правительство к военным заслугам Овидия Горчакова относилось более сдержанно. Ведь, как я уже упоминал выше, дети «врагов народа» героями быть не могли. Но вместе с тем уже после окончания Отечественной войны ему доверили работу в качестве синхронного переводчика у Сталина и Хрущева!
Позже Овидий Горчаков стал известным советским писателем. Он всегда писал о том, чему сам был свидетелем и что пережил сам.
Интересен отзыв маршала А.М. Василевского о моем друге. Он характеризовал его как «историка, борющегося за восстановление истины, искаженной «стратегами» от исторической науки в годы недавнего прошлого». Далее маршал Василевский писал:
«Очерк писателя Овидия Горчакова, которым открывается книга, одна из первых попыток воссоздать образ революционера и патриота Я.К. Берзиня (начальника разведупра генштаба Красной Армии, расстрелянного по указанию Сталина с клеймом «враг народа» — В.П.) — Овидий Горчаков в своих книгах стремился в первую очередь показать истоки высочайшего мужества, идейной крепости, обостренной партийной ответственности за командира, бойца самой передней грозовой линии
Раздумываешь над очерком о Яне Берзине, и в душе сами собой рождаются слова, с которыми хочется  обратиться к читателям, особенно к молодым. В биографиях героев-разведчиков, храбрых сынов советской армии и их подвигах — ярчайший замечательный пример для вас. Старайтесь в их беззаветном служении Родине, в их жизненной самодисциплине, в их духовной стойкости черпать для себя силы и вдохновение».
Овидий Горчаков скончался в мае 2002 года после тяжелой продолжительной болезни. Сердце и мозг этого неординарного человека не могли смириться с процессом разрушения его Отечества, служению которому он посвятил всю сознательную жизнь.
У меня дома над письменным столом висит его портрет (фотография конца 1980-х годов, где он изображен в костюме со всеми регалиями) с дарственной надписью: «Володе Пятницкому, другу по развед-диверсионным делам в страшное время сталинщины, от предпоследнего могиканина последнему».  Видимо он уже тогда предполагал, что покинет этот мир раньше меня. Чувствуя, что жизнь оставляет его, он завещал своей жене Алесе Васильевне кремировать его прах и развеять пепел над тем лесом в Могилевской области, где в 1942 году начинал свою боевую деятельность.
Овидий Горчаков работал в тылу немцев на центральных фронтах. Копаясь после войны в мемуарах уцелевших гитлеровцев, он в книге воспоминаний одного из офицеров полка «Нордланд» дивизии «Викинг» нашел подробное описание боя под разъездом Куберле с неизвестной партизанской группой.
Героическая гибель группы Л.М. Черняховского в то время прошла никем незамеченной. Только в конце 1960-х годов их посмертно наградили орденами «Красной звезды» под нажимом общественной кампании, поднятой Овидием Горчаковым.
Он в то время был в фаворе, и к нему прислушивались. А после выхода в свет его книг стали устанавливать памятники его героям в СССР и в Польше. Вот и на станции Орловская появился памятник с фамилиями бойцов героической группы Л.М. Черняховского № 66 «Максим». На памятнике выбиты гордые слова: «Они шли на смерть, а обрели бессмертие!».
Вот и пойми, существует ли объективность в оценке событий и подвигов? Например, Зою Космодемьянскую объявили Героиней Советского Союза за — то, что сожгла дом местных жителей в подмосковной деревне, оккупированной немцами. Зимней ночью она приняла его за конюшню немецкого обоза. А чем отличается подвиг 28 бойцов 316-й стрелковой дивизии генерал-майора И.В. Панфилова на разъезде Дубосеково от того, что сделали ребята группы «Максим»? Подобных примеров можно привести много. По-видимому, каждый раз в решении вопроса о награде решающим аргументом становились конъюнктурные соображения высшего руководства.
После войны, при встрече с бывшим начальником нашей спецшколы А.М. Добросердовым, я задал ему   этот вопрос. И он мне сказал, что Леонид Матвеевич Черняховский был сыном комбрига Матвея Черняховского, расстрелянного в 1937 году. Причина заключалась именно в этом. Я сам не раз сталкивался с ней. Существовала установка Сталина, что «дети врагов народа героями быть не могут, какой бы подвиг они не совершили».
И еще он мне сказал, «что не знает другой диверсионной группы, которая дала бы более эффективный результат, чем группа «Максим».
Узнав об этом из уст человека, которого уважал и к мнению которого относился с доверием, я понял, почему меня так тянуло к старшине Черняховскому, к этому молчаливому гордому человеку.
Я вспомнил, как уходя на задание он помахал мне рукой и крикнул «удачи тебе, сержант!». Думаю, что как и начальник спецшколы, по моей фамилии он понял, чей я сын. Ведь Осипа Пятницкого в то время в партии знали многие.



Глава 8

Диверсионно-разведывательный отряд В.Н. Кравченко № 55 «Мститель» на задании


Наша группа младших командиров, прибывших с Закавказского фронта, находилась в Астраханской спецшколе уже более полутора месяцев. Если в начале обучения мы по 10–12 часов в сутки изучали вопросы диверсий и разведки, то теперь акценты сместились. Теперь нас учили, как засечь пулемет по дымку, выходящему из пламегасителя, как отличить шум автомашины от шума бронетранспортера, как пользоваться компасом и ходить по азимуту в бескрайней степи, где нет никаких ориентиров. Нас также учили приемам снятия часовых, выбору мест для засад.
Но основу составляла тактика работы в степи. Нас упорно тренировали ходьбе с полной выкладкой, а это груз до 40 и более килограмм, уложенный в два вещмешка и надетых спереди и сзади, подобно парашютам плюс оружие. Подобные занятия назывались физической закалкой. Они проводились каждый день в любую погоду, с ежедневным увеличением дистанции и скорости движения. Постепенно мы втянулись в эту изнурительную муштру. Помогало сознание необходимости такой тренировки. Конечно, все снаряжение имитировали песком и тряпками.
Мне, после учебного батальона в запасной бригаде, физическая закалка давалась сравнительно легко. Ведь там я целыми днями таскал на себе то «тело», то станок пулемета «Максим», а вес этих частей был аналогичен нашей амуниции. А вот как с подобной нагрузкой справлялись девчата? Ведь их гоняли наравне с нами, только в других группах.
В спецшколе царил боевой оптимистический дух сознания своей значимости для судьбы страны. Все жили в ожидании сводок Совинформбюро. О предстоящей работе в тылу врага почти не задумывались, каждый из нас стремился скорее закончить обучение и уйти на фронт, не думая о том, что его ждет в тылу врага. Диверсионному делу учились с таким рвением, как ничему другому в своей жизни.
По вечерам, после ужина, собирались в клубе, тогда молодость брала свое. Смотрели кинофильмы, танцевали с девушками под патефон. С нескрываемым восхищением и грустью смотрели мы на группы, уходившие на задания.
Как-то в середине декабря, когда все курсанты после ужина собрались в клубе и в который раз смотрели старый фильм «Мы из Кронштадта», ко мне через ряды сидящих и стоявших зрителей протиснулся Виктор Аксенов. Тронув меня за плечо, прошептал, что меня зовет «Батя». Мне не хотелось уходить из клуба, я удобно устроился рядом с одной девушкой, которая мне очень понравилась. Но Виктор упрямо тянул меня за собой. Мы поднялись на второй этаж и, миновав большую проходную комнату, в которой размещалась мужская часть группы В.Н. Кравченко, прошли в маленькую комнатку. Там стояли три кровати и стол со стульями. В этой комнатке размещалось командование группы № 55 «Мститель». Такое расположение было удобно тем, что руководство группы могло свободно общаться со своими подчиненными и наблюдать за их поведением.
В комнате находилось все руководство группы. Виктора отправили за дверь, он считался дневальным в своей группе, а меня встретили приветливо, предложили расслабиться. Я действительно внутренне сжался, чувствуя, что разговор будет серьезный. По обстановке в спецшколе мы знали, что происходит доукомплектование групп В.Н. Кравченко и И.Н. Чернышова. Подобные встречи с другими курсантами уже происходили ранее в этой комнате и в штабе спецшколы. Такие факты в нашей среде нельзя было скрыть.
«Батя» предложил мне подробно рассказать о себе, при этом предупредил, что руководство группы уже ознакомилось с моим личным делом, с характеристиками и результатами зачетов по всем предметам, и что руководство спецшколы рекомендовало им познакомиться со мной поближе.
Я, как и раньше, помня наставления Степы Козлова, стал рассказывать о детдоме, об истребительном отряде, об отступлении по Кубани и Ставрополью и, наконец, о запасной бригаде. Меня слушали внимательно, не перебивая. Когда я закончил свое повествование, начали задавать мне вопросы. Кто твои родители? Я ответил, что не знаю, что я детдомовский, «государственный ребенок», что был в нескольких детдомах, в каких, уже не помню, но последний — в станице Вознесенской на Кубани. В нем я был председателем совета командиров, это по системе А.С. Макаренко. В этом детдоме находился с 1939 года, а до того был в Кропоткинской колонии для трудновоспитуемых. Оттуда бежал. Поймали меня в Армавире и привезли в станицу Вознесенскую. Видимо, ответ на этот каверзный вопрос их удовлетворил.
Дальше пошли вопросы по существу. Кого из ребят в нашей команде я знаю лучше, с кем общаюсь, кто, по моему мнению, в чем силен? Потом стали интересоваться моим мнением о легком стрелковом оружие, как я отношусь к немецким автоматам. Какой пулемет лучше, Дегтярева или немецкий МГ-34? Знаю ли я устройство прибора «Бромит»? И еще много, много разных вопросов.
Я отвечал, не задумываясь. Охарактеризовал многих ребят из своей группы. Насчет пулеметов ответил, что самым надежным считаю систему «Максим», что знаю его в совершенстве, но он очень тяжелый и в условиях предстоящей работы не годится. Из ручных следует выбирать те системы, к которым легче достать боеприпасы, так как с собой много не унесешь. С прибором бесшумной стрельбы «Бромит» знаком. Могу с закрытыми глазами разобрать и собрать его. Но считаю целесообразным заранее заготовить для него резиновые пробки, так как они после десяти выстрелов теряют свои свойства. На вопрос, чем и как их заменить, ответил, что лучше всего в наших условиях вырезать их из автокамер грузовых машин, это будет хуже, чем стандартные, но лучше, чем ничего, что их следует ставить по две вместо одной стандартной, и что я сам это определил на занятиях. Что стрелку из «бесшумки» надо иметь при себе пассатижи, с помощью которых легко доставать пулю из патрона, чтобы уменьшить в нем пороховой заряд, ведь спецпатроны для бесшумок выдают в ограниченном количестве.
Под конец разговора меня спросили, готов ли я идти на задание в составе группы № 55 и если согласен, то кого бы хотел взять с собой. Я ответил согласием и назвал несколько фамилий ребят из нашей команды, с   которыми имел более тесные отношения, а первым среди них Федора Воронина.
Напоследок «Батя» попросил меня о нашей беседе не распространяться, пожелал мне дальнейших успехов в учебе. Через несколько дней, сразу же после завтрака, дежурный по школе зачитал список курсантов, которым вместо занятий предписывалось немедленно собраться в клубе. Среди упомянутых фамилий значились моя и Воронина. Нас это не удивило, так как нечто такое уже «висело в воздухе». Странно было лишь то, что собирали не в штабе, а в клубе. Но вскоре все объяснилось.
В клубе нас собралось 38 человек, вместе с руководством группы, не считая представителей ЦШПД. Оказалось, что объявляли только новых членов, зачисленных в отряд В.Н. Кравченко, старые бойцы были оповещены еще с вечера.
Когда весь состав будущего отряда собрался в клубе и все сели вдоль стены, в помещение клуба вошли генерал Рыжиков, майор Шестаков, Торицин и начальник школы. Его заместитель И.Д. Безрукавный доложил, что все в сборе.
Тогда Алексей Михайлович сделал маленькое политическое вступление, в котором обрисовал военную обстановку на юге страны и закончил словами, что настало время действовать и нам. Безрукавный дал команду: «Всем встать, построиться!» и «Смирно!». Добросердов зачитал приказ[21], в котором было сказано, что на базе диверсионно-разведывательной группы № 55 «Мститель» формируется отряд с тем же номером и наименованием в составе 38 человек, и всех перечислил по фамилиям. Командиром был назначен В.Н. Кравченко, комиссаром Д.Г. Дорджи Горяев, заместителем командира по разведке А.А. Аксенов, по материальному обеспечению Дзюба.
После зачтения приказа нам предложили сесть, и начальник школы добавил, что сообразуясь с обстановкой в районе действия нашего отряда, его численность увеличена вдвое. В отряде образуются три группы: разведки — под руководством А. Аксенова; подрывников, командиром которой назначен инструктор подрывного дела (к сожалению, его фамилию вспомнить не могу) и группа прикрытия, или обеспечения операций, руководителем которой назначается старший сержант Пятницкий.
Для меня это оказалось полной неожиданностью. В предыдущих разговорах с руководством спецшколы ни о чем подобном не было речи, и вдруг я, признаться, растерялся, почувствовал себя неловко, так как в нашей команде были люди более опытные и достойные, проходившие службу в армии еще до войны.
Но тут последовала следующая команда: «лица, которые еще не приняли партизанскую клятву-присягу, должны сделать это немедленно!». Старший лейтенант Тишкала вызывал по фамилиям тех, кто давал клятву. Каждый из них подходил к столу, за которым сидело командование, брал листок с напечатанной клятвой, как можно торжественнее читал ее вслух, а затем подписывался под ней там, где были напечатана его фамилия, имя и отчество.
После этой процедуры строевым шагом возвращался на место.
Партизанская клятва:
Я, красный партизан, даю свою партизанскую клятву перед своими боевыми товарищами красными партизанами, что буду смел, дисциплинирован, решителен и беспощаден к своим врагам.
Я клянусь, что никогда не выдам своего отряда, своих командиров, комиссаров и товарищей партизан, всегда буду хранить партизанскую тайну, если бы это даже стоило моей жизни.
Я буду верен до конца своей жизни своей Родине, партии, своему вождю и учителю товарищу Сталину. «Если я нарушу эту священную партизанскую клятву, то пусть меня постигнет суровая кара.
В чем даю собственноручную подпись.
Когда эта процедура закончилась, и представители ЦШПД покинули помещение клуба, командир и комиссар заняли места у стола. Они сообщили, что нам отвели очень мало времени для полной экипировки, знакомства друг с другом и решения всех необходимых вопросов. Конкретная дата выхода на задание еще не определена.
Нам зачитали распоряжение командира отряда о распределении бойцов по группам. Мы узнали о наличии штаба отряда, состоявшего из командира, комиссара, заместителей командира по разведке и хозобеспечению, радиста. К штабу причислялась и девушка-санинструктор.
Далее нам сообщили задачи, возлагаемые на отряд. Они заключались в разведке частей противника, определений их численности и нумерации, в наблюдении за их передвижениями. Нам вменялось в обязанность разрушение средств связи, уничтожение связных, патрулей и обозов противника. Во всех случаях требовалось захватывать документы и находить возможность для переправки их в штабы 28-й армии и партизанского движения юга страны. Мы должны были уничтожать предателей родины, всемерно препятствовать вывозу хлеба и скота, а отбитое у противника продовольствие использовать для создания собственных баз и для раздачи населению. Остатки продовольствия полностью уничтожать.
Затем были названы задачи каждой из групп отряда. Моей группе вменялось в обязанность обеспечение безопасности других групп при выполнении ими заданий по разведке, взрывным работам, участие в засадах, всевозможные другие задачи, связанные с боевой обстановкой. Численность этой группы была самой значительной — 12 бойцов (сам я был 13-м), из них четверо — сержанты срочной службы.
Нам сказали, что с этого момента мы переходим на особый режим. Место расположения отряда — комната, которую раньше занимала группа «Мститель». Поскольку помещение это мало для всех, ночевать мы будем каждый в своей палате, но рассказывать кому-либо о том, что происходит в отряде запрещается.
Дальше пошли вопросы и ответы на них. Нас опять предупредили, чтобы особого любопытства мы не проявляли. Что каждый своевременно узнает то, что ему положено знать.
После этой беседы командир предложил нам разойтись в клубе по группам и познакомиться друг с   другом поближе. Многих я уже довольно хорошо знал. В мою группу вошли Александр Михайлов, Федя Воронин, Николай Алексашкин и Александр Волошко — все старшие сержанты срочной службы, попавшие в 28-ю запасную бригаду после госпиталей. Они были старше меня по возрасту и гораздо опытнее.
Остальные бойцы группы были моими ровесниками: 1924–1925 годов рождения, из прежней группы нашего командира. Они уже побывали во вражеском тылу и понюхали порох в разных переделках. Это Виктор Аксенов, Борис Бритиков, Леша Вдовин, Валя Дурин, Ваня Моисеев и две девушки — Наташа Потапова и Ольга Матузко. Позже в мою группу включили еще и санинструктора Раю Тихонову.
Питаться нас перевели во вторую смену, как и отряд И.Н. Чернышова. Поэтому мы поняли, что забрасывать нас будут вместе.
Вечером того же дня Виктор Аксенов, выполнявший в то время роль вестового при штабе отряда, позвал меня к Бате. Там в его комнатушке собралось все руководство отряда и руководителей групп. Увидев меня, Батя сказал: «Ну, теперь все в сборе, пора начинать наше первое совещание». Дальше он сообщил, что на подготовку отпущено три дня.
Утром после завтрака будем получать на складе амуницию. Ответственным за это мероприятие назначен Григорий Дзюба. Первыми пойдут девчата, их у нас пятеро. Им дается на все полчаса. Дальше идут по порядку группы разведки, подрывников и затем твоя, обратился он ко мне. На каждую группу отпускается час. Затем все направляются в свои палаты, где предстоит каждому разобраться в полученной амуниции. Надо уложиться в указанные сроки, так как следом за нами идет отряд И.Н. Чернышова.
Каждый из нас получил два вещевых мешка, шинель, ватную куртку, ватные брюки, шаровары, гимнастерку, сапоги, две пары белья и портянок, калмыцкие чулки, шапку-ушанку, рукавицы и шерстяные перчатки. Тут же мы все это примерили, обменяв то, что не подходило. Особое внимание уделили   подбору обуви. Что смогли, уложили в вещевые мешки, остальное несли в руках. В расположении каждый разобрал свое богатство.
После обеда строем пошли в баню. Там сменили белье. Грязное свалили в кучу, его потом увезли в прачечную. А мы, чистенькие, вернулись в расположение спецшколы. До ужина подгоняли обмундирование, тщательно проверяли обувь. Я попросил Сашу Волошко показать каждому бойцу своей группы как снаряжать собственные ноги.
Для этого требовалось особое искусство. Сначала надеть хлопчатобумажный носок, затем на него натянуть калмыцкий чулок, очень тонкий из вяленой шерсти, а поверх него завернуть портянку. Все должны были научиться делать это правильно и быстро. Размер обуви должен был соответствовать ноге, снаряженной соответствующим образом. Поэтому следовало немедленно производить замену обуви, если это требовалось. Нам давно втолковывали, что тот, кто неправильно снарядит свои ноги, в степи непременно погибнет.
Вечером опять собрались у Бати в комнате, чтобы получить указание на следующий день. Руководители групп доложили о получении и подгонке обмундирования.
«Батя» приказал каждой группе выделить завтра по шесть человек для получения вооружения. Нам, сказал он, заглядывая в ведомость, выделяется один ПТР с комплектом боезапаса, два пулемета (один Дегтярева, другой трофейный МГ-34) с 10 лентами, автоматы ППШ (по 1500 патронов на ствол), винтовки и карабины (по 300 патронов на ствол). А также три снайперские винтовки и приборы «Бромит» — глушители к ним плюс 50 специальных патронов с зелеными головками на каждый ствол. Три револьвера «Наган» — для командира, комиссара и радиста.
Тол в шашках по 200, 100 и 75 грамм, всего 200 килограмм, взрыватели и бикфордов шнур, 350 противопехотных мин ПМД-6 и осколочных ПОМЗ-2 натяжного действия, и еще термитные шары. Кроме того, три бинокля для командиров, 10 компасов, 10 электрических фонариков, 80 индивидуальных пакетов, 8 аптечек, спички — немного для курящих, но в основном для подрывников, саперные лопатки. Все полученное сложить в выделенном помещении, у его дверей организовать круглосуточное дежурство.
Вечером того же дня полученное оружие распределялось по группам. На мою группу выдали ПТР, трофейный пулемет МГ-34 и 10 лент к нему, две снайперские винтовки с приборами «Бромит», два карабина, пять автоматов ППШ и указанное выше количество патронов.
Взрывчатка, термитные шары и мины были распределены поровну между всеми бойцами отряда, включая командный состав. От них был освобожден только радист, несший полевую рацию и питание к ней. Взрыватели дали только группе подрывников.
На следующий день ребята под командованием Дзю-бы получали продовольствие — сухой паек на две недели и по бутылке спирта на человека. Все полученное распределили каждому поровну.
Остальное время мы занимались укладкой имущества в вещмешки и подгонкой груза каждого по его фигуре. Это два вещмешка, в одном было продовольствие, смена белья и вторая пара портянок. Его надевали спереди. Второй был значительнее тяжелее и висел сзади. В нем размещался боезапас, мины, взрывчатка и все остальное. Мы учились быстро снимать и надевать этот груз. Все делалось так, чтобы при всех условиях оружие всегда было под рукой. Общий вес снаряжения достигал 40 килограмм. Труднее всего было ползать с этим снаряжением. Но «Батя» заставлял каждого отрабатывать эту процедуру.
Вечером руководство отряда проверило каждую группу в полном снаряжении. Каждого бойца заставляли надевать и снимать амуницию, ложиться, ползать, вставать, прыгать на месте. Подобным образом проверялась укладка вещмешков.
Утром следующего дня мы меняли смазку у полученного оружия и производили его пристрелку в тире спецшколы. А сводки Информбюро были все радостнее. 19–24 декабря наши войска на реке Мышкова отразили удар армейской группы Гота, пытавшейся деблокировать окруженные войска 6-й армии фельдмаршала Паулюса под Сталинградом. 22 декабря генерал-фельдмаршал Манштейн отвел свои войска от реки Чир на 140 километров к западу в район Таганрога. К тому времени Красная Армия разбила остатки танковой группы Гота южнее Дона и отбросила ее к реке Сал. В результате Красная Армия стала приближаться к Ростову-на-Дону с юга, получив реальную возможность перерезать пути отхода армии фон Клейста с Кавказа. 24 декабря Манштейн был вынужден отвести остатки армии Гота, чтобы создать оборону на новом рубеже и прикрыть Ростов-на-Дону.
В этот день «Батя» собрал нас всех и объявил полную готовность. 25 декабря на рассвете был объявлен подъем и построение нашего отряда во дворе спецшколы в полной боевой готовности. В 6 часов утра диверсионно-разведывательный отряд № 55 «Мститель» в пешем строю покинул расположение спецшколы, направившись в военную гавань. Там нас уже ждал паром и возле него — заведующий военным отделом калмыцкого обкома партии Альтман. Мы погрузились на паром. Это был его внеплановый рейс.
Паром доставил нас в пригородный поселок Трусо-во, расположенный на противоположном берегу Волги. Там на причале отряд встретил офицер разведотдела 28-й армии с двумя крытыми брезентом грузовиками. Мы погрузились в них и поехали в неизвестность. Ехали часа два-три. Дорога была очень скверная. К полудню достигли какого-то калмыцкого хотуна. Там выгрузились. Нас отвели в помещение воинской части, накормили горячим обедом и приказали отдыхать до наступления темноты. Ночью планировался переход линии фронта.
Сплошной линии фронта в калмыцкой степи не существовало. 16-я моторизированная дивизия немцев   была растянута на добрую сотню километров, а степь, в основном, охраняли конные патрули калмыцких легионеров, казаков, подвижные группы немцев. Так что особых осложнений с переходом линии фронта не предвиделось, если только не наткнемся нач патруль противника или его подвижную группу. Нам предстояло за ночь преодолеть не менее 40 километров. Место перехода линии фронта покажут фронтовые разведчики.
Еще в спецшколе мы узнали, что следом за нами будет двигаться отряд И.Н. Чернышова. Мы видели, что его бойцы получали экипировку сразу после нас.
Общую обстановку в полосе действий нашего отряда красочно характеризует «Перспективный план развертывания и усиления партизанского движения в западных улусах Калмыкии и в соседних с ней районах на январь 1943 года», составленный Южным отделом Центрального штаба партизанского движения страны и Калмыцким обкомом ВКП(б) (документ № 135 от 25 декабря 1942 года)[22]. Привожу его полностью:
1. В связи с наступлением Красной Армии на Сталинградском направлении, важнейшее значение для противника в данный момент имеют железные дороги Сальск — Ремонтное, Ростов — Сальск, Сальск — Тихорецкая, Дивное — Кропоткин, а также улучшенные грунтовые дороги, связывающие эти пункты между Сальс-ком. Башантой и Яшалтой.
2. В связи с освобождением территории Калмыцкой АССР, за исключением Западного и Яшалтинского улусов, отряды, ранее действующие на этой территории, доукомплектовать, вооружить, обеспечить продовольствием и направить на участки железных и грунтовых дорог, указанных в п. 1.
3. Из подготовленных и оставшихся в школе (имеется в виду Астраханская диверсионно-разведывательная школа № 005 — В.П.) 85 человек сформировать 4–5 отрядов и направить в эти районы, поставив им задачу продвигаться впереди отступающих частей немцев до Ростова и Кропоткина.
4. Через местных жителей освобожденных районов установить местонахождение, состояние и данные о боевых действиях отрядов Коломейцева, Яковлева, Гермашева, Ломакина и Гершмякова.
5. Центр обучения, формирования и засылки отрядов в тыл противника (спецшколу № 005 — В.П.). перенести в г. Элисту, куда перенести также явки для связи и за средствами обеспечения.
6. В освобожденных прифронтовых районах создать и подготовить партизанские отряды и подпольные группы, создав им материальную базу.
Представитель ЦШПД Рыжиков
Секретарь Калмыцкого обкома ВКП(б) Касаткин
Зам. представителя ЦШПД Шестаков
25 декабря в шестом часу вечера, когда начало смеркаться, нас подняли по тревоге. «Батя» отозвал командиров групп в другую комнату, где уже находились руководители отряда, представитель военного отдела Калмыцкого обкома партии Альтман и капитан разведотдела штаба 28-й армии.
Когда все собрались, «Батя» сообщил нам, что к месту проникновения в тыл противника нас проведут фронтовые разведчики, что до места дислокации отряда предстоит пройти пешком более 350 километров по карте, в действительности значительно больше.
Задача отряда — нарушение движения противника на дорогах Дивное-Элиста, Элиста-Яшкуль, Элиста-Ленинск. По первой дороге проходит самая короткая связь между Кавказской и Сталинградской группировками немцев; вторая и третья дороги — главные магистрали снабжения одного из важных фронтовых участков противника на Астраханском направлении. Нам поручается тут «Батя» повторил те задачи, возложенные на отряд, о которых говорил раньше.  Далее он предупредил, чтобы все группы через полчаса были готовы к выходу. Марш сегодня предстоит серьезный, не менее 40–45 километров. Если застрянем в пути, будут большие неприятности. Он приказал все фляжки наполнить водой, ведь в безводную степь идем. Пить только по команде, не более двух глотков. Предупредить бойцов, чтобы много не ели. Есть перед серьезным делом не рекомендуется, ибо любая рана в живот становится смертельной.
Потом он приказал командирам групп проверить ноги каждого бойца, как у них завернуты портянки. «Это, — сказал «Батя», избавит от лишних проблем в дороге. В наших условиях — «Батя» повысил голос, — стертые ноги — гибель для человека». Дальше следовало указание проверить, чтобы оружие и снаряжение у каждого было подогнано. Каждый боец должен попрыгать, чтобы ни стука, ни бряка не было. Все это надо было сделать за полчаса. Хорошо, что мы все это уже сделали заранее.
Хотя мы знали, что вслед за нами будет идти отряд Чернышева, «Батя» об этом почему-то умолчал.
Через полчаса отряд построился во дворе. Кто за кем идет, это оговорили заранее. Последовала команда: «Вперед! Головной дозор на расстоянии видимости!». Шли в полный рост. Дистанция между парами — три метра. Минут через двадцать нас встретила группа фронтовой разведки. Ее командир, старший лейтенант, о чем-то пошептался с «Батей», и мы двинулись вперед в полной темноте. Вскоре наша колонна остановилась. Оказалось, что мы достигли линии разграничения с противником. Фронтовые разведчики показали нам направление дальнейшего продвижения. Они остались, а мы двинулись дальше. Ориентировались по азимуту 225.
Степь была голая и гладкая, ни деревьев, ни кустов, ни даже высоких трав. То справа, то слева взлетали вверх осветительные ракеты. Сначала слышался хлопок, затем зажигалась ракета, освещая степь. Определить расстояние до ракет мешал туман. Мы каждый раз падали и ждали столько, сколько требовалось ракете, чтобы сгореть. Хлопок — звук выстрела из ракетницы —   доносился через три-секунды. Зимой звук распространяется со скоростью 300 метров в секунду. Эту цифру умножаем на три и так определяем расстояние до ближайшего патруля противника — около километра. Раке-та гаснет. Мы встаем и двигаемся дальше. Это повторяется многократно.
Шли, шатаясь и падая. Поклажа тянула вниз, к земле. Нестерпимая усталость подавляла все, даже сознание. Смертельная опасность расслабляла волю, но сковывала ум и тело. Хотелось только упасть и заснуть. Группа шла, оставляя за собой ясный след, словно караван верблюдов. Соленая роса на солончаке похожа на снег, но это корка соли. Гололед. Не дай Бог, если кто подвернет ногу. Ведь на руках далеко не унесешь. Это погубит отряд, нельзя и оставить — погибнет.   Сначала шли три часа без остановок. Потом «Батя» стал объявлять остановки через полтора часа пути, затем через каждый час. На каждой остановке все моментально падали на землю. Мы успевали только отдышаться. Ужасно хотелось пить. Но когда некоторые потянулись к фляжкам, последовал приказ — воду пить только с разрешения командира и по два глотка. Снег есть понемногу, только самый чистый. Привалы — по 20 минут.
Через десять часов пути, когда «Батя» объявил привал, все моментально упали на землю. «Батя» с Аксеновым-старшим обошли кругом расположение отряда, обнаружили небольшую низину, поросшую ковылем и полыней и, приказав переместиться туда, объявил дневку. Поколдовав над картой, он сообщил, что за десять часов пути мы преодолели примерно 45 километров.
Это мало, — сказал он. Но это первый переход, дальше мы втянемся. А сейчас разрешаю хлебнуть, но, как договорились, не больше двух глотков и закусить банкой тушенки на двоих. Это обязательно. Затем кому надо «до витру» — хлопцы направо, девчата налево. Когда ляжете, не забудьте приспустить сапоги.
Потом он подошел ко мне и сказал: «Необходимо занять круговую оборону. Расскажи, сын, как ты думаешь ее организовать?». Я доложил, что у меня в группе 13 человек, из них две девушки. Хлопцев вместе со мной 11 бойцов. Оборону следует разбить на три сектора, так легче осуществлять обзор местности, не надо крутить головой. Ребята больше часа дежурить не смогут, уснут. А у меня людей хватит только на три часа дежурства». «Батя», положив руку мне на плечо, сказал: «правильно рассуждаешь, сержант».
Он подозвал комиссара, командиров групп и объявил: «В охранении участвуют все бойцы. Дежурить по часу. Всем лечь в порядке номеров дежурства. Первую смену три часа несет группа Пятницкого, и в это время он отвечает за обстановку. Затем очередь группы подрывников, за ней дежурит группа разведки. Ответственные — командиры групп. Командование отряда осуществляет общее руководство, тоже по три часа. Если всем все ясно, можно отдыхать.
Я распределил своих бойцов по времени и секторам обзора, и сам заступил в первую смену. Она была самой трудной. Спать хотелось безумно, глаза слипались сами собой. Чтобы не заснуть, подставил мушку автомата под лоб и каждый раз, когда голова опускалась вниз, она ударялась об мушку автомата, от удара я просыпался и ползком огибал линию круговой обороны отряда. Это повторялось во все три смены дежурства моей группы. После передачи дежурства следующей группе моментально заснул мертвым сном.
В 6 часов вечера, когда уже стало смеркаться, был объявлен общий подъем. Нам позволили сначала снять сапоги, осмотреть и растереть снегом пальцы ног. Санинструктор смазывала какой-то мазью потертости, у кого они были, посыпала их стрептоцидом. Затем, под присмотром старших товарищей, мы снарядили ноги, надели сапоги и попрыгали. Потом последовала команда напиться — опять два глотка воды — и съесть по банке тушенки на каждого. Мы с трудом ее осилили. Очень хотелось пить, все замерзли за ночь и содрогались мелкой дрожью.
Наконец, поступила команда надеть снаряжение, попрыгать, приготовиться к маршу. Вышел головной дозор, за ним вытянулась колонна отряда. Все это повторялось снова и снова, без всяких приключений. Так минуло несколько дней. Мы втянулись в лямку. Мучила, только жажда. Ее утоляли снегом. Но он держался лишь в зарослях ковыля и сухой полыни, хотя и там имел горьковатый привкус травы.
Так прошло суток пять. В один из дней, когда мы после дневного лежбища готовились к очередному походу, а я обходил периметр охранения, увидел, что в стороне от общего расположения сгрудилось вокруг радиста руководство отряда. Подобное уже было раньше, я не придал этому особого значения. Но во время ночного похода «Батя» сделал внеочередной привал, который необычно затянулся. Все улеглись на мерзлую землю и расслабились.
Вдруг мы заметили, что группа разведки и часть подрывников встали, попрыгали на месте, разминая ноги, и под командой Аксенова-старшего куда-то пошли в темноту ночи. Тогда я понял, что по рации получено задание. Мы продолжали блаженно лежать на мерзлой земле, несмотря на то, что дрожали от холода (температура воздуха была за 20 градусов мороза). Я сразу полностью отключился. Но тут меня растолкали и позвали к «Бате». Он с комиссаром сидел в стороне от лежавших ребят и о чем-то говорил с ним. Когда я подошел, «Батя» сказал: «Сын, тебе предстоит серьезное задание». И спросил: «Кто из твоей группы может заменить тебя во время твоего отсутствия?». Я назвал Федю Воронина.
Мне приказали разбудить его и привести к ним. Когда мы оба вернулись, «Батя» приказал Воронину взять на себя командование группой на время моего отсутствия и отослал его выполнять новые функции. Меня же он усадил рядом и стал объяснять, в чем заключается задание. Говорил, в основном, «Батя», а комиссар сидел молча и пристально смотрел мне в глаза, проверяя мою реакцию на слова командира.
Суть задания заключалась в том, что впереди, примерно в 3–4 километрах, находится небольшой калмыцкий хотун. Мне поручалось разыскать его, выяснить, нет ли там легионеров и сразу вернуться к нашей стоянке. «Понял, сын?» — спросил меня «Батя». Я молчал. В голове крутились мысли — пойти одному, в кромешной тьме разыскать хотун и проверить его. Понять это просто, но как осмыслить?
«Батя» прервал мое молчание словами: «Это очень трудное задание. Но половина отряда ушла выполнять задание центра, и в моем распоряжении осталось не более 20 бойцов. Поэтому в помощи тебе, сын, выделить никого не можем. Да это и бесполезно. Второй человек будет только тебя стеснять в принятии решений в сложившейся обстановке». Он положил руку мне на плечо и добавил, что они с комиссаром уверены, что я справлюсь с этой нелегкой задачей. Я молчал. А в голову лезли мысли, почему я, а не кто другой?
Комиссар понял мое молчание правильно. Он сказал; «Старший сержант, мы с командиром давно наблюдаем за тобой, ты правильный парень, тебе вполне можно доверять. Поэтому мы с командиром выбрали именно тебя, потому еще, что ты очень хорошо ориентируешься на местности в степных условиях, даже лучше, чем мы с командиром, и ты не теряешься в неординарных условиях. А нам очень надо знать, что творится в этом проклятом хотуне. Ребята без горячей пищи и без воды уже столько дней, могут сорваться. Нам нужна надежная дневка. Ты справишься, Володя!». Он впервые за все время моей службы в армии назвал меня по имени.
«Батя» развернул карту местности, положил ее себе на колени и, подсветив фонариком, указал примерно наше расположение, нахождение хотуна, потом спросил: «Запомнил? Тогда действуй. Снаряжение оставь своему заместителю и вперед. Ждем тебя к рассвету».
Я передал Федору свою поклажу. Он взял мой автомат, проверил его, сунул мне запасной диск к  ППШ, вытащил из своего боезапаса две лимонки и засунул их мне за ремень, прибавив к моим двум. Мы, обнялись, он проводил меня за линию охранения. И я пошел
Не знаю, дорогой читатель, как ты воспринимаешь мой рассказ, но когда я вновь возвращаюсь к тому случаю, меня опять пробивает мелкая дрожь. Оказаться в трудной переделке, когда рядом с тобой товарищи, это одно. Совсем другие чувства испытываешь, когда ты один в кромешной тьме идешь в неизвестность. Чтобы понять, это надо прочувствовать на себе…
Я шел. По компасу можно узнать только общее направление. Я шел по интуиции. О чем я думал? Ни о чем. Одна мысль терзала меня, где же этот проклятый хотун? Иногда ложился, приставляя ухо к мерзлой земле, и слушал степь. Вообще, она могла рассказать многое. Но я в этом вопросе был полный профан. Стук кованых конских копыт уловить мог. Одно я понял тогда, что ухо, прижатое к мерзлой земле, потом очень трудно отодрать от нее. Позже уже заметил, что правое ухо все в крови, но боли не чувствовал.
Часа через полтора поиска я сначала услышал какой-то шум, затем рев. Почувствовал неладное, но слишком поздно. На меня надвигалась свора разъяренных голодных собак. Они остановились передо мной метрах в десяти. Я не видел их, но слышал их злобное рычание. Они-то наверняка меня видели. Я нащупал в кармане пару сухарей и бросил в сторону. Вся собачья свора бросилась за ними, возникла драка между псами. Потом свора опять вернулась ко мне. Ногой я нащупал какой-то твердый предмет и, быстро нагнувшись, схватил его. Я думал, что подобрал камень, но оказалось, что это кизяк, замерзшее лошадиное дерьмо. Оно звенело в руках, было твердое как камень. Я бросил его в сторону от разъяренных собак. Все они моментально ринулась туда, где упал этот кизяк, но, разобравшись в чем дело, вернулись ко мне. Я их не видел. Но злобное рычание слышалось со всех сторон.
Мне доводилось слышать рассказы калмыков о том, что зимой в голодной степи стаи собак нападают на скот   и людей, и пожирают их, обгладывая до скелета. Я здорово испугался, но тут вспомнил о гранатах, засунутых за ремень. Выхватил одну лимонку, вытащил чеку, бросил ее далеко в сторону. Собачья свора моментально ринулась за ней. Тогда я бросил другую гранату несколько в сторону от первой и упал на землю, закрыв руками голову. Раздался первый взрыв. Послышался собачий визг и злобное рычание. Затем взрыв второй гранаты и все повторилось сначала. Я догадался, что уцелевшие псы разбежались.
В тот же час степь оглушили винтовочные выстрелы и пулеметная очередь. Это было совсем рядом. Лежа, засек вспышки выстрелов. По ним же определил размеры хотуна, который должен было найти и проверить. Обстрел степи длился минут двадцать. Я лежал, боясь поднять голову. Пули свистели надо мной. Итак, я понял, что задание выполнил. В хотуне сидели легионеры, по выстрелам их было человек 20–25, то ли калмыки, то ли казаки. Но только не немцы, так как пулемет был наш — Дегтярева. Его трескотню я определил сразу.
Когда стрельба стихла, я еще некоторое время лежал, приходил в себя от пережитого. Потом, сначала ползком, затем согнувшись, пустился в обратный путь. Минут через двадцать меня насторожил какой-то шум. Я приложил ухо к земле и уловил топот копыт, который приближался. Я понял, что двигается разъезд легионеров, причем прямо по моим следам. Я отпрянул в сторону и попытался замаскироваться засохшей полынью. Потом отчетливо услышал стук подкованных копыт. Разъезд легионеров на рысях проскакал мимо меня в сторону расположения нашего отряда. Я поднялся и пошел туда же.
Через некоторое время услышал трескотню своего пулемета МГ-34 и автоматов. Эти звуки говорили, что легионеры напоролись на охранение нашего отряда и куда-то удрали. Немного позже степь донесла звуки боя в той стороне, куда ушла наша разведгруппа. Оказалось, что я действительно ориентируюсь в темноте.
Часа через два я оказался в том месте, откуда ушел на задание. Отряда там не было. Но на подходе к месту нашей бывшей стоянки я наткнулся на несколько трупов легионеров и лошадей. Нагнувшись, подсветил фонариком лицо одного из убитых и убедился, что то был калмык. Обыскав его, я взял документы и прекрасный старинный кинжал, затем подошел к убитой лошади. В переметной сумке седла нашел мешочек с борциками и большую фляжку с арьяном (самогонкой из кислого молока), которые тоже прихватил с собой. Все говорило о том, что наше охранение подпустило калмыков чуть ли не вплотную к стоянке и расстреляло их в упор. Тут были и раненые, кони и люди. Я слышал их стоны, но прополз мимо, обшарил всю стоянку. Отряда там не было и никакого знака, указывающего, что мне делать, тоже.
Вот тут меня обуял настоящий страх, какого еще никогда не испытывал. Мои ноги дрожали и от усталости, и от нервного напряжения и, конечно, от страха. Я прилег и незаметно задремал. Но вдруг какой-то внутренний голос заставил меня вскочить. С фонариком я стал осматривать землю за периметром стоянки. Сначала обнаружил след отряда до места отдыха, потом заметил следы разведгруппы, уводившие вправо от стоянки. По отпечаткам сапог на ледяной корке земли и сломанным стеблям сухой полыни я понял, что она вернулась с задания. Потом увидел и свой след. Оказалось, что я инстинктивно возвращался обратно до своему собственному следу. И это в кромешной тьме!
Это помогло мне сориентироваться на местности. Обследуя ее дальше, я обнаружил след отряда, уходящий влево от стоянки. Значит, понял я, отряд ушел, бросив меня. Я не мог понять этого. Но все же устремился вслед за отрядом по той тропе, которую он протоптал. Эта ночь научила меня читать степь. Я шел часа полтора. В темноте заметил угол какого-то строения. Вспомнил карту «Бати» и догадался, что это кошар. Но именно в этот момент получил удар по голове и потерял сознание. Когда очнулся, стоял на коленях со скрученными назад руками, на голове был надет какой-то мешок. Я уловил запах пота и пшеничного концентрата. В ушах стоял звон, голову ломило. Чувствовал, что из разбитой головы течет кровь. Подумал, что хорошо ушанка защитила, а то бы размозжили голову. Я стоял на коленях, упершись головой в стену. О чем я думал? В тот момент ни о чем. Слышал только стук собственного сердца и шум в голове. Потом уловил запах овечьего помета. Постепенно стало возвращаться сознание. Потом услышал шум шагов. Ко мне приближалась группа людей. И вдруг услышал голос своего друга Федора Воронина. Он докладывал «Бате»: «Мы тут одного паразита схватили, лазутчик, по нашим следам шел, выслеживал. И ППШ у него отобрали». При этом он здорово ударил меня сапогом по ребрам. От этого удара я повалился набок. Тут «Батя» приказал: «Поднимите его и снимите мешок с головы». И вдруг все замолчали.
Потом я услышал шепот «Бати», почувствовал его объятия. Он обнимал меня и шептал: «Сынок, родной, жив. А мы тебя уже похоронили. Родной мой мальчик, жив. Вот радость какая!». Он обнимал меня и целовал в окровавленное лицо. Потом вдруг закричал: «Что стоите! Развяжите его! И медсестру сюда, живо!». Прибежала Рая Тихонова, плача стала вытирать мне лицо. Потом наложила повязку на голову и окровавленное ухо, вся кожа с которого была содрана, а я не замечал этого на морозе. Когда сия процедура закончилась, «Батя» сказал медсестре: «Дочка, пол кружки спирта и воды из моего резерва, живо!». Я одним глотком влил в себя живительную влагу и с жадностью выпил горьковатую воду, не два глотка, как полагалось, а целую кружку. Тепло расплылось по промерзшему телу, а главное, появилось душевное успокоение: я у своих. Успел, засыпая, прошептать: «Батя», в хотуне легионеры, калмыки». И услышал еще голос комиссара: «Я же говорил, что этому парню можно верить!».
На том я отключился. Нервное напряжение этой ночи, собранное в кулак, помогло мне выдержать все, а теперь отпустило. Пол кружки спирта на пустой желудок свалили меня и я уснул. Потом мне сказали, что во сне я плакал и смеялся одновременно и все время повторял: я дома, дома. «Батя» приказал санинструктору не отходить от меня и следить, чтобы я не замерз. Ведь спирт забирает тепло тела. Рая Тихонова просидела рядом весь остаток ночи, систематически переворачивая меня. Утром меня разбудил Федор Воронин. Он принес котелок горячей каши с бараниной.
Наша разведгруппа выполнила задание. Она перехватила немецкого офицера связи, который в сопровождении полувзвода казаков пытался степью пробраться к Сальску. Ведь дороги были перекрыты нашими патрулями. Был скоротечный бой, в результате которого этого офицера из штаба генерал-фельдмаршала Клейста и пару человек его охраны взяли в плен, остальных перебили или рассеяли. На обратном пути разведчики прихватили овцу, бродившую по степи. Вот она-то и украсила нашу кашу.
Когда я поел, меня позвали к руководству. Они, как я полагал, только что переговорили со штабом. Я заметил, что радист упаковывает свою рацию. «Батя» потребовал от меня полного отчета о ночном приключении. Потом спросил, как себя чувствую себя, оклемался ли? И вновь повторил, что он уже не ждал увидеть меня живым. Помолчав, уже тоном приказа он сказал, указывая на пленных: «Этих в угол кошара, руки у них связаны, свяжите и ноги. Дневка будет здесь. Люди очень устали, пусть отдохнут. Организация охранения за тобой — продумай хорошенько и доложи. Пленных перед выходом в ночной переход пустишь в расход». Улыбнувшись, он добавил: «Здорово тебя твой друг встретил. А ведь как убивался, считал тебя погибшим».
Когда стало смеркаться, я позвал Виктора Аксенова и передал ему приказ «Бати» о пленных. Мы развязали им ноги и со скрученными за спиной руками повели в степь. Приказ «пустить в расход» означал расстрел. И мне и Виктору много раз приходилось стрелять в солдат противника, но издалека. А вот так, глядя в глаза обреченных на смерть людей, довелось впервые. Мы знали, что это враги, и ненавидели их смертельно. Но стрелять с трех шагов в беззащитного человека было непривычно и крайне неприятно.
Отойдя метров на сто от кошары, Виктор двумя короткими очередями из автомата убил обоих. Головы пленных разлетелись, словно гнилые арбузы. О чем я думал во время этой экзекуции? Я представлял себе как «исполнители» НКВД расстреливали моего отца и его соратников в подвале на Лубянке и от этого меня переполняла злоба.
Мы с Виктором забросали убитых сухой полынью и ковылем, после чего вернулись в кошару. Отряд ужинал перед ночным переходом, но я от еды отказался. Вид тушенки вызывал у меня рвоту. Мне казалось, что это мозги из разбитых голов пленников.
Однажды, значительно позже, уже во время службы в казачьем корпусе, мне пришлось расстреливать пленного немецкого офицера-эсэсовца, лет 45 на вид. Он стоял спиной ко мне, но потом обернулся и наши взгляды встретились. Я увидел в его глазах страх, отчаяние и ненависть одновременно. Это длилось какое-то мгновение. Потом он спросил меня на чистом русском языке с московским выговором: «Что, кончать меня будешь?» Я ответил ему, что он фашист, изверг и преступник, и что ничего другого он не заслуживает. А он мне сказал, что всему, что они делают с нашими людьми, они научились у нас же, и что гестапо построено по образцу советского ГПУ. Этой жестокой правды я вынести не мог и очередью из автомата разможжил ему голову.
К вечеру мы отдохнули, доели кашу. Благо, в кошаре топлива было много, это позволило поесть горячего. Мы наполнили фляжки, колодец был рядом с кошаром. Расстреляли пленных и походным порядком снова двинулись в темноту. Под ногами тревожно шуршала мерзлая сухая полынь. Мою амуницию успели уже распределить между бойцов. Ведь меня считали погибшим. Мне вернули мой же окровавленный вещмешок, который надели на мою голову при ночной встрече, выделили боезапас. Кроме своего ППШ, я взял пулемет МГ-34 и запасные ленты к нему. Но все же идти назад было значительно легче. На шею надел ремень от автомата, руки положил на его ствол и приклад, пулемет повесил на правое плечо. Переднего вещмешка у меня не было.
Так без приключений прошло трое суток. За этот срок, по Подсчетам командира, мы прошли около ста километров. На четвертый день пути, на очередном привале совершенно неожиданно вдруг прозвучала команда: «Подъем, всем встать и пройтись, шевелить пальцами ног, кто отморозит их, тому крышка!». «Батя» почему-то нервничал, это передалось и нам. И снова марш прежним порядком. Движение пару часов шло как обычно.
Но вдруг подул сильный, очень холодный ветер. «Батя» остановился, послюнявил палец и приподнял его. Затем остановил головной дозор. Когда мы, нарушив строй, сгрудились вокруг него и комиссара, он прокричал: «Во время движения дистанцию между парами сократить до возможного. Надвигается шурган». Так жители калмыцких степей называют снежные бури, когда шквальный ветер несет вперемешку с черной колючей пылью хлопья снега. Эта смесь слепит глаза, забивает рот и нос. Тогда в степи гибнут кони, падает скот. Человека, застигнутого в степи, вдали от жилья, ветер может сбить с ног и не дать подняться.
Мы шли, спотыкаясь в темноте, терли слезящиеся глаза, пытаясь заслониться свободной рукой от обжигающего ветра, спрятать лицо в поднятый воротник шинели. Шурган — черная буря. Нет ничего хуже черной бури, внезапно налетевшей ночью в степи. А мы шли в этой бурлящей черной круговерти. По колонне передали команду всем взяться за руки и идти гуськом.
Так мы и шли, то и дело падая, поднимая друг друга. Все понимали: отстать — это гибель. Впереди, сменяя друг друга, шли то «Батя», то комиссар, то Аксенов-старший, проверяя по колеблющейся стрелке компаса направление движения.


По колонне передали предупреждение «Бати» ни в коем случае не садиться. Кто сядет, тот уже не встанет. А дальше последовала его просьба: «Сынки, кто считает себя мужчинами, возьмите оружие у девчат, поддержите их». Сынки сами шли с закрытыми глазами и спали на ходу. Но просьба «Бати» встряхнула нас. Я сам еле волочил ноги, но все же снял с санинструктора сумку с медикаментами, а затем снайперскую винтовку с Наташи Потаповой. Наверное, и другие, почувствовав себя мужиками, сделали тоже самое. Я уже не чувствовал ничего. Одна забота застряла в голове — не выпустить руку идущего впереди, не упасть. Через некоторое время почувствовал, что кто-то снимает с моего левого плеча снайперскую винтовку. Оглянувшись, увидел Федю Воронина. Он сказал мне — командир, надо делиться — опять взял и зажал мою руку. Так мы шли всю ночь без привала.
К рассвету шурган стих. «Батя» разрешил сделать привал. Для дневки он выбрал лощину, поросшую ковылем и полынью. Пить хотелось до безумия. У меня во фляжке осталось немного воды. Когда я поднес ее ко рту, увидел глаза моих девчат. Они смотрели на фляжку и губы у них дрожали. Я позвал их, протянул им фляжку, предупредил: «По одному глотку каждой». Они рванулись ко мне, каждая сделала по огромному глотку, и когда вернули фляжку, она была совершенно пустой.
Пришлось мне довольствоваться снегом. Слава Богу, его было много, но он был серый от пыли. Лишь в зарослях сухой полыни, в мелких низинах с подветренной стороны можно было нагрести немного чистого снега. В поисках его мы обшарили все вокруг.
Через некоторое время, когда все бойцы, наглотавшись снега, собрались в центре лощини, ко мне подошел «Батя» и, положив руку на плечо (у него была такая привычка общения), громко, чтобы слышали все, сказал:
«В такую погоду немцы носа из блиндажей не высунут. А вот конные разъезды калмыцких или казачьих патрулей могут появиться. Не теряй бдительности, сын. Дежурить будете по одному, по полчаса каждый. Смотрящими назначать только самых крепких ребят. Начнешь со своих. Сейчас подойдут бойцы из других групп. Определи очередность, пусть ложатся рядом друг с другом в порядке очередности дежурства».
Потом дал мне свои часы. Значит, мне дежурить первым.
«Через полчаса разбудишь второй номер и передашь ему часы», — сказал «Батя» — и так далее по установленному порядку. И не забудь предупредить сменщиков, чтобы они, заступая на дежурство, обязательно (он повторил это слово дважды), будили спящих и заставляли их менять позу, переворачиваться и следить, чтобы сапоги у спящих были приспущены, и они шевелили пальцами ног, иначе замерзнут».
«Батя» похлопал меня по плечу и ушел. Эта дневка была самой трудной и запоминающейся. Все бойцы,   кроме дежурных, спали как мертвые, разбудить их не было никаких сил. Дежурным приходилось самим переворачивать спящих, у некоторых приспускать сапоги.
Меня, как всегда, сменил Федя Воронин. Я передал ему приказ «Бати» и мгновенно уснул. Разбудили всех, когда начало смеркаться. Я обнаружил, что мой друг Федя лежит рядом, а между нами пристроилась наша санинструктор. Как ей удалось растолкать нас, — не представляю.
После объявления общего подъема, последовал приказ всем попрыгать. Минут десять мы выполняли это упражнение. Затем был объявлен общий ужин. «У кого осталась вода, могут напиться. Харч расходовать экономно — банка тушенки на человека. Путь предстоит нелегкий», — сказал «Батя». По его словам, в прошлую ночь мы прошли не более 20–25 километров. До колодца осталось столько же. Есть не хотелось. Хотелось только пить. Но «Батя» приказал всем есть насильно. Тушенка застревала в горле. Опять искали чистый снег и глотали его вместе с тушенкой. Ели сидя. Снег искали, ползая по лощинке на брюхе. Затем последовало новое распоряжение санинструктору: «Дочь, возьми на учет все бутылки спирта, его расходовать только в медицинских целях и по моему разрешению». «Батя» говорил спокойно, его слова действовали успокоительно.
Когда перестали жевать, «Батя» дал новое распоряжение: «проверить и починить ноги». Мы разувались на морозе, растирали ноги снегом. Санинструктор осмотрела ноги у каждого, смазала потертости. Затем снаряжали ноги. Когда закончилась и эта процедура, «Батя» попросил своего заместителя по разведке осмотреть у всех оружие. Почти у каждого затворы ходили с трудом. «Эх, — сказал Аксенов-старший — надо было вовремя снять загустевшую на морозе смазку». Мы все примерно десять минут двигали затворами, пока они не стали ходить свободно.
В этих мелких, но жизненно важных заботах прошло время до наступления полной темноты. Затем последовало обычное построение в колонну по двое, и мы пошли.
Впереди головной дозор, затем «Батя» с компасом в руках, время от времени он подсвечивал его фонариком. Между ним и головным дозором все время сновали связные, чтобы дозор не отклонился от правильного направления колонны.
А мы брели словно стадо баранов за своим вожаком, мало что понимая, едва различая силуэты впереди идущей пары. Шли, еле волоча потертые ноги и замертво падая на привалах.
К рассвету пришли в район колодца. «Батя» остановил отряд, приказал всем лечь и не шуметь, Аксенову-старшему произвести разведку местности вокруг колодца. Когда дядя Саша, как мы звали Аксенова-старшего, с разведгруппой вернулся в расположение отряда, выяснилось, что у колодца расположилась засада калмыцких легионеров: пять вооруженных калмыков и верблюд с арбой. Легионеры пили чай и очень громко о чем-то спорили.
«Батя» приказал мне взять двух снайперов из моей группы, ползком приблизиться к колодцу и бесшумно снять засаду, но одного обязательно захватить живым. Мы примкнули к снайперкам глушители — приборы «Бромит». Они надевались на стволы винтовок как штыки.
Прячась в порослях ковыля и сухой полыни, под-мы ползли к колодцу метров на пятнадцать. С этого расстояния, несмотря на предрассветные сумрак, калмыки были видны отчетливо.
Мои снайперы, девушка и парень, без труда сняли четверых. Пятый, не понимая, что происходит, пустился бежать, но ему прострелили бедро и он, свалившись, стал кататься. Его подхватили за руки, приволокли к «Бате». А верблюд спокойно стоял на месте и жевал свою жвачку.
Воду на этот раз не проверяли. Раз калмыки пили, значит и нам можно. Бойцы буквально бегом бросились   к колодцу, жадно набросились на воду. Она была немного горько-соленой. Но это была вода. Все напились вдоволь, наполнили фляжки. Настроение у нас поднялось. На этот раз поели с удовольствием. Опять банка тушенки на двоих и по два сухаря каждому. Сняли котелки, которые за все время похода ни разу не использовались, на всякий случай наполнить их водой. «Батя» приказал оттащить убитых легионеров метров на сто от колода. Трупы обыскать, все полезное собрать и принести ему. Забрать патроны, из винтовок вынуть затворы и разбросать в разные стороны.
Разведчики, обследуя местность вокруг колодца, обнаружили неподалеку небольшую низину, где и расположился отряд.
Трупы убитых легионеров мы отволокли подальше отсюда, завалили сухим ковылем и полынью. Раненого калмыка допрашивали комиссар и Аксенов-старший. Я находился недалеко от них. Они говорили по-калмыцки. Я разбирал только известные слова русского мата, которые время от времени употреблял Дорджи Горяе-вич. «Батя» тоже понимал калмыцкий язык, он перебирал взятые у убитых документы.
Комиссар закончил допрос. Пленный оказался старшим уничтоженной нами засады. Потом он поговорил с «Батей» и, подозвав меня, приказал оттащить пленного в сторону и пристрелить. Труп замаскировать, завалив сорванным бурьяном. Я выделил двух ребят, они выполнили это приказ.
Я спросил, что делать с верблюдом и арбой. «Батя» сказал, что его надо отвести в низину, туда, где расположился/ отряд, верблюда уложить, арбу осмотреть и замаскировать. Проверить груз, уложенный на арбе, он поручил Дзюбе. Я же попросил одного из своих парней отвести верблюда в наше расположение. Не помню, кто это был. Но когда он подошел к верблюду и взял за узду, тот перестал жевать, а потом вдруг повернулся к нему и плюнул. Все лицо нашего хлопца полностью залепила зелено-коричневая каша верблюжьей слюны. Это вызвало взрыв хохота. Смеялись все бойцы, «Батя» тоже. Но тут комиссар прервал общее веселье. «Чему радуетесь, — сказал он. Верблюд в голой степи виден за десять километров. Увидите этого растяпу к колодцу и помогите ему отмыться. Ведь он ничего не видит». Потом что сказал на своем языке одному разведчику — калмыку. Тот подошел к верблюду, похлопал его по морде, сказал ему пару слов и верблюд пошел за ним. В лощинке он сам лег на брюхо. Дзюба нашел на арбе несколько валяных полостей, видимо, подстилок для ночевке на промерзшей земле, бидон для воды и мешок с борциками — это кусочки теста из кукурузной муки, проваренные в овечьем жире и сливочном масле. Они не сохнут со временем и очень сытные. Бор-цики разделили всем поровну. Бидон наполнили водой. Арбу забросали сухим бурьяном. Полости из вяленой шерсти уложили на землю и те, кому повезло, легли на них.
«Батя» отошел немного, посмотрел на лежбище и сказал: «Теперь мы с транспортом. Идти станет легче». Он предупредил, что колодцы притягивают к себе всех жаждущих, в том числе конные патрули легионеров, да и немцев тоже, поэтому ухо держать востро. Организация охранения по отработанной схеме. Начинает, как всегда, группа Пятницкого.
Дневка прошла спокойно. К утру похолодало. Температура опять упала до 20 градусов мороза. В тальнике свистел ледяной ветер. Он обжигал лицо. Низина плохо защищала от пронизывающего ветра. В тальнике ползали на четвереньках. Поужинали нормально, осматривали оружие. Курили в кулак. Время от времени «Батя» приподнимался, разглядывая в бинокль безлюдную степь. Она была похожа ца бушующее море, в котором плавали грязно-белые льдинки.
Потом командир, радист и комиссар уединились в стороне. Радист присел, снял рукавицы и шерстяные перчатки, записал то, что диктовал «Батя». Потом поколдовал, зашифровывая донесение. Подышал на руки, растер пальцы, раскрыл сумку с рацией, подключил анодные и накальные батареи, надел наушники под шапку и стал морзянкой передавать разведданные, записывать полученные указания руководства. Потом переключил рацию, поймал передачу Совинформбюро. Москва передавала последние известия.
Комиссар сообщил нам, что 30 декабря 1942 года были освобождены села Троицкое и Вознесеновка. Образовалось полукольцо вокруг Элисты. Немцы попытались создать вокруг Элисты эшелонированную оборону, собрав на ее защиту имеющиеся силы. Но 31 декабря столица Калмыкии Элиста была освобождена.
Известие об этом подняло всех на ноги. Впервые с момента выхода на задание появились радостные лица. «Бате» с трудом удалось утихомирить ребят. Но и у него от радости блестели глаза. Он даже разрешил нам выпить по глотку спирта, что было сделано мгновенно. Потом последовала команда: «Приготовиться к движению». И, повернувшись к Дзюбе, распорядился: «Бидон, что стоит на арбе, заполнить водой. Уложить поклажу. По возможности, разгрузить бойцов». Попросил комиссара назначить для управления верблюдом калмыка. Когда все было сделано, последовала команда — в поход.
Ночной переход не принес неожиданностей. Идти было значительно легче. Мы уже втянулись в эту процедуру. Воды было вдоволь, да и основную поклажу везла арба. Оружие, как всегда, Держали наготове. Когда «Батя» объявил дневку и поручил разведке обшарить окрестность, чтобы найти место для лежки, оказалось, что неподалеку находится небольшой калмыцкий хотун, примерно в километре от нас. «Батя» собрал свой, штаб, они долго что-то обсуждали. Потом объявил нам решение: «Дневка будет в хотуне». И объяснил причину.

«Немцам, — сказал он, — сейчас не до нас. А разрозненные части легионеров нам не страшны. Мы неделю живем без горячей пищи. Это опасно для желудка. Входить в хотун будем тремя группами, чтобы на всякий случай охватить его с флангов и с фронта». И разъяснил план операции. Моей группе достался вход в хотун с фронта. Операция прошла спокойно. Обошли все хаты, их было десятка полтора — саманные
постройки, большие дворы. В них овцы, ягнята, коровы с телятами и кое-где кони. Население — одни бабы, дети, несколько стариков. Мы осмотрели каждый дом, особенно дворы, ничего особенного не обнаружили.
Дзюба заставил калмыцких женщин, под присмотром наших девчат, приготовить нам перловую кашу из наших запасов. Старики зарезали молодого барашка. Горячая каша с мясом показалась просто необыкновенным лакомством.
Потом нас угостили калмыцким чаем, это особый напиток из овечьего молока, в которое добавляют немного воды, бараньего жира, сливочного масла и соли. И все это заедают борциками. Это было непривычно, но ели мы с большим удовольствием. Дор-джи Горяевич и Аксенов-старший разговаривали со стариками.
Потом «Батя» собрал нас командиров групп и обсудил систему обороны. «Каждой группе отводится 'сектор обзора в 120 градусов. На каждом участке дежурить по трое, один из них связной. За каждый сектор отвечает командир группы. Он же следит за сменой людей на дежурстве. Если что-либо заметите в степи необычное, немедленно через связных сообщайте в штаб. Для размещения людей подберите места, удобные для обороны. Жителей из хотуна не выпускать.  Штаб отряда размещается в этой хате, — указал «Батя». Если все пройдет спокойно, здесь будем отдыхать сутки. Спать бойцам по очереди. Обед часа в три. Если все понятно, по местам!».
Часа три все было спокойно. Одни дежурили, другие спали. После сытного завтрака, да в затишке это было превосходно. Но вдруг «Батя» объявил тревогу. Оказалось, что слева показался конный разъезд легионеров, не то казаки, не то калмыки. Они появились на горизонте и спешились. А их разведгруппа, численностью пять человек, на рысях приближалась к хотуну. Ехали спокойно, как к себе домой. «Батя» приказал снайперам и пулеметчикам выдвинуться, занять удобные позиции, подпустить их метров на 50. Стрелять только по его команде. Пулеметчикам установить прицел на основную группу легионеров, снайперам бить по разведке. Всем остальным быть готовыми к бою.
Все получилось прекрасно. Снайперы сняли разведку. Пулеметчики обстреляли и рассеяли остальных. Они скрылись моментально. Мы обнаружили трех убитых и двух раненых разведчиков. Были убитые легионеры и среди основной группы разъезда. Раненых допросили, после допроса застрелили. Нам достались в качестве трофеев три лошади. От пленных узнали, что немцы и их прислужники оставили Приютное, отошли за реку Ма-ныч. Так что район, предназначенный для действий нашего отряда, уже освобожден.
В установленное время «Батя» связался со штабом, доложил обстановку, получил инструкцию на последующие действия. Кроме того, он узнал, что центр обучения, формирования и засылки отрядов в тыл противника и штаб южного отдела ЦШПД переведены в Элисту, куда перенесены также явки и связи с группами, еще действующими в тылу противника. Ныне им предписывалось на освобожденной территории доукомплектоваться, получить снаряжение и продовольствие, вновь перейти линию фронта и двигаться впереди отступающих войск противника до Ростова и Кропоткина. Нашей же группе было приказано ускоренно прибыть в село Приютное, чтобы заняться восстановлением советской власти и хозяйства в Приютинском улусе.
Получив данные об общей обстановке в республике и конкретную задачу нашему отряду, «Батя» объявил нам, что ночевать будем в этом хотуне, а дальнейшее движение отряда будет производиться в дневное время. Ночное охранение — по отработанной схеме. Ночевка прошла без всяких происшествий. Правда, ночуя в калмыцких хатах, мы набрались блох, которые в дальнейшем очень всех допекали.
До места назначения дошли в три перехода. По пути было еще несколько стычек с конными разъездами легионеров. В основном это были калмыки, но встречались также казаки и кавказцы. Они постоянно следовали за нами, появлялись внезапно то справа, то слева, но в основном держались на расстоянии выстрела — боялись наших пулеметов. Какой урон мы нанесли им неизвестно, сами же потеряли одного хлопца.
В Приютное вошли в полдень. Какого числа это произошло, я не помню. Село было большое, тысяч на 25 населения. Пока дошли до центра села, нас на расстоянии провожала детвора. А взрослое население стояло у ворот домов и молча наблюдало за нашим шествием. Некоторые здоровались с «Батей», с Дорджи Горяевым и с Дзюбой. Ведь они были жителями этого села.
Дошли до центра, разместились в здании школы. У немцев там был госпиталь. Наш отряд несколько дней жил в этой школе-госпитале на казарменном положении. Неподалеку протекала река Маныч. И, как всегда, наш берег был пологим, а немцы располагались на крутом берегу.



Глава 9

В резерве ЦШПА


На восстановлении Советской власти в Приютинском улусе Калмыцкой АССР

Мы находились в готовности № 1. Нам было сказано, что в случае прорыва немцами обороны наших войск, мы должны уйти обратно в степь, либо в манычские лиманы, и выполнять ранее поставленную задачу. По ночам мы патрулировали центр села и охраняли здание улускома партии. «Батя» стал секретарем улускома партии, а комиссар председателем улусного исполкома.
Всех бойцов отряда распределили по различным органам улусного управления. Вещмешки с минами и взрывчаткой сложили в одной из комнат школы, которая всегда охранялась. На мешках каждый написал чернильным карандашом свою фамилию. Оружие, кому оно было нужно, носили с собой, например, ребята, назначенные в милицию. Остальные держали его в казарме так, чтобы оно было под рукой. Заместитель командира по материальному обеспечению Дзюба организовал столовую в здании, расположенном рядом с улускомом партии.
Вскоре меня вызвали в улуском партии, где «Батя» объявил, что бюро улускома утвердило меня секретарем улусного комитета комсомола. Я был комсоргом нашего отряда, поэтому моего согласия при утверждении на эту должность не спрашивали. Я воспринял это сообщение как приказ командира и, как всегда, ответил «есть!».
Улускому комсомола выделили одну большую комнату в здании только что открытого парткабинета улускома партии, и я стал работать. Сначала по указанию комиссара ко мне на учет встали все комсомольцы нашего отряда, хотя членских билетов ни у кого не было. Уходя на задание, мы все документы оставили в штабе спецшколы. Я поручил каждому из наших ребят выяснить в своих организациях, кто здесь до оккупации был комсомольцем и прислать их ко мне, чтобы подвергнуть проверке и поставить на учет. И пошли ко мне ребята и девчата.
Каждого я просил предъявить комсомольский билет. У многих их не было. Во время оккупации одни специально уничтожили их, другие по каким-либо причинам не смогли сохранить. Я требовал объяснений. Из числа тех, кто сохранил билеты, мы создали комсомольский актив района, а он, в свою очередь, избрал из своего состава бюро комсомольского улускома.
Кому, как не местным, было знать о поведении жителей Приютного в период оккупации. И действительно нам удалось узнать от них многое из того, что творилось в Приютном и в районе нашего действия. Многое из этих рассказов заинтересовало и органы госбезопасности и контрразведку 28-й армии.
Тем временем Совинформбюро сообщило, что в середине января 1943 года 51-я и 2-я гвардейская армия выбили остатки танковой армии Германа Гота с позиций на реке Сал и отбросили ее на реку Маныч, северо-восточнее Ростова-на-Дону.
Так прошла неделя. Выходных дней тогда не существовало. В один из дней связной улускома партии передал мне вызов «Бати». Я привык к тому, что командир или комиссар вызывали к себе то одного, то другого бойца нашего отряда по различным вопросам и не придал этому значения. Когда я без стука ввалился в его кабинет, оторопел. Кабинет был полон людей. Оказывается, там шло заседание бюро улускома партии. «Батя», увидев меня, сказал: «Вот он. Садись, сын, и отчитайся о работе улускома комсомола».
Сесть я не посмел, сходу отрапортовал о том, что сделано за неделю. Мол, создан актив будущей комсомольской организации улуса, но организация создана только в Приютном — центре улуса, еще предстоит большая работа в селах И хотунах, а для этого пока нет материальных возможностей, подходящих людей и транспорта. Кроме того, в степи бродят банды дезертиров и не успевших удрать легионеров. Посылать туда людей просто опасно.
Когда окончил отчет, «Батя» заявил, что я правильно понял свою задачу и задал неожиданный вопрос: «Кому ты можешь передать дела секретаря комитета комсомола? Кто из твоего актива сможет продолжить начатое?». Я молчал, ничего не понимая. Как будто бы меня похвалили и вдруг снимают. Я стоял, словно провинившийся пацан, и молчал.
Тут наш комиссар Дорджи Горяев, член бюро и председатель исполкома улуса, встал из-за стола, подошел, положил руку на плечо и сказал: «Не робей, сержант. Все хорошо, ты молодец. Просто бюро улускома партии решило рекомендовать тебя на другую работу, помощником прокурора улуса». Эта весть огорошила меня и напугала, я пролепетал, что ничего в таком деле не смыслю. Увидев мою растерянность, «Батя» сказал: «Не робей, сын, мы тебя хорошо проверили в трудных условиях и уверены, что ты с этим заданием справишься успешно. Трудно только начать». И добавил: «Это твое новое боевое задание». Слова подействовали, я успокоился.
«А вот твой новый начальник — прокурор улуса Артамонов Василий Никанорович». Прокурор привстал, протянул мне руку и спросил, знаю ли я, где находится прокуратура? Разумеется, я не знал и вообще боялся этого учреждения. Он назвал мне адрес и добавил: «Это там, где при оккупации располагалось гестапо. Завтра к 9 часам утра ты должен быть на работе».
Всем все было понятно. Решение, как всегда, приняли заранее. А каково было мне, парню 17 лет и к тому же с такой биографией? Что будет, если узнают о том, как я ее откорректировал. Мои путаные мысли прервал вопрос: «Так кого ты рекомендуешь секретарем улускома комсомола?». Я, не задумываясь, ответил, что Раису Тихонову — нашего санинструктора. «Батя» спросил: «Почему?». Я сказал, что она хороший работник и к тому же девушка, ее в армию не призовут.
Бюро улускома партии немедленно утвердило ее кандидатуру, и приняло решение рекомендовать меня правительству республики на должность помощника прокурора Приютинского улуса, предупредив, что на сдачу комсомольских дел мне отводится время до конца дня. «И еще, сын, тебе поручается шефство над комсомолией улуса, так как ты лучше других вник в эту работу. Это, — сказал Батя, — тебе уже партийное поручение». С таким напутствием я покинул кабинет и пошел сдавать дела. Дом, в котором помещалась прокуратура, был вместительный, хотя и одноэтажный, он имел несколько комнат и большой двор, огороженный забором. Прокурор встретил меня приветливо, предложил сесть, рассказать о себе. Перед ним лежали мои характеристики из спецшколы и из армии. Беседа была как бы ни о чем, но я чувствовал, что он тщательно щупает меня, пытаясь выяснить, на что я способен. Поговорив со мной около часа, он предупредил, что мою кандидатуру должен утвердить еще прокурор республики. Но это только формальности, так как с республиканской прокуратурой все уже согласовано.
Еще он сказал, что пока штат прокуратуры всего пять человек, это мы с тобой и три девушки, секретарь, посыльная и уборщица, она же истопник. Что он завален работой, масса дел, в которых предстоит разобраться, поэтому я должен хоть немного разгрузить его. И протянул мне несколько документов, предупредив, что к следующему утру надо досконально их изучить. И протянул мне ключи от моего кабинета и от сейфа в нем.
Кабинет был площадью метров 15, немного меньше, чем кабинет моего отца в Коминтерне. У большого окна стоял огромный дубовый стол, за ним большое кожаное кресло. У стен несколько стульев. К столу был приставлен небольшой столик, по его бокам стояли два стула. Справа, у стены, находился большой шкаф с зеркальными дверцами, к нему примыкала широкая тумба, на которой на красивом подносе стоял никелированный самовар, вокруг него несколько стаканов. Слева позади стола на небольшой, но массивной тумбе стоял большой сейф. В углу комнаты была печь, облицованная плиткой. Она была явно на два кабинета, ее топили из комнаты секретарши. Вот так у меня появился первый в моей жизни служебный кабинет.
Двери моего кабинета и кабинета прокурора выходили в небольшую приемную, где сидела секретарша. Там стояли стол и несколько стульев для тех лиц, которых вызывали в прокуратуру. На столе у секретаря были пишущая машинка, телефон, чернильница, банка со школьными ручками и карандашами. В углу громоздился большой шкаф для бумаг. Телефон еще не работал. Для связи пользовались посыльными. В каждой организации тогда была такая должность.
В коридор я обнаружил еще три запертые двери. Две предназначались для будущих следователей, как позже разъяснил прокурор, а в небольшой третьей комнате было место уборщицы и посыльной. Из приоткрытой двери этой комнаты выглядывали три девичьих мордашки, которые с любопытством смотрели на меня.
Я вернулся в свой кабинет. Прислонил к сейфу свой автомат и задумался. С чего начинать новую работу? Сев за стол, понял, что он не по мне. Из-за него выглядывала только моя голова. Либо стол был высок, либо кресло очень низкое. Тогда я достал из шкафа толстую папку с документами оккупационных властей и положил на сидение. Теперь я выглядел почти нормально. Но с чего же начинать дело? Конечно, с персонала. Я позвал к себе девчат и узнал, как кого зовут, кому сколько лет. Выяснил, что секретарша немногим старше меня, две другие — мои ровесницы. Оказалось, что у всех троих одинаковые имена — Мария. А как к ним обращаться? По фамилии неловко. Договорились, что секретаршу буду звать по имени-отчеству. Она была потрясена. Я был первый, кто назвал ее так. Остальных двух по фамилиям.
Поинтересовался, комсомолки ли они? Все три ответили утвердительно. Встали на учет? Ответ был отрицательный. Потребовал, чтобы завтра же они это сделали. И подвел итог, раз у нас в прокуратуре четыре комсомольца, это уже целая организация, надо избрать секретаря. Избрали Машу — секретаршу, как самую грамотную. Итак, я сделал все, что знал и умел. Отпустив девушек, стал знакомиться с документами, полученными от прокурора.
Первый был написан четким почерком моего нового начальника, он определял права и обязанности помощника прокурора. Я прочитал его несколько раз и выучил как таблицу умножения. Два других были Указы Верховного Совета СССР за подписью М.И. Калинина.
Первый предписывал всем гражданам освобожденных территорий сдавать органам советской власти государственное, совхозное и колхозное имущество, которое им удалось спрятать от оккупационных властей. За неисполнение указа виновных следовало привлекать к уголовной ответственности.
Второй указ запрещал самогоноварение. В нем говорилось, что переводить зерно на самогон, когда его не хватает для армии и трудящихся, это преступление, и виновные в нем тоже должны привлекаться к уголовной ответственности.
В это время секретарша постучала в дверь и, назвав меня по имени и отчеству, что для меня тоже было непривычно, сказала, что меня хочет видеть «товарищ Воронин». Я выскочил из-за стола, встретил Федора у двери. Он обалдело оглядывал кабинет, потом выговорил: «Ну ты даешь, командир. Даже у «Бати» кабинет скромнее». Я, глупо улыбаясь, только пожимал плечами. Он, сняв с плеча автомат и зажав его между ног, стал выкладывать новости двух последних дней.
По приказу «Бати» наш отряд покинул здание школы. Все оружие и снаряжение перенесли в подвал здания улускома партии. Всем нам дано указание разместиться по квартирам, но кучно и в центре города. Он уже присмотрел домик, хозяйка согласилась пустить нас на постой, выделила небольшую, но чистую комнатку с двумя кроватями и столом. Она живет с двумя маленькими детьми, фронтовичка. Муж на фронте, не пишет, наверное, погиб. Он сказал адрес этого дома и добавил, что «Батя» приказал ему быть при мне и помогать во всем. Время подходило к обеду, предупредив секретаршу, мы с Федей пошли в столовую. Там встретили «Батю» и комиссара. Они просили зайти к ним после обеда.
Когда мы отобедали и пришли к «Бате» в кабинет, он усадил нас и, обращаясь ко мне, объяснил, что утром встречался с прокурором, они договорились о новой боевой задаче.
«Дело в том, — сказал он, что в Приютном расположены два госпиталя, детский сад для детей фронтовиков, открывается школа. Раненых и детей надо кормить. Молоко и мясо в улусе есть, а вот хлеба не хватает. А ведь зерна в улусе было много. По данным нашей агентуры известно, что немцы зерно из улуса не вывозили. Значит, его укрывают жители. То, что они его сохранили, это очень хорошо, но оно совхозное, то есть государственное. Его надо вернуть, а они укрывают. Твоя задача, сын, найти зерно и накормить раненых и детей фронтовиков».
«Мы, — продолжал «Батя», с Дорджи Горяевичем — он показал на комиссара — подобную работу проводили в 30-е годы и успешно. Приютное — село богатое. Сюда ссылали раскулаченных кулаков из казачьих областей, с Дона, Кубани, да и с Терека. Они здесь хорошо обосновались, но способы укрытия зерна не забыли». Тут «Батя» рассказал о методах поиска.
«А ты, сын, — обратился он к Федору, прикрепляешься в помощь к своему командиру. Во время операций по поиску и изъятию зерна постоянно следуешь за ним, немного сзади и прикрываешь от всяких неожиданностей, а они непременно будут. В Приютном население разное. Многие сотрудничали с оккупантами. Этого забывать нельзя. Приступать к работе надо с завтрашнего дня. Дополнительный инструктаж по юридической части об этой операции получишь от Василия Никоноровича — прокурора».
Помолчав немного, «Батя» продолжал: «Вчера Дорджи Горяевич вернулся из Элисты и сообщил печальную новость. Вы ведь помните группу Гермашова № 59? Она погибла в первых числах ноября». Мы, конечно, помнили это имя, но о самой группе ничего не знали.
«Комиссар в Элисте встречался с Алексеем Михайловичем Добросердовым, — вы ведь знаете, что наша спецшкола и штаб южного направления ЦШПД переведены туда из Астрахани. Так вот, Добросердов дал Дорджи Горяевичу для ознакомления справку о диверсионно-разведывательной группе № 59, составленную по результатам радиодонесений, опроса населения, протоколов допросов пленных немцев и легионеров». И попросил комиссара дать нам ею копию. В ней было сказано следующее:
«Группа Гермашова И.Г. № 59 в составе 22 бойцов, в том числе: русских — 12, украинцев — 1, калмыков — 9 человек. С вооружением: автоматов — 8, винтовок — 113, револьверов — 2, патронов всего — 5384, противопехотных мин — 220, взрывчатки (тол) — 44 кг. Район действия группы — окрестности Элисты, грейдерная дорога на участке Элиста — Яшкуль, основной магистралью по которой немцы связывались с одним из важнейших фронтовых участков астраханского направления — Хулхутой. Район базирования хотуны Оран-Булук.
Выйдя 15 октября 1942 года из Нарын-Худука, группа к концу октября прибыла в район своих действий. По пути следования были захвачены и расстреляны староста одного из поселков и несколько полицейских, уничтожены немецкий обоз и несколько автомашин с зерном, при этом были уничтожены полтора десятка немцев. Были совершены несколько налетов в городе Элиста, в том числе на кухню и столовую штаба немецкой дивизии.
В первых числах ноября группа обнаружила немецкую разведку в составе 28 человек, приняла бой, в котором уничтожила 17 немцев. Сама группа потерь не имела. В тот же день командование немецкой дивизии направило на ее уничтожение более 300 солдат и офицеров, которые прибыли на 15 автомашинах и окружили группу. Завязался ожесточенный бой, в котором было уничтожено много солдат противника, о чем со злобой рассказывали сами немцы. Превосходство противника было десятикратным. Когда кончились боеприпасы, бойцов группы, оставшихся в живых, захватил противник. Их доставили в гестапо и после допроса расстреляли. Большинство из них, как в бою, так и на допросах, вели себя мужественно, стойко и героически».
Так закончилась эпопея еще одной из заброшенных в тыл противника диверсионно-разведывательных групп, сформированной в нашей спецшколе. Значительно позже я нашел само донесение представителей ЦШПД о партизанском отряде № 59 И.Г. Гермашова от января 1943 года[23].
Как я уже писал выше, наш отряд продолжал существовать, хотя всех его бойцов и командиров распределили по разным организациям с целью, как нам объяснили, оказания помощи в восстановлении Советской власти в Приютинском улусе. Все это мы воспринимали, как явление временное. Мы числились в распоряжении ЦШПД и со дня на день ожидали нового боевого задания.
«Батя» и комиссар были для нас не только абсолютным авторитетом, но и нашими непосредственными командирами. Они систематически собирали нас всех вместе в столовой улускома и знакомили с последними известиями, с обстановкой в республике, давали различные указания, которые мы считали более важными, чем обязанности по временной работе. Хотя и те, и другие были направлены в одну точку: способствовать налаживанию нормальной жизни на подведомственной нам территории. Мы узнали, что отряд И.Н. Чернышова занимается тем же, что и мы, но в соседнем улусе.
В Приютном происходил призыв в армию, но нас не трогали. Иногда военкомат прибегал к помощи нашего отряда. Нам приходилось ловить уклоняющихся от призыва и дезертиров, что было значительно сложнее.
Прокурор, узнав, что я получил подробный инструктаж от секретаря улускома, сказал, что вряд ли может что-либо добавить. Он лишь проверил, как я понял Указы Верховного Совета, сделал несколько советов относительно должностных действий при обысках, дал мне список тех лиц, у кого следует искать зерно. Он также выдал соответсгвующие ордера на производство этих действий и печать для опечатывания помещений, где будет обнаружено упрятанное зерно. Оказывается, бывшие подпольщики и агенты уже сообщили, кто прятал совхозное зерно.
С утра мы с Федором начали действовать. Зашли в первый из указанных дворов, предъявили ордер на обыск. Я, показав хозяину дома Указ Верховного Совета, спросил, имеется ли в его доме государственное зерно? Хозяин дома, старый казак, посмотрел на меня с такой злобой и презрением, что мне стало ясно — зерно есть. Я заставил его расписаться на обороте ордера и сделать приписку о том, что государственное зерно он не прятал. Осмотрев хату, мы обнаружили три мешка пшеницы. Посмотрев на старика и членов его семьи,  сгрудившихся на кухне, на выводок ребятишек, я сказал, что это остается им на пропитание. А где остальное?
Старик предложил искать самим. Мы обошли двор вдоль загаты (это забор из старой многолетней соломы, которую укладывают вокруг двора ежегодно после каждого обмолота). Ничего подозрительного наше внимание не привлекло. Как предписывал «Батя», когда обходил территорию, Федя шел сзади с автоматом на изготовку и следил за обстановкой.
В хлеве, где стояли лошадь и пара коров, обратил внимание на чистоту помещения. Сравнивая с тем, что видел в калмыцких хотунах, был поражен разницей в культуре, и подумал — справный старик. Но, осмотрев постройку с внешней стороны, заметил несоответствие внутреннего объема помещения с его наружным обводом. Между тем, другой двери не было. Я постучал прикладом автомата по стенкам хлева, в этом месте звук был глухой, значит оно чем-то заполнено. Попросил у хозяина топор или лом. Он сказал, что у него их нет. А глаза стали бегать, он стал нервничать. Я внимательно осмотрел хлев, нашел лом, пару раз ударил по саманной стенке и пробил дыру, из которой посыпалось зерно.
Заткнул дырку, позвал хозяина в хату, стал заполнять протокол обыска. Женщины заголосили, дети прижимались к ним. Картина была удручающей. Руки у меня дрожали. Я стал задавать вопросы, сколько у него земли? Что он на ней сеял? Каков был урожай? Если это пшеница его, то почему он ее прячет? Он путался в ответах. Я повторил ему, что укрытие государственной собственности есть уголовное преступление, что зерно будет изъято, что он отвечает за его сохранность. Посоветовал спрятать те три мешка с зерном, что стояли на виду, чтобы не маячили. Их мы оставляем для пропитания семьи, наверняка у него еще где-то припрятано. Хозяин отказался подписать протокол обыска. Мы с Федором сделали запись об отказе. Вообще картина была удручающей.
Покинув этот двор, пошли по следующему адресу. Там зерно было закопано во дворе у загаты. Обходя вдоль ее, я поскользнулся и упал. Когда поднялся, увидел ледяную корку, покрытую снегом, но только в одном месте. Везде вокруг почва была мягкая, а здесь твердая как цемент. Спросил хозяина, что там лежит, но он молчал. Я потребовал лом. Хозяин ответил, что лома у него нет. Но Федя толкнул его автоматом в бок и лом нашелся. Я заставил его продолбить ледяную корку. Под ней оказалась хорошо оборудованная яма, заполненная зерном (Потом мы узнали, что ямы с зерном в здешних местах обмазывают пеплом от кизяков, которыми топят печи и он работает как цемент, не пропускает влагу).
Вся процедура повторилась. Но хозяин просил оставить немного зерна для прокорма семьи. Сказал, что два его сына служат в Красной Армии, на руках у него женщины и внуки. Мы с Федором переглянулись и поняли друг друга. Написали протокол о добровольной сдаче зерна. Я обещал ему, что три мешка пшеницы ему оставят.
День клонился к полудню, мы пошли на обед. Но удовлетворения от проделанной работы не чувствовали. Рыться в чужом навозе было непривычно и очень неприятно.
В Прокуратуре доложил Василию Никоноровичу о проделанной работе. Он похвалил меня и сказал, что хлеба в госпиталях нет, хлебопекарня уже остановилась из-за отсутствия муки, спросил, сколько зерна обнаружено. Я сказал, что мало в этом понимаю, но брички две-три будет. Прокурор объяснил, что зерно возят в коробах, это два коня вместо телеги тянут большой деревянный ящик в виде гроба, но без верхней крышки. Он вмещает 800 кг зерна. Завтра я это сам увижу.
С утра у нашего здания стояли два таких короба и несколько милиционеров. Прокурор заготовил нужные документы, поручил мне руководить изъятием зерна, которое милиция будет сопровождать до мельницы. Надо проследить, чтобы мука не ушла на сторону. Еще он сказал, что первого хозяина надо арестовать за укрывательство государственного зерна, а второго поблагодарить за сохранность пшеницы, вручил мне соответствующие документы.
Все произошло так, как намечено. Зерна оказалось значительно больше, чем ожидалось. Первого хозяина арестовали наши парни из милиции. Второму отсыпали три мешка отборной пшеницы. На остальное зерно он   дал подписку о сохранности и получил благодарность от исполкома улусного совета за хранение и добровольную передачу государству спасенного им от оккупантов зерна. Так прошел еще один день моей службы на новом месте в новом качестве.
Молва в тот же день разнесла по селу сведения о происшедших событиях. Со мной, мальчишкой, стали здороваться незнакомые люди, обращались с жалобами на вновь испеченных чиновников, старался помогать чем мог и как мог. Обращался к прокурору, он наставлял меня, словно ученика в школе, разъяснял, как надо реагировать на просьбы и жалобы граждан. Как выделять суть дела из словесного потока обиженных граждан.
Более двух недель мы с Федором Ворониным занимались поиском зерна. Одни хозяева отдавали его добровольно, сами показывали, где оно спрятано. Другие пытались всеми силами увести подальше от тайников. Это повторялось каждый день, мы уже научились определять те места, куда сами спрятали бы зерно. Ведь все приходит с опытом.
Однажды произошел неординарный случай. Когда я нашел спрятанного зерна и пытался определить размеры ямы, где его закопали, вдруг получил удар в спину и свалился на землю. В тот же миг услышал удар чего-то о стену сарая и автоматную очередь. Это Федор ударом плеча сбил меня с ног. Оказалось, в верхней части сарая, где хранилось сено для скота, скрывался полицай и он, не видя Федора, запустил в меня вилы, но промахнулся. Они воткнулись в стену. Мой друг спас меня, автоматной очередью срезал полицая. Он оказался сыном хозяина дома. Мы заставили хозяина под угрозой оружия вскрыть яму, составили необходимые документы. Все это происходило под аккомпанемент воплей женщин, оплакивавших своего сына и мужа.
Яма оказалась не одна. Отсюда мы вывезли три короба зерна, около двух с половиной тонн. Еще нашли оружие, патроны и много разного барахла, отобранного у эвакуированных. Милиция арестовала хозяина за укрывательство полицейского и государственного имущества. После этого случая «Батя» распорядился, чтобы меня, кроме Федора, всегда, особенно на окраинах села, сопровождали два наших хлопца из милиции.
Вспоминаю еще и такой случай. Пришли мы как-то вечером в свою квартиру. Хозяйка наша, очень добрая и хорошая женщина, плачет. Мы расспросили ее, в чем дело. Оказалось, что в доме есть полмешка ржи, но смолоть его она не может. Мастер помола — мирошник, за взятки пропускает без очереди самогонщиц, а жены фронтовиков помолоть свое зерно не могут. Утром, придя в прокуратуру, я отпросился у своего начальника на пару часов по личному вопросу. Пришел к хозяйке, взял ее полмешка, вместе с ней пошел на мельницу. Там, посмотрев, что творится, подошел к мирошнику и сказал, чтобы он прекратил безобразие, чтобы пропустил вперед жен фронтовиков. Мирошник покрыл меня трехэтажным матом и оттолкнул от своего рабочего места, при этом локтем разбил мне нос. Это произошло под общий хохот самогонщиц, окружавших его. Мирошник был здоровенный мужик, на голову выше меня и в плечах вдвое шире. Я еле устоял на ногах. Бросил ему под ноги мешок с зерном, взял за руку свою хозяйку, и мы вышли на улицу. Я успокоил ее, она вытерла мне кровь с лица, проводил ее до дома и попросил немного подождать, а сам пошел в прокуратуру. Меня давила злоба. Прокурора на месте не оказалось. Секретарша принесла мокрое полотенце и обтерла лицо от крови. Нос кровоточил здорово.
Что делать? С кем посоветоваться? В это время пришел Федор. Я попросил его зайти в милицию, взять двух хлопцев и доставить в прокуратуру директора мельницы и мирошника, причем привести их под автоматами, чтобы все видели. Что было на мельнице, я узнал потом от Федора. Они вытащили за шиворот из кабинета полупьяного директора и, подталкивая прикладами, вытолкнули из мельницы. Потом то же самое проделали с мирошником. Они выгнали весь народ из мельницы, опечатали ее и под автоматами, заставив руки держать за спиной, пригнали этих деятелей ко мне в прокуратуру.
Я сидел за своим шикарным столом. Слева на нем лежал автомат. Секретарша доложила, что по моему   вызову привели задержанных. Когда их втолкнули в кабинет, они, увидев меня, оторопели. Я взял автомат и ударил мирошника прикладом в пах. Когда он, согнувшись, схватился руками за свое мужское достоинство, коленом ударил его в нос. Он корчился от боли и смотрел на меня с ужасом. Милиционеры стояли у него за спиной. Я спросил у мирошника, что же он теперь не смеется? После большой паузы я объяснил задержанным, что ударил мирошника как командир группы партизанского отряда, и что если бы встретил его во время оккупации, то просто застрелил бы на месте. Теперь же я буду разговаривать с ними как помощник прокурора улуса. Потом, обращаясь к директору мельницы, спросил его, почему он находится в пьяном виде на работе. Почему руководство предприятием переложил на своего заместителя. Почему они вдвоем поощряют самогоноварение и берут взятки?
Затем, увидев, что мирошник пришел в себя, я назвал его уголовным преступником, сказал, что я сам видел, как он брал взятки у самогонщиц, которые платили деньги за помол зерна не в кассу, а ему в карман за обслуживание их вне очереди. Напомнил, что он игнорирует указание правительства республики о внеочередном обслуживании семей фронтовиков и, наконец, обвинил в нанесении легких телесных повреждений служителю закона при исполнении им служебных обязанностей. Сказал, что им обоим за все это грозит уголовное наказание.
Затем, указав мирошнику на маленький столик, я предложил ему написать подробное объяснение его поступков. Директора мельницы отослал в кабинет секретаря, где под ее присмотром он выполнял такую же работу. Посмотрев объяснительные, я был поражен набором пустых слов. Пришлось написать каждому конкретные вопросы, на которые они должны были ответить, а также признать свои деяния. Я напомнил им, что все равно будет тщательная проверка, которая покажет истинное положение вещей. Мирошника я, кроме того, заставил написать, какую примерную сумму составляют взятки за месяц, какой процент от них он отдает директору, указать фамилии и адреса самогонщиц, предупредив, что за вранье и укрывательство я добьюсь отправки его в штрафную роту. Пока они писали свои объяснения, позвонил «Батя» (телефон уже работал) и довольно грубо спросил, почему закрыта и опечатана мельница, сказал, что очередь растет, люди волнуются. Я ответил, что согласно его собственным указаниям и Указу Верховного Совета СССР я начал работу по пресечению самогоноварения. Директор мельницы и мирошник сидят в прокуратуре, пишут объяснения, оба они, согласно таких-то статей уголовного кодекса, подлежат привлечению к уголовной ответственности.
«Батя» уже спокойно сказал: «Сын, мельница должна работать. Она одна на весь улус. Директора мы сменим. А вот мирошника специально освободили от армии, так как заменить его некем. Найди с прокурором возможность оставить его на работе». И добавил, что после работы мне надо зайти к нему в улуском. Прокурор в Элисте, так что мне придется взять на себя решение этого вопроса.
Получив объяснения от обоих и заставив сделать некоторые добавления и исправления, я посоветовал им сделать приписку, что эти объяснения они написали добровольно и без принуждения. Потом попросил милиционеров, как понятых, заверить их писанину. Потребовал сдать все деньги, полученные в качестве взяток, в кассу мельницы и обязательно получить чеки на сданную сумму. А если у них есть спрятанное зерно, то немедленно сдать его на мельницу, чтобы избежать более сурового наказания.
Вечером я пришел в улуском к «Бате», где застал комиссара. Я показал им объяснительные записки, добавив, что директор не владеет обстановкой, он пьяница, всем заправляет его заместитель — мастер помола, а этот мирошник человек нечестный, доверять ему нельзя. Я посоветовал назначить директором мельницы кого-либо из наших отрядных старшин, такого, кто сразу же наведет там порядок. Мирошника без наказания оставлять нельзя, следовало бы назначить ему принудительные работы на своем производстве. Тогда днем он будет исполнять свои обязанности, а вечер и ночь будет проводить в КПЗ милиции. Суд в улусе еще не работал. Так что все решения принимало партийное руководство, то есть командир и комиссар нашего отряда. Ведь именно им поручили восстановление советской власти в Приютинском улусе. В этот же вечер я узнал, что нашего комиссара Дорджи Горяевича Горяева назначили председателем Совета Народных Комиссаров Калмыцкой автономной республики.
Вернувшись домой мы с Федором увидели радостное лицо хозяйки, которая, указав на стоявший в сенях мешок, сказал, что только что привезли с мельницы муку. Я понял — это взятка и обратился к хозяйке с просьбой не трогать его, нельзя, это незаконно. Но, увидев у нее слезы на глазах и вытаращенные глаза голодных малышей, которые с испугом смотрели то на мать, то на меня, то на Федора, стоявшего у двери с автоматом, я погладил хозяйку по плечу и разрешил ей отсыпать немного муки для себя, после чего завязал мешок.
Утром, придя на работу, опять вызвал к себе вчерашних «клиентов» — директора и мирошника. Их снова привели ко мне автоматчики из милиции. Я строго спросил их: «Вы что, взятку мне подсунули?». Они, заикаясь, стали убеждать меня, что это не взятка, а замена зерна моей квартирной хозяйки, которое я оставил на мельнице. И стали объяснять, что рожь и пшеницу одновременно молоть нельзя. А хозяйским детям надо что-то кушать. Поэтому они привезли им пока мешок пшеницы. А когда начнут молоть рожь, тогда смелют и ее мешок. Тут вмешался Федор и сказал, что им надо немедленно написать письмо нашей хозяйке, мол, коллектив мельницы в виде материальной помощи жене фронтовика решил выделить ей мешок пшеничной муки из своих запасов. И спросил меня: «Верно, командир?». Я утвердительно кивнул головой.
Директор мельницы вынул из кармана полушубка ведомость, показал, что они с мирошником сдали крупную сумму денег в кассу и предъявил мне чеки. Он также заверил меня, что зерно, которое они сохранили для государства, на днях будет возвращено.
Вскоре директора мельницы сменил наш отрядник, который быстро навел должный порядок в этой очень важной для улуса организации. А мы с Федором перешли на квартиру к нашей секретарше. Дом у них с матерью был большой и светлый. Отец и братья были на фронте. Нам стало жить вольготнее. Все три Маши ухаживали за нами. Наши хлопцы завидовали нам, а девчата обижались, что им мы уделяем меньше внимания.
В повсеместной суете работы, ее с каждым днем становилось все больше, прошел февраль 1943 года. Дисциплина в отряде слабела. Штатская жизнь брала свое. Последовала команда «Бати» сдать оружие. Личное оружие осталось только у ребят из милиции, у меня и Федора. Федя, выполняя приказ, все время следовал за мной по пятам, сопровождая во всех операциях.
На южном направлении советско-германского фронта обстановка стала резко изменяться в нашу пользу.
В первой половине февраля Красная Армия освободила Ростов-на-Дону, Таганрог и вошла в Харьков, где завязались тяжелые бои. 22 февраля 4-я танковая армия генерал-полковника Гота в составе трех танковых корпусов, усиленных тремя батальонами тяжелой танков «Тигр», контратаковала части нашей армии, и 14 марта восстановила фронт по правому берегу Донца, вновь овладев Харьковым. Линия фронта опять стабилизировалась, она протянулась сплошной линией от Таганрога до Белгорода.
А мы, специально подготовленные диверсанты-разведчики, сидели в селе Приютном и занимались, как нам казалось пустяками. Мы буквально глотали сводки с фронтов и атаковали «Батю» вопросами, когда же наступит наша очередь сражаться за Родину. «Батя», видимо, сам не знал, что нас ждет завтра и успокаивал, как мог.
После случая с мельницей я вплотную занялся борьбой с самогоноварением. Начал с адресов, указанных в объяснении мирошника. Кроме того наши хлопцы из отряда ежедневно поставляли мне информацию. Самогонку, как правило, гнали по ночам. Поэтому наш с Федором рабочий день был по времени не ограничен. Нас всегда в качестве понятых сопровождала пара ребят из милиции. Обнаружив самогонку в той или иной хате, я предъявлял   ордер на обыск хозяйке или хозяину дома. Мы обязаны были изъять ее, вылить, посуду разбить, аппарат сломать и написать протокол обыска. За самогоноварение полагалось тогда 6 месяцев принудительных работ либо 3000 рублей штрафа. Но кого как наказать, решало руководство улуса. Я же делал свою работу.
К людям я подходил избирательно. У заядлых самогонщиков ломал аппарат. У бедных фронтовичек, где самогон являлся единственным источником средств к существованию, самогонные аппараты с большого размаха осторожно опускал на пол и его составные части просто расползались. Их потом легко можно» было восстановить.
А что делать с самогонкой? Как уже сказано, ее следовало вылить на землю, посуду разбить и все это отразить в протоколе обыска. Но самогон я, конечно, отдавал нашим ребятам. Мы им «украшали» вечерние часы на посиделках в парткабинете. Посуду, трехлитровые бутыли — «четверти» отдавал бедным жительницам села (женам фронтовиков) для молока. Они были тогда большим дефицитом, за одну бутыль давали две-три буханки хлеба.
В один из дней марта прокурор сообщил, что меня вызывают в Элисту в республиканскую прокуратуру на утверждение. Но до отъезда надо зайти в улуском партии к Василию Никитовичу Кравченко (к «Бате»), он хочет поговорить со мной. Потом протянуле ведомость и попросил расписаться. Я спросил, что это. Он ответил, что это зарплата. Моя первая зарплата в жизни!
«Батя» расспросил меня о работе, о начальнике, о положении, с моей точки зрения, в самом Приютном. Он сказал, что в основном моей работой прокурор доволен, хотя я, конечно же, очень слаб в юридических вопросах. Затем передал мне три пакета: в обком партии, лично комиссару и в штаб представителя ЦШПД, который с января 1943 года находился в Элисте. Потом позвонил в военкомат, попросил подбросить меня в Элисту. Договорились, что машина будет завтра к 8 часам утра возле военкомата.
В республиканской прокуратуре я познакомился с прокурором республики. Оказалось, что он все обо мне знает, поэтому утверждение в должности прошло формально. Потом пошел в Совнарком республики. Дорджи   Горяевич принял меня сразу, без очереди. Я передал ему пакет от «Бати». Он бегло прочитал его и сказал, что ответит позже, потом пожал руку: «Так держать, сержант!». Проводил до двери, попросил передать привет «Бате» и наилучшие пожелания всем бойцам отряда.
В обкоме партии, после того, как сдал пакет в секретариат и получил расписку, хотел уйти, но тут меня вызвал секретарь обкома, стал подробно расспрашивать о положении в Приютном и вообще в улусе. Потом проводил до двери своего кабинета. Хождение по высоким инстанциям для меня тогда было непривычным. Признаться, я оробел.
Из обкома партии пошел в нашу спецшколу. Меня встретили наши инструкторы, отвели в штаб. Там я увидел Алексея Михайловича, передал ему пакет от «Бати». Мы говорили с ним около трех часов. Он рассказал мне о некоторых других группах, которые были заброшены в Калмыцкую и Сальскую степи.
Районы действия некоторых диверсионно-разведывательных групп, заброшенных на оккупированную территорию, в тыл немецких войск, я привожу ниже:
Группа А.Р. Поталова № 50 «Андрей»: Ж/д магистраль на участке Ипатово — Петровское.
Группа И.Н. Чернышева № 51 «Старики»: Сандата — Башанта — Яшалта.
Группа В.Н. Кравченко № 55 «Мститель»: Элиста — Приютное — Сальск (схема № 3)
Группа П.Н. Яковлева № 57 «Павел»: Троицкий улус севернее Элисты, Келькута, Троицкое — Увага, Чилгир — Сараха (схема № 4).
Группа И.Г. Гермашова № 59: Окрестности Элисты, Грейдерная дорога, Элиста — Яшкуль, Хул-хута, район базирования хотуны Оран — Булук (схема № 4).
Группа Л.М. Черняховского № 66 «Максим»: Ж/д магистраль на участке Орловский — Зимовники (полустанок Куберле) (схема № 5).   
Группа А.М Федоренко №. 70 «Александровцы»: Яшалта — Киста и ж/д магистраль на участке Ипатово — Дивное (схема № 3).
Группа М.У. Батаева № 71 «Манжи»: Элиста — Зимовники, Ремонтное — Заветное.
Группа Харцхаева № 73 «Кечкенеры»: Элиста — Зимовники, Ремонтное — Заветное.
Группа Э.У. Огирова № 74 «Юста»: Яшкуль — Утта.
Группа С.А. Коломейцева: Яшкуль — Утта.
Группа Беспалова: Сальск — Егорлыкская (схема № 6).
Группа Кравченко (младшего): Сальск — Котельниково (схема № 6).
Группа Голубева: Элиста — Зимовники, Ремонтное — Заветное.
Группа П.А. Ломакина: Ж/д магистраль на участке Котельниково — Пролетарско.
Группа П.И. Улушева №: Троицкий улус севернее Элисты, Келькута — Троицкое — Увага.
Группа И.М. Кандаурова №: Ж/д магистраль на участке Котельниково — Пролетарское (схема № 6)
Группа Гершмякова
Это лишь 18 из более чем 50 диверсионно-разведывательных групп, подготовленных Астраханской спецшколой № 005 и заброшенных в тыл противника. Многие из них ушли на задания, и пропали навсегда. Но судьбу двух из них, — сказал Алексей Михайлович, — мы сумели проследить по опросу населения, захваченным документам гестапо и допросам пленных. Вот что я узнал от А.М. Добросердова.
«Диверсионно-разведывательная группа С.А. Коломейцева в составе 16 бойцов, из них русских — 4 человека, калмыков — 12 человек.
Вооружение: автоматов — 5, винтовок — 11, револьверов — 2, патронов ко всем видам оружия — 4000, противопехотных мин — 209, взрывчатки (тол) — 38 кг. Продовольствие (сухой паек) — на 15 суток. Район действия Таван-Гашун, дополнительный район — Хундук Хагота[24].
По прибытии в заданный район дислокации, группа развернула боевые действия. На дороге Яшкуль-Утта она подорвала несколько автомашин с имуществом и солдатами противника. На аэродроме в Яш-куле были подорваны и сожжены пять истребителей «Мессершмит-109». После чего, преследуемая эскадроном калмыцких легионеров и подвижными отрядами немцев, в течение нескольких дней вела ожесточенные бои с преследователями. Дальнейшая судьба группы неизвестна».
«Диверсионно-разведывательная группа П.Н. Яковлева № 57 «Павел» в составе 19 бойцов, русских — 11, калмыков — 8.
Вооружение: автоматов — 6, винтовок — 12, револьверов — 2, патронов всех видов — 4954, противопехотных мин — 198, взрывчатки (тол) — 36 кг. Продовольствие (сухой паек) — на 14 дней.
Заданный район действия — Троицкий улус, расположенный севернее Элисты. Задача — дезорганизация перевозок по дорогам Троицкое — Овата, Чили — Сар-ха. Это на пути Элиста-Сталинград. Группа «Павел» пришла в заданный район в конце октября. По пути она вела активную разведку расположения воинских частей противника, организовывала диверсии на дорогах, уничтожала небольшие отряды немцев и их пособников из местного населения. 23 октября в районе хотуна Колькута разгромила румынский гарнизон. При этом были уничтожены 18 румынских солдат и офицеров. После этого связь с группой прервалась, наступила полная неизвестность»[25].
Уже позже, после освобождения Калмыкии, путем опроса населения и по материалам гестапо, удалось выяснить, что группа «Павел» погибла в середине ноября в окрестностях Элисты. В этом сыграло свою черную роль предательство.
Обнаружив группу, немцы блокировали ее. Силы противника превышали численность группы в десятки раз. Произошел ожесточенный бой, который длился более суток. Было уничтожено немало немцев. В этом признались они сами. Окруженные плотным кольцом вражеских солдат, бойцы группы бились до последнего, пока имелись боеприпасы. Был убит командир группы, умер от тяжелых ран комиссар.
Постепенно редели ряды бойцов, наконец в живых осталась лишь медсестра группы Тамара Хахлынова. Немцы перестали стрелять. Они надеялись схватить и допросить ее. У Тамары была винтовка и десять патронов. Она прижалась к краю лунки, которую ей удалось откопать финкой в мерзлой земле, и стала стрелять, а стреляла она без промаха. Немцы прятались в зарослях полыни в ста метрах от нее. Тамара заметила пулеметчика и убила. Немца, пытавшегося заменить его, она убила на ходу. Остались восемь патронов. Стоило кому-нибудь из немцев пошевелиться, И сразу же следовал следующий выстрел. Наконец, она истратила последний патрон. Поединок длился более часа.
После длительной паузы немцы предложили сдаваться. Патронов больше не было. Девушка поднялась с земли, держа винтовку опущенной вниз. Тогда поднялся и офицер, командующий боем. Тамара ждала, когда он подойдет вплотную, потом прикладом размозжил ему голову. Это был одиннадцатый поверженный ею противник с тех пор, как она в одиночку начала бой с целым вражеским взводом. Тут же   несколько автоматов буквально растерзали тело отважной девушки. Когда немцы подошли к своей жертве, то были потрясены тем, что столь отважно и умело с ними сражалась вот эта маленькая девушка.
В тот же день труп Тамары Хахлыновой привезли в Элисту. Начальник гарнизона города генерал Гопри специально приехал в полицейское управление посмотреть на отважную партизанку. Три дня после этого обнаженное тело лежало во дворе полицейского управления города, подвергаясь насмешкам оккупантов. Потом его протащили по улицам города привязанным к бронетранспортеру и где-то бросили.
А.М. Добросердов присутствовал на допросе одного из сотрудников гестапо в городе Элисте и тот рассказал о подвиге Тамары Хахлыновой.
Позже, уже после Отечественной войны, работая с документами в Центральном партийном архиве (см.: ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 45, лл. 68–69) я наткнулся на справку представителей ЦШПД, документы 134 и 135, подтверждающие этот рассказ.
Тамара Хахлынова была калмычка, 1917 года рождения, уроженка города Элисты. Ее отец, известный в Калмыкии инженер-землеустроитель Данила Бельджерович Хахлынов стал жертвой сталинских репрессий во второй половине 1930-х годов. Тамара была студенткой Сталинградского медицинского института. В сентябре 1942 года по рекомендации калмыцкого обкома комсомола ее зачислили в спецшколу № 005.После ускоренной подготовки она вошла в состав группы «Павел», которая вскоре отправилась в тыл к немцам.
Мне особо хочется подчеркнуть, что в то трудное для страны время в смертельной схватке сошлись между собой сторонники и противники советской власти. Друг против друга воевали и русские, и казаки (особое сословие русской нации), и калмыки. Я уже говорил выше, что Отечественная война разделила все нации Советского Союза на своих и чужих.
Согласно докладной записке калмыцкого обкома партии в ЦК ВКП(б) о партизанском движении и подпольной работе в Калмыкии от 18 ноября 1942 года   (документ 128) в тыл противника на 12 ноября 1942 года были направлены 220 человек, из них 124 человека калмыцкой национальности. Я специально подчеркиваю этот факт, потому что в недавнем прошлом бытовало мнение, будто бы все калмыки были предателями и что именно за это их репрессировали и выслали в Сибирь.
Из докладной записки Калмыцкого обкома партии в ЦК ВКП(б), документ № 140, явствует, что с сентября 1942 года по январь 1943 года Астраханская диверсионно-разведывательная школа № 005 подготовила и направила в тыл противника 21 диверсионно-разведывательную группу, из них 13 групп (268 человек) в калмыцкие степи, 8 групп (112 человек) в Сталинградскую и Ростовскую области, в Дагестанскую автономную республику.
Примерно в то же время представитель ЦШПД на Волге генерал-майор Кругляков докладывал своему руководству о заброске в тыл врага 47 диверсионно-разведывательных групп. Из них вернулись только 27. Судьба остальных осталась неизвестной.
Овидий Горчаков, копаясь после войны в архивных материалах, наткнулся на донесение штаба партизанского движения Сталинградского фронта в ЦШПД о заброске в тыл противника 73 диверсионно-разведывательных групп, из которых вернулись 33. Он же установил, что партизанские штабы после расформирования пересылали свои архивы в Москву.


Большинство диверсионно-разведывательных групп, посланных в тыл противника, точно в воду канули. Как правило, радиосвязь с ними поддерживалась три-четыре дня и затем обрывалась. Все понимали, что это означает.
В заключение нашей встречи А.М. Добросердов сказал, что штаб представителя ЦШПД и наша спецшкола передислоцируются в город Сальск и попросил запомнить адрес, по которому она будет размещаться. Не записывать, а запомнить, сказал он. И еще просил передать «Бате», что радиопозывные остаются прежними. 
Вернувшись в Приютное, я рассказал «Бате» обо всем, что узнал в столице автономной республики, передал поручение штаба представителя ЦШПД и начальника нашей спецшколы. Затем поговорили о моей работе. «Батя» сказал, что в Приютном я поработал хорошо, теперь пора заняться селами и хотунами улуса. Для этого исполком улуссовета выделяет мне тачанку, а он («Батя») прикрепляет ко мне двух наших бойцов из милиции, дает Федору Воронину наш пулемет МГ-34 с патронами.
Он объяснил это тем, что по степи ездить небезопасно. По данным контрразведки штаба 28-й армии и работников госбезопасности республики, в степи бродят вооруженные банды дезертиров и предателей, которые по каким-либо причинам остались в республике. Они грабят население, уничтожают работников советской власти. «Тебе, сын, — сказал «Батя» — нужно быть предельно осторожным».
Так начались мои поездки по улусу, а он был очень большим. На юго-западе находилось русское население, но в основной его части жили калмыки. Я в эти поездки выезжал на тачанке, запряженной двойкой хороших лошадей. Возница-кучер был калмык из нашего отряда. Мы с Федором сидели в тачанке, с пулеметом. Нас всегда сопровождали два конных милиционера, тоже из нашего отряда. В результате нас прозвали «летучим отрядом прокуратуры».
Мы действовали по отработанной ранее схеме. Не обходилось без приключений. Нарывались на бандитские засады, как будто мы с ними поменялись ролями. Они вдруг выскакивали из-за какого-нибудь укрытия и обстреливали нас. Но рейды наши происходили в дневное время и мы, как правило, обнаруживали их издалека, к тому же подрывных средств у них не было — ни мин, ни взрывчатки.
Мы изымали упрятанное зерно, скот, находили кое-что другое, в том числе оружие. Обозы с зерном регулярно поступали в распоряжение улусного руководства, скот (овцы, коровы) мы передавали возрождающимся колхозам и совхозам. При опросе населения    выясняли кое-какие сведения и для местных органов госбезопасности. Они уже сформировались и начали действовать.
Но вот однажды в одном из калмыцких хотунов я арестовал всю партийную ячейку. Ее члены отказались добровольно вернуть разворованное совхозное зерно, а мы его обнаружили. Из этого хотуна я пригнал в Приютное 16 коробов зерна.
Когда прокурор сообщил «Бате», что арестованные, являются коммунистами, у меня произошел серьезный разговор, сперва с ним, затем и на бюро улускома. Меня уговаривали спустить дело «на тормозах» и указать, что зерно они сдали добровольно. Я отказался наотрез, заявив, что какие же они коммунисты, если нарушают законы советской власти? Отменить мое решение мог только прокурор. Но В.Н. Артамонов поддержал меня. Я же наивно задал вопрос на бюро улускома: «Разве коммунисты могут нарушать закон? Разве закон не для всех одинаков?» Вопрос был закрыт. Но с этого дня мои отношения с «Батей» стали напряженными.



Глава 10

На новое задание


Февраль 1943 года подходил к концу. Однажды группу бойцов отряда «Батя» вызвал к себе в улуском. К этому времени он был уже вторым секретарем улуско-ма. Первым стал калмык, не помню точно его фамилию, кажется Баталов, только что вернувшийся из эвакуации. Но «Батя» являлся нашим командиром и потому для нас — первым лицом в улусе.
Он объявил, что из штаба представителя ЦШПД поступило указание о формировании на базе нашего отряда диверсионно-разведывательной группы для направления ее на Кубань. Мы собраны здесь по приказу начальника спецшколы № 005 А.М. Добросердова. Потом зачитал приказ, из которого следовало, что командиром группы назначен старший сержант Владимир Пятницкий, его заместителем Николай Алексашин, радистом Геннадий Яковлев, медсестрой Ольга Матузко и так далее, всего 13 человек. Оружие у каждого свое. Боезапас и снаряжение получить в Сальске, где теперь располагается спецшкола.
«Адрес Пятницкий знает. До Сальска двигаться своим ходом. Маршрут узнаете у командира. Продовольствие получите у Дзюбы. Выход послезавтра на рассвете. О нашем разговоре ни слова. Когда и кому что надо, узнают позже».
На третий день на рассвете наша группа покинула село Приютное. Весь отряд провожал нас на околице. На прощание «Батя» подошел ко мне, обнял и сказал: «Ты упрям, сын, но справедлив, береги ребят». Мы опять пошли в неизвестность. Прямой дороги до Сальска из Приютного не было, но мы пошли напрямик. Так было значительно короче. Переправились через Маныч, дальше было уже русское население, казаки. Шли не спеша, километров по 20 в день. Особых приключений не было. Казачки, оставшиеся без мужей, подкармливали нас и ублажали, как могли. Так что мы особо не спешили.  В десятых числах марта группа вошла в Сальск. Вооруженные люди, одетые не по форме, вызвали пристальное любопытство не только жителей, но и работников местной комендатуры. В центре города нас встретил усиленный комендантский наряд. После долгих тяжелых препирательств он все же проводил нас по указанному адресу. Комендантская служба не знала о существовании на их территории штаба представителя ЦШПД и нашей диверсионно-разведывательной школы. А нам запрещалось сообщать кому-либо об этом.
В том здании, куда мы пришли, нашли только одного человека. Он сообщил, что в начале марта 1943 года наша спецшкола была ликвидирована, а представители ЦШПД отозваны в Москву. Офицера, встретившего нас здесь, специально оставили для встречи нашей и других групп, направленных по этому адресу, для получения дальнейших указаний. Оказывается, наша группа была не единственной. В других районах Калмыкии из сохранившихся групп, тоже занимавшихся восстановлением советской власти в районах бывшей своей деятельности, формировали новые диверсионно-разведывательные группы для заброски в тыл противника в горные районы Кубани.
Но в это время обстановка на южном направлении фронта резко изменилась в нашу сторону. Еще в начале января 1943 года ставка ВГК стала встречными ударами Южного фронта и Черноморской группы войск окружать 1-ю танковую армию генерал-полковника Эвальда фон Клейста. Красной Армии удалось прорвать оборону. противника по линии Тихорецк — Ростов-на-Дону и продолжать наступление на Харьков.
В первой половине февраля Красная Армия освободила Ростов-на-До ну, отрезав Кавказскую группировку Клейста от своих войск. Она начала отступление к Таманскому полуострову с задачей переправиться через Керченский пролив в Крым. Это был как раз тот район, куда штаб планировал забросить нашу группу. Но концентрация войск противника в этом районе была столь значительна, что заброска диверсионно-разведывательных групп не имела смысла. Поэтому нам приказали идти в ближайший военкомат для официального возвращения в ряды Красной Армии. Это либо в Ростов-на-Дону, либо в Камышин. Последний был ближе и мы, посоветовавшись друг с другом, решили двигаться туда. Нам выдали направление и характеристики, видимо, заготовленные заранее, аттестат на питание на пять дней. И мы, переночевав в здании спецшколы, двинулись в Камышин.
Так закончилась эпопея нашей диверсионной деятельности в тылу противника.
* * *
До Камышина мы добрались за несколько дней, где попутным транспортом, где пешком. По пути прошли Сталинград. Мы знали, что он разрушен. Но когда увидели его своими глазами, были потрясены видом сплошных развалин, среди которых возвышался один полуразбитый дом. Позже его назвали «Домом Павлова», и все узнали его историю.
Что еще нам запомнилось, так это земля, по которой мы шли. Когда нагибаешься и возьмешь горсть ее, то в руке вместо земли видишь одни осколки. Вся земля в городе была покрыта слоем боевого железа. А сколько крылось за этим потерянных жизней?
Мы прошли через весь город по протоптанной дорожке, проверенной саперами. Шли, как по мемориальному кладбищу. Настроение было жуткое.
Когда прибыли в Камышин, сразу наткнулись на комендантский патруль. Он встретил нас с винтовками наизготовку. Мы тоже направили автоматы стволами в их сторону. Так и стояли некоторое время в тяжелом напряжении. Затем я обратился к старшему, командиру патруля — капитану, назвав его товарищем. Мы объяснились, не отводя оружия друг от друга.
Я спросил, где находится военкомат города и попросил его проводить нас туда, ибо в городе мы впервые и еще для того, чтобы избежать последующих недоразумений с комендантской службой. Комендантский отряд проводил нас до военкомата. Капитан козырнул, прощаясь с нами, мы вошли в военкомат. Его работники глядели на нас кто со страхом, кто с любопытством. Когда я, открыв дверь военкома, зашел к нему в кабинет, полковник что-то пил из стакана и от неожиданности выронил его на бумаги, лежавшие перед ним. Он испуганно смотрел на ствол моего автомата, направленного в него. Я забыл, входя в военкомат, повесить его по-походному.
Он пришел в себя только тогда, когда я доложил ему, что руководимая мною диверсионно-разведывательная группа в количестве 13 человек, согласно приказу ЦШПД, прибыла в его распоряжение. Тогда он вытер рукавом гимнастерки пот с лица, открыл ящик, достал бутылку водки, два стакана и, наполнив их, сказал:
«Ну и напугал ты меня, старший сержант. Давай выпьем. Это хорошо, что вы прибыли вовремя. Сейчас в городе формируется маршевый эскадрон для пополнения 12-й гвардейской казачьей дивизии. Вот ваша группа и пойдет на пополнение казачьего войска. За это и выпьем», — сказал полковник, и мы чокнулись.  Я передал ему пакет с направлением и документы ЦШГТД, спросил, кому сдать оружие и боеприпасы. Он вызвал своих подчиненных, все было решено моментально. Мы сдали оружие представителям комендатуры, прибывшим по вызову полковника. Я потребовал расписку на сданное имущество и настоял, чтобы военком своей подписью и печатью заверил ее, предупредив, что эту записку он обязан направить в ЦШПД. Потом нас накормили.
Полковник вызвал представителя 12-й казачьей дивизии, прибывшего специально за пополнением и передал нас ему вместе с нашими документами. Через два дня мы по железной дороге в теплушках отправились к новому месту службы. Так судьба распорядилась сделать нас донскими казаками. Но это уже другая история



Владимир Иосифович Пятницкий


Владимир Пятницкий является младшим сыном всемирно известного революционера Иосифа (Осипа) Пятницкого (1882–1938), одного из создателей партии большевиков и Коммунистического Интернационала (Коминтерна).
Его отец был одним из руководителей Московского вооруженного восстания в октябре 1917 года, затем организатором и руководителем профсоюза железнодорожников, секретарем Московского комитета РСДРП (б). С марта 1921 года по заданию В.И. Ленина он принял на себя всю организационно-конспиративную работу всемирного коммунистического движения, став одним из руководителей Коминтерна.
В 1937 году на июньском Пленуме ЦК ВКП(б) он открыто выступил против репрессивной политики, проводимой Сталиным и потребовал усиления контроля ЦК ВКП(б) за деятельностью органов НКВД, за что был арестован, а позже расстрелян.
В конце 1937 года вся семья Пятницких была арестована. Отец и старший сын-десятиклассник — Игорь в 1937 году, жена и сам Владимир, ученик шестого класса — в 1938 году. Ему тогда исполнилось только 13 лет. В течение нескольких месяцев Владимир содержался в детском приемнике НКВД в Свято-Даниловском монастыре. Пресловутые органы безопасности не знали, что с ним делать, ибо уголовный кодекс Страны Советов предусматривал уголовную ответственность по достижении 14 лет, а Владимиру исполнилось только 13.
Выход был найден. Авторитетная медицинская комиссия этого ведомства установила, что метрика Владимира якобы неверна, что обследуемому субъекту не менее 14 лет, и, следовательно, он арестован правильно. Метрику порвали, а документы его «исправили». Таким образом, Владимир повзрослел на целый год.
Но в это время, к счастью для него, сменилось руководство органов безопасности. Н. Ежов был арестован. Его  сменил Л. Берия. Началась зачистка мест заключения, и Владимира отправили в Кропоткинскую (Кубань) колонию малолетних преступников, откуда вскоре он сбежал, бродил по казачьим станицам, но был задержан в Армавире и направлен в детский дом в станицу Вознесенскую. В детдоме он создал комсомольскую организацию и вместе с директором детдома В. Сафроновым, учеником А.П. Макаренко, внедрял учение Антона Павловича Макаренко в своем детдоме, став председателем совета командиров.
Летом 1942 года, когда немцы заняли Ростов-на-Дону, и танковая армия Клейста прорвалась на Кубань и в Ставрополье, Владимир вступил в истребительный отряд Лабинского района, и вместе с районной колонной отступал с боями до Махачкалы. Там был направлен в 28-ю запасную бригаду, где получил военную специальность пулеметчика.
И здесь произошел один из парадоксов судьбы. Старший брат Владимира, Игорь, был обвинен в том, что якобы создал у себя в школе молодежную террористическую группу «Дети за отцов», и получил за это вымышленное преступление десять лет лагерей. А его младшего брата в сентябре 1942 года направили на учебу в секретную диверсионно-разведывательную спецшколу № 005 Центрального штаба партизанского движения (ЦШПД).
Пройдя там курс обучения, в ноябре 1942 года он в составе диверсионно-разведывательного отряда № 55 «Мститель» был заброшен на оккупированную немцами территорию Калмыцкой республики (левый фланг Сталинградского фронта). После разгрома армии фельдмаршала фон Паулюса под Сталинградом, Владимир участвовал в восстановлении советской власти на территории Приютинского района Калмыцкой республики, находясь в резерве южного отдела ЦШПД и работая помощником прокурора Приютинского района.
С мая 1943 года Владимир вновь в рядах действующей армии. В составе 5-го гвардейского корпуса он прошел с боями путь от Ростова-на-Дону до австрийских Альп, будучи командиром сводной разведгруппы дивизии, офицером связи 12-й гвардейской казачьей дивизии, а после войны командиром знаменного взвода дивизии. Затем служил комсоргом военного завода № 50 МВС Северо-Кавказского военного округа.
За участие в Великой Отечественной войне был награжден орденами Отечественной войны 2 степени, «Красной звезды» и медалью «За отвагу».
После демобилизации из армии в 1948 году Владимир пытался вернуться в Москву по месту рождения, но при попытке получения паспорта был выдворен из столицы, как «сын врага народа». Уехав после этого в Ленинград, он поступил на работу на Балтийский завод, где работал судосборщиком, электросварщиком, будучи одновременно комсоргом крупнейшего на заводе корпусного цеха.
Во время сфабрикованного властями в 1949 году «Ленинградского дела» Владимира дважды пытались исключить из партии, но рабочие цеха защитили его, не поддержав намерений заводского парткома. Но его все равно уволили с завода как неблагонадежного. Ему пришлось перебиваться случайными заработками.
В 1950 году Владимир женился. Стал отцом двоих сыновей, один из которых умер в 1984 году.
После реабилитации родителей и старшего брата в 1956 году, Владимир за полтора года окончил сначала Ленинградский вечерний судостроительный техникум, а потом за два с половиной года окончил Ленинградский кораблестроительный институт. После этого работал в различных судостроительных предприятиях, затем в Ленинградском совнархозе, курируя военное судостроение. После ликвидации совнархозов он работал на объектах ленинградской промышленности. Последние должности — директор завода и начальник производства крупного объединения.
В годы перестройки Владимир Иосифович стал одним из создателей ленинградского отделения общества «Мемориал», «Ассоциации жертв политических репрессий» и ряда благотворительных организаций. Он является председателем общественного совета городского центра ветеранов и пожилых людей «Надежда», председателем издательского совета газеты «Вестник ветерана».
Коснувшись вкратце биографии Владимира Иосифовича, необходимо сказать несколько слов по поводу его грандиозных литературных трудов (не по количеству печатных листов, а по тому, что впервые в отечественной исторической литературе он предпринял серьезную попытку анализа столь крупного и неоднозначного явления, каким был Коммунистический Интернационал — всемирная коммунистическая партия). Он опубликовал три книги.
«Голгофа» — это дневник его матери, в котором показаны мытарства женщины, которая не могла понять, что же случилось в стране на самом деле. Она верила своему мужу, профессиональному революционеру и его друзьям и соратникам, арестованным, как «враги народа». Она верила и официальной пропаганде и металась в поисках истины. Эта книга была издана в США и Франции, стала бестселлером. По мнению западных политиков, она весьма ярко отражает советскую действительность конца 1930-х годов.
Вторая — «Заговор против Сталина» — была напечатана издательством «Современник» в 1997 году; третья — «Осип Пятницкий и Коминтерн на весах истории» — вышла в свет в июле 2004 года. Вместе взятые, они показывают становление Осипа Пятницкого, революционера ленинской плеяды, в качестве одного из руководителей партии большевиков и международного коммунистического движения. В них также рассказывается о его несогласии с политикой Сталина и, наконец, о его выступлении на июньском пленуме ЦК ВКП(б) 1937 года против уничтожения лучших людей страны, против предложения Сталина о предоставлении Ежову чрезвычайных полномочий для борьбы с контрреволюцией, якобы пронизавшей все общество, против сталинской политики геноцида своего народа, и об его гибели.
Знаю Владимира Иосифовича Пятницкого как принципиального и очень надежного человека, который, однажды впитав в себя определенные убеждения, ни разу не изменил им и при всех обстоятельствах всегда оставался самим собой.
Редакция энциклопедии «Лучшие люди России» в ее третьем выпуске поместила Владимира Иосифовича Пятницкого в разделе «Родины славные сыны».
Генерал-лейтенант в отставке В.П. Черемных

=============================
Пятницкий Владимир Иосифович
Разведшкола № 005

Издание: Пятницкий В. И., Старинов И. Г. Разведшкола № 005/В. И. Пятницкий; История партизанского движения/И. Г. Старинов. — М.: АСТ; Мн.: Харвест, 2005.

Пятницкий В.И. Разведшкола № 005 в кн.: Пятницкий В. И., Старинов И. Г. Разведшкола № 005/В. И. Пятницкий; История партизанского движения/И. Г. Старинов. — М.: ООО «Издательство АСТ»; Мн.: Харвест, 2005. — 304 с — (Коммандос).
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Примечания




1


Автор книги В.И. Пятницкий, а также автор курса лекций о партизанском движении в СССР И.Г. Старинов (см. приложение 2), сильно преувеличивают достижения советских партизан. Подробнее об этом см. в книге В.И. Боярского «Партизаны и армия: История утерянных возможностей», выпущенной издательством «Харвест» в 2001 г. — Прим. ред.


2


ПА ИПП при КПБ. Фонд переводов. Дело 61. Л. 269–270.


3


Там же.


4


См. История второй мировой войны, том 5, с. 290. 


5


Согласно данным немецкого историка-коммуниста В. Кюнриха из бывшей ГДР, основанным на документах «архивов, за все время войны немцы и их союзники потеряли» в своем тылу на оккупированной территории СССР около 550 тысяч военнослужащих, т. е. в три раза меньше. То же самое касается цифр уничтоженного вооружения, техники, имущества. При этом более половины указанных людских потерь приходится на долю бывших советских граждан, служивших во вспомогательных частях Вермахта, в Восточных легионах, в охранных батальонах (шуцманшафтен), в полиции. — Прим. ред.


6


Здесь автор неправ. 16-я дивизия войск СС называлась «Рейхсфюрер СС». Она была сформирована лишь в июле — октябре 1943 года на Корсике и в северной Италии, в боях на Восточном фронте не участвовала. Ни одна из 38 дивизий войск СС не носила названия «Бурый медведь». Возможно, что речь идет о 16-й мотострелковой дивизии Вермахта, не имевшей названия. — Прим. ред.


7


Добросердов А.М. родился в селе Болхунах Астраханской губернии в 1905 г. В 1919 г. вступил в комсомол. В годы Гражданской войны, будучи комсомольским вожаком, устанавливал советскую власть в Калмыкии и Астраханской губернии. 15-летним мальчишкой он то гонялся по степи за бандитскими формированиями, то сам прятался в ней от белокалмыков и белоказаков. Позже по заданию партии перестраивал жизнь в Калмыцких степях, принимал активное участие в строительстве столицы республики Элисты.
В партию он вступил в 1926 г. По заданию партийной ячейки занимался организацией комсомольской работы. Затем работал в Бо-гацехуправском улускоме ВЛКСМ. В 1930-32 гг. был заведующим оргинструкторским отделом, заместителем секретаря Калмыцкого окружкома ВЛКСМ. В 1932 г. его избрали первым секретарем Элистинского горкома ВКП(б). С 1938 года был на военной оборонно-массовой работе. В сентябре 1942 года решением Калмыцкого обкома ВКП(б) был рекомендован ЦШПД для руководства создаваемой диверсионно-разведывательной школы. — Прим. авт.


8


См.: ОПА Калм. АССР, ф. 1, оп. 44, р. 23, лл. 87-102.


9


ОПА КАССР, ф. 1, оп. 44, р. 23, лл. 87-102 (документ № 140).


10


ЦПА ИМЛ, ф. 69, оп. 1, д. 45, лл. 68–70 (документы №№ 132, 134, 136).


11


ЦПА ИМЛ, ф. 69, оп. 1, д. 33, лист 4 (копия).


12


Здесь и выше я пользуюсь книгой И.Г. Старинова «Записки диверсанта» и его рассказами во время наших встреч с ним после окончания войны в Москве.


13


Это только легенда, не подтвержденная ни документами, ни мемуарами. — Прим. ред.


14


См.: ЦПЛ ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 45, лл. 101–103 (документ № 136); ОПА Кал. АССР. Ф. 1, оп. 44, р. 23, лл. 87-102 (документ № 140).


15


ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 33, л. 36 (документ № 131).


16


ОПА Кал. АССР. Ф. 1, оп. 2, д. 24, лл. 92–94 (документ № 130).


17


ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 45, лл. 101–103 (документ № 136).


18


Тухачевский Михаил Николаевич (1893–1937) — герой Гражданской войны, маршал СССР, военный теоретик, 1-й зам. наркома обороны, внес крупный вклад в строительство Красной Армии и укрепление оборонной мощи СССР.
Гай Гая Дмитриевич (1887–1937) — герой Гражданской войны, во время советско-польской войны (1920 г.) командовал 3-м конным корпусом, комкор, в последние годы жизни был на военно-педагогической и научной работе.
Корк Август Иванович (1887–1937) — герой Гражданской войны, командарм 2-го ранга, начальник военной академии им. Фрунзе.
Берзин (Берзинь) Ян Карлович, он же Павел Иванович, он же «Старик» и «Гришин» (1889–1938) — армейский комиссар 2-го ранга, начальник Разведывательного управления генштаба Красной Армии.
Трилиссер Меер Абрамович (1883–1940) — старый большевик, руководитель военно-политической разведки (Иностранного отдела) ОГПУ.


19


ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 33, л. 36.


20


По сведениям из дневника штурмбанфюрера (майора) Петера Неймана, командира мотострелковой роты полка «Нордланд» дивизии «Викинг», свидетеля и участника описанных событий. Дневник был издан в ФРГ и США под названием «Черный марш — личные воспоминания эсэсовца». Обьявило ее без вести пропавшей. Бойцы этой группы ценой своей жизни задержали продвижение танковой армады генерала Гота и предотвратили ее прорыв к окруженному Сталинграду.


21


ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 1, д. 45, л. 69.


22


ЦГТА ИМЛ. Ф. 69, он. 1, д. 45, л. 69.


23


См.: ЦПА ИМЛ. Ф. 69, оп. 45.


24


Из документов спецшколы № 005.


25


Справка представителей ЦШПД о партизанском отряде П.Н. Яковлева от декабря 1942 года (документ № 134).

